
Сокращение большой армии российских 
ученых и преподавателей вузов — тема, которая 
сейчас бурно обсуждается в обществе. Масла в 
огонь подлили на днях документы Минобрнауки 
(они оказались у коллег-журналистов Газеты.
RU), в которых были обозначены конкретные 
цифры: «К 2019 году под сокращение могут 
попасть 10,3 тысячи (!) ученых». В профильном 
министерстве поспешили опровергнуть шоки-
рующую информацию, сообщив, наоборот, об 
увеличении численности ученых в институтах. 
Чтобы разобраться, как обстоят дела на самом 
деле, «МК» обратился в ряд институтов, под-
ведомственных ФАНО.

Странно, но ни о каком увеличении числен-
ности штатов ни в одном из трех опрошенных 
нами академических институтов не знают. О 
секвестре же бюджета, который, безусловно, 
напрямую связан с сокращением госзаданий 
и людей, их выполняющих, говорят обыденно: 
начиная с 2014 года это реалии нашей науки. 

Чтобы не быть голословными, приведем 
в пример ситуацию в ведущем Физическом 
институте РАН им. Лебедева — ФИАНе. В 2014 
году государство в рамках госзадания выделяло 
ему 840 млн рублей и 100 млн дополнитель-
но из проектов президиума РАН, в 2015-м эти 
суммы уменьшились соответственно до 800 
и 40 млн рублей, а в 2016-м — уже до 700 и 40 
млн рублей.

Читайте 2-ю стр.
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ПРОДУКТЫ В МАГАЗИНАХ ПРОДОЛЖАЮТ ДЕШЕВЕТЬ
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ОТ СИБИРСКОЙ ЯЗВЫ НА ЯМАЛЕ 
НАЧАЛИ УМИРАТЬ ЛЮДИ.
Причиной первой за 75 лет вспышки 
эпидемии называют аномальную жару

Читайте 4-ю стр.
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НЕУСТОЙЧИВЫЕ 
ФАНТАЗИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег ПОПЦОВ, 

журналист

СПЕШИТЕ ВЫПИСАТЬ «МК»  
НА 2017 ГОД!
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КРЕМЛЬ В ОЖИДАНИИ ЧУДОВА
В новом Кремлевском сквере среди 

роз и сосен, прямо напротив окон каби-
нета главы государства, установят крест. 
Огромный, величественный, необыкновенно 
красивый. Его эскиз в начале прошлого века 
нарисовал художник Васнецов. Эксперты 
уверены: пробил час восстановить крест 

по чертежам великого мастера и поста-
вить туда, где он стоял, пока не был снесен 
революционерами. 

Кремль вообще ждут грандиозные пере-
мены. Он станет местом, где москвичи и го-
сти столицы смогут запросто прогуливаться, 
наслаждаясь прекрасными видами. А при 

желании посетители смогут спускаться в 
тайные подвалы Кремля и бродить по ним, 
изучая древнейшие артефакты.

Читайте 6-ю стр.

Рядом с резиденцией главы государства нашли самое древнее послание

ЗЛОБА ДНЯ
Наталья 

ВЕДЕНЕЕВА, 
завсектором  

науки

Комиссия МОК, которая станет по-
следней инстанцией, дающей «добро» 
на участие россиян в Олимпийских играх, 
уже работает. Ее возглавил руководи-
тель медицинской комиссии МОК Угур 
Эрденер, еще двое — это Хуан Антонио 
Самаранч (сын седьмого по счету пре-
зидента МОК) и глава комиссии атлетов 
Клаудия Бокель.

Президент МОК Томас Бах без устали 
дает пояснения к тому, что происходит 
в олимпийском мире. Сам черт там уже 
ногу сломит, но открывать Игры совсем 
скоро, поэтому надо как-то разруливать 
ситуацию, чтобы белых пятен ни для кого 
не оставалось.

Читайте 8-ю стр.

За что МОК несет и не 
несет ответственность?

ФИЛЬТРЫ ДЛЯ 
РОССИИ УЖЕ 
ЗАРАБОТАЛИ

В понедельник, 1 августа, в Сирии в про-
винции Идлиб был сбит российский вертолет. 
В Минобороны РФ сообщили, что Ми-8 попал 
под обстрел, возвращаясь после выполнения 
гуманитарной миссии. Погибли пять человек 
— три члена экипажа и два офицера из Центра 
примирения враждующих сторон. По некото-
рым данным, одна из погибших — девушка. 
С начала операции в Сирии это крупнейшая 
потеря российской армии.

Читайте 2-ю стр.

Боевики сбили 
вертолет с пятью 

российскими 
военнослужащими, 

выполнявшими 
гуманитарную 

миссию

НАША САМАЯ КРУПНАЯ 
БОЕВАЯ ПОТЕРЯ В СИРИИ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

АРТИСТ НИКОЛАЕВ 
«ВЫПЛАКАЛ» СЕБЕ 
СВОБОДУ
Актер Валерий Николаев, чью судьбу 
в понедельник решал Пресненский 
суд столицы — его судили за непо-
виновение представителю власти, 
— чуть было театрально не заплакал 
на процессе. И заявил, что полно-
стью раскаивается в своем поступке. 
В итоге суд оштрафовал его на 150 
тысяч рублей. 

Напомним, 25 февраля этого года Нико-
лаев, находясь за рулем своего автомобиля 
«Субару», около Никитского бульвара отка-
зался предъявлять документы сотрудникам 
ДПС ГИБДД, после чего, пытаясь скрыться 
с места происшествия, совершил наезд на 
инспектора полиции, причинив ему телесные 
повреждения в виде травмы правой кисти и 
множественных ссадин на теле. 

В ходе процесса все были настроены 
мирно — и Николаев, и избитый им полицей-
ский. Но примириться не разрешила судья: 
тяжкая статья УК не позволяет этого. И хотя 
прокурор просил для артиста год условно, 
служитель Фемиды ограничилась штрафом. 
Николаев клятвенно обещал оплатить его в 
течение 40 дней.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ПОЧЕМУ ТАРИВЕРДИЕВ 
ЗАПРЕТИЛ ИСПОЛНЯТЬ СВОИ 
ПЕСНИ АЛЛЕ ПУГАЧЕВОЙ?
«МК» побеседовал со вдовой 
композитора Верой Гориславовной

СОКРАЩЕНИЕ — МАЧЕХА УЧЕНИЯ
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Этот крест будет видеть 
глава государства из 
окна своего кабинета.

Раскопки на месте 14-го корпуса.
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ИЮЛЬСКИЕ ГРОЗЫ ЗАСТАВЯТ ЧЕРНОГОЛОВКУ 
СМЕНИТЬ ГЕРБ

Задуматься над сменой 
герба пришлось на днях вла-
стям подмосковной Черно-
головки. Главный символ му-
ниципального образования 
стал неактуален, поскольку 
город утратил реликвию, 
которая была украшением 
как самого муниципального 
образования, так и его «эм-
блемы». 

Как стало известно «МК», 
ураган, пронесшийся по Под-
московью в середине июля, 
уничтожил основную природ-
ную достопримечательность 
муниципалитета и навсегда 

изменил его 
исторический 
облик. На Ин-
ститутском про-
спекте (раньше 
он назывался 
Стромынским 
трактом) рух-
нула знамени-
тая трехглавая 
сосна. Правда, 
экспертиза 
ствола пока-
зала, что 60-
летнее дерево 
уже давно было 
обречено на 
гибель: у него 

полностью сгнило основание. 
Однако для местных властей 
такое на первый взгляд пред-
сказуемое событие имело по-
литическое значение. Теперь 
градоначальники вынуждены 
искать достойную замену 
многозначному символу.

По замыслу геральдистов, 
запечатлевших «тройнико-
вую» сосну на гербе города 
в 1993 году, уникальное де-
рево олицетворяло собой 
древнюю цивилизацию, 
указывало на обилие лесов 
в окрестностях Черного-
ловки и являлось образом 

развития наукограда. Найти 
достойную замену такому 
глубинному архетипу будет 
крайне сложно, но у сотруд-
ников администрации уже 
есть одна идея. Они допу-
скают, что на лазоревом 
фоне герба могут появить-
ся стрижи. А «слетят» эти 
птицы с самого оригиналь-
ного монумента, который 
был установлен в городе: 
три черных стрижа парят, 
будто едва касаясь земли 
кончиками крыльев. Дело 
в том, что еще в 1968 году в 
Черноголовке был объявлен 
конкурс среди архитекто-
ров на лучшую скульптур-
ную композицию, которую 
предполагалось разместить 
в зоне отдыха около Южного 
озера, и победила именно 
эта.

А вот местные жители про-
должают скорбеть по утра-
ченной сосне. По местной 
легенде, когда это дерево 
было восьмилеткой, в него 
ударила молния и повредила 
верхушку. Боковые побеги 
устремились наперегонки 
вверх, и получился огромный 
древесный «канделябр».

ФАНО ПРИКАЗАЛО УЧЕНЫМ 
ПОХВАЛИТЬ САМИХ СЕБЯ

Игнорировать очеред-
ное, более чем странное 
распоряжение ФАНО к ру-
ководству академических 
институтов призвало Обще-
ство научных работников. 
От каждой научной органи-
зации требовалось всего за 
5 (!) рабочих дней провести 
исследование всего потен-
циала института, оценить 
состояние приоритетных 
направлений и дать анализ 
того, как они скажутся на 
развитии российской эконо-
мики в ближайшие годы...  

Как стало известно «МК», 
руководители институтов в 
буквальном смысле опеши-
ли, получив распоряжение 
Федерального агентства на-
учных организаций №007-
3.4-06/864 от 28 июля 2016 
года относительно монито-
ринга реализации приори-
тетных направлений разви-
тия науки.

От руководителей подве-
домственных ФАНО научных 
организаций потребовали 
предоставить уже к 4 авгу-
ста сведения о том, как они 
реализовали «приоритет-
ные направления развития 
науки техники и техноло-
гий» в предыдущем, 2015 
году. В частности, сведения 
должны быть разложены 
по полочкам, начиная от 
оценки состояния разви-
тия приоритетных направ-
лений в России и за рубе-
жом и заканчивая оценкой 

достигнутого институтом. 
Ученые должны также опи-
сать «ожидаемое влияние 
полученных результатов на 
развитие различных сек-
торов экономики». И если 
этот пункт еще более-менее 
выполним, то вот оценить 
влияние разработки, к при-
меру, нового химического 
вещества, «на обеспечение 
технологической безопас-
ности, на решение соци-
альных задач в средне- и 
долгосрочной перспективе» 
научным мужам показалось 
слишком сложным. Тем бо-
лее что сведения требова-
лось представить в объеме 
6–8 страниц для каждого 
приоритетного направления 
организации.

В итоге 1 августа ОНР 
адресовала руководителю 
ФАНО Михаилу Котюкову 
встречное письмо (имеет-
ся в редакции) с просьбой 
немедленно отменить рас-
поряжение или дать на его 
исполнение срок не менее 
1,5–2 месяцев. До отмены 
же или изменения распо-
ряжения научным работни-
кам не рекомендовано пока 
участвовать в подготовке 
запрошенных сведений. 
«Совет ОНР считает, что 
подобные распоряжения 
говорят о неэффективно-
сти работы ФАНО и наносят 
ущерб развитию россий-
ской науки», — говорится в 
письме.

НУМИЗМАТУ ПО ВОЛЕ ГРАБИТЕЛЕЙ 
ПРИШЛОСЬ ВСПОМНИТЬ 

КАПИТАНА ГРАНТА
Использовать для спа-

сения способ, описанный в 
романе Жюль Верна «Дети 
капитана Гранта», пришлось 
64-летнему немому нумиз-
мату. Он рассказал о своих 
бедах в записке, которую 
спрятал в бутылку. Правда, 
бросать емкость ему при-
шлось не в бурное море, а 
за окно обычной московской 
многоэтажки.

В субботу около 9.00 к Сер-
гею Вячеславовичу, вышед-
шему на прогулку, подошли 
двое мужчин. Судя по всему, 
они следили за коллекцио-
нером, знали, как его зовут 
и чем он занимается. Также 
незнакомцы были в курсе, 
что пенсионер недавно пе-
ренес операцию на языке 
из-за воспаления. Медики 
удалили часть органа, в ито-
ге москвич стал практически 
немым. Мужчины попроси-
ли Сергея Вячеславовича 
оценить монеты, которые 
были при них. Пенсионер, 
не ожидая подвоха, жеста-
ми пригласил в квартиру на 
9-м этаже. Прямо на поро-
ге злодеи ударили мужчину 
по затылку, а после связали 
скотчем и стали обыскивать 
жилище. Пенсионер не хра-
нил дома ценностей, поэто-
му добычей преступников 
стали 5 тысяч рублей и мо-
бильный телефон. Уходя, 
злоумышленники забрали 

ключи от квартиры и запер-
ли беззащитного старика 
внутри.

Мужчина смог освободить-
ся от пут, однако позвать на 
помощь был не в состоянии. 
Ему пришла в голову мысль 
сообщить о беде в традициях 
моряков, потерпевших ко-
раблекрушение. Нумизмат 
взял пластиковую бутылку, 
поместил туда записку со 
словами: «Помогите. Свя-
зан на 9-м этаже, грабят» — и 
выбросил ее в окно. К сча-
стью, необычное послание 
подобрали местные жители 
и сообщили в полицию. Око-
ло 11.00 на место прибыла 
следственно-оперативная 
группа и вызволила пенсио-
нера из плена. Преступников 
пока не нашли. Как сообщили 
в пресс-службе УВД по ЦАО, 
возбуждено уголовное дело 
по статье 161 УК «Грабеж».
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ВАЖНОВАЖНО

В Иркутской области 
местный житель, 
купивший бревна, 
нашел записк у 

странного содержания. Это 
была мольба о помощи: яко-
бы на некой лесопилке людей 
держат в рабстве — без воды, 
еды и паспортов. Мужчина 
отнес послание в полицию 
— теперь стражи порядка 
разыскивают невольников. 
На официальной лесопилке 
никаких рабов полицейские 
не нашли.

ПОЛОСУ ДЛЯ АВТОБУСОВ СМЕСТЯТ В ЦЕНТР
Скоростные пассажир-

ские автобусы планируют 
запустить по центру проек-
тируемого в настоящее вре-
мя Восточного дублера Ка-
лужского шоссе в столице. 
Нестандартное расположе-
ние новой выделенной поло-
сы, по мнению чиновников, 
сможет ускорить движение 
общественного транспорта 
в Новой Москве.

Согласно проекту Моско-
мархитектуры, выделенка 
для общественного транс-
порта будет располагаться 
прямо посередине маги-
страли. От остальных по-
лос движения ее отделят за-
щитные ограждения. Длина 
самого Восточного дублера 

Калужского шоссе должна 
составить 21,2 км. Маги-
страль пройдет от деревни 
Сосенки до ЦКАД. При этом 
длина выделенной линии бу-
дет равна 10,4 км. Также вы-
деленная полоса для автобу-
сов будет создана на участке 
М-3 «Украина» — от дерев-
ни Сосенки через деревню 
Ямонтово до автомобильной 
дороги Варшавское шоссе 
— деревня Андреевское — 
деревня Яковлево.

В Москомархитектуре 
«МК» пояснили, что проект 
еще требует проработки, 
и, возможно, выделенную 
полосу все-таки оборудуют 
традиционно — по крайней 
правой полосе дублера. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
По мнению специалиста 

по общественному транс-
порту «Пробок.нет» Алек-
сандра ЧЕКМАРЕВА, плюс 
такой выделенной поло-
сы — в том, что она будет 
обособлена, а значит, на 
нее уже не смогут выехать 
другие автомобили, в том 
числе со второстепенных 
проездов, как это часто 
бывает на «боковых» выде-
ленках. С другой стороны, 
поскольку выделенка будет 
расположена по центру ма-
гистрали, нужно будет про-
думать, как подвозить к ней 
пассажиров. Потребуются 
дополнительные въезды и 
съезды с дороги. 

ГОРИЛЛА КИРА СТАЛА 
МНОГОДЕТНОЙ МАМОЙ

В Московском зоопарке от-
мечают радостное событие 
— рождение горилленка. Его 
появление на свет сделало 
маму и папу многодетными 
родителями.

Как выяснил «МК», кро-
шечная девочка появилась 
на свет 15 июля. Сейчас зоо-
логи могут с уверенностью 
сказать, что ее здоровью 
ничего не угрожает. Маму 
малышки зовут Кира, ей 21 
год, новорожденная дочка — 
ее третий детеныш. Старший 
сын переехал на постоянное 

место жительства 
в Варшаву, а трех-
летний Бен живет в 
Московском зооса-
де. Кира уже заре-
комендовала себя 
как хорошая и от-
ветственная мама 
и сейчас полностью 
оправдывает это 
звание. Малышка 
постоянно нахо-
дится на ней, для 
горилл это в по-
рядке вещей. Чуть 
позже, когда кроха 
привыкнет к окру-

жающему миру, она будет 
ненадолго спускаться на 
землю и осваивать террито-
рию. При этом она долго бу-
дет держать связь с мамой: 
самки кормят детенышей 
грудью 2,5–3 года. Брат но-
ворожденной и другие члены 
группы не беспокоят маму 
и детеныша, предоставляя 
им возможность проводить 
много времени наедине друг 
с другом. Сейчас в вольере 
на Новой территории зоо-
сада проживают самец, три 
самки и три детеныша. 

«ГЕЛЕНДВАГЕН» ТЕПЕРЬ НЕ ТОЛЬКО РОСКОШЬ,  
НО И СРЕДСТВО УКЛАДКИ АСФАЛЬТА

С необычным методом 
укладки асфальта довелось 
столкнуться минувшей ночью 
жителям Зеленограда. Мест-
ные коммунальщики решили 
трудиться в ночную смену, 
причем взяли «на службу» 
даже внедорожник Mercedes-
Benz G-класса!

Своеобразный аврал снял 
на видео очевидец — один из 
жильцов 10-го микрорайо-
на. Полуночные трудяги про-
изводили работы во дворе 
корпуса 1003. На записи от-
четливо видно, как на газоне 
рядом с домом припаркован 
«Гелендваген», а копошащие-
ся рядом рабочие укладыва-
ют асфальт на пешеходной 
дорожке с использованием 

шумной техники. Фары ав-
томобиля заботливо под-
свечивают ночным комму-
нальщикам ремонтируемый 
участок. 

Пользователей Интерне-
та сильно смутили как время 
ремонта, так и транспортное 
средство, участвовавшее в 
работах. Предположили и са-
мовольную ночную укладку, 
и даже криминальный отте-
нок коммунальных работ: 
дескать, не закатали ли кого-
нибудь в асфальт за грехи под 
покровом ночи? Однако раз-
гадка внезапных работ оказа-
лась куда банальнее. 

Как сообщили «МК» в упра-
ве района Силино, ремонт на 
данном участке производился 

подрядной орга-
низацией по зака-
зу самой управы. 
Сдать отремон-
тированные до-
рожки подряд-
чик по традиции 
должен был еще 
«вчера», а имен-
но — 31 июля. Но в 
сроки не уложил-
ся и продолжил 
благоустраивать 
район уже в ночи. 
По предположению предста-
вителя управы, дорогое авто 
могло принадлежать самому 
подрядчику, инспектирую-
щему работы. Кроме того, в 
управе «МК» рассказали, что 
вести работы в данное время 

суток подрядчик не имел 
права и с данной ситуацией 
местные власти будут раз-
бираться.

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ ПОЕЗДКА  
В ЛАГЕРЬ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ИГРУ 

«ОСТАТЬСЯ В ЖИВЫХ»
Грязные диваны с торча-

щими пружинами, кишащий 
муравьями пол и буйные 
уборщицы — такой сомни-
тельный «бонус» получили 
ребята, рискнувшие отпра-
виться на летние каникулы 
в лагерь. 

Как рассказал «МК» пред-
седатель Комиссии Обще-
ственной палаты по соци-
альной политике, трудовым 
отношениям и качеству жиз-
ни граждан Владимир Сле-
пак, лидером антирейтинга 
оказался Краснодарский 
край. На втором и третьем 
местах — Тульская область 
и Крым. Самые частые 
жалобы тех, кто решился 
отправить своих детей от-
дохнуть в подмосковные 
лагеря, — отсутствие нор-
мальных спальных мест и 
духота в жилых корпусах. 
Еще одна популярная под-
московная жалоба — от-
сутствие кондиционеров 
в комнатах. Как поясняют 

общественники, СанПиН за-
прещают открывать детям 
окна и балконные двери. 
В результате жилые блоки 
во время июльской жары 
превратились в настоящую 
духовку. 

Кроме того, ребятам, ко-
торых привезли в лагерь 
утром, приходилось сидеть 
на чемоданах в ожидании 
размещения по номерам 
вплоть до позднего вечера. 
Более того, руководство не-
скольких турбаз допустило, 
чтобы заболевшие дети по-
купали лекарства от горла и 
температуры за свой счет.

Как отметил Слепак, все 
поступившие на «горячую 
линию» жалобы уже на-
правлены в Генпрокурату-
ру. Кроме того, предлага-
ется сделать обязательным 
присутствие в лагере пред-
ставителя профильного ве-
домства, ответственного за 
распределение льготных 
путевок. 

ВИДЕО   
на сайте 

Необычный ремонт 
снял местный житель 

с верхнего этажа.
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«Естественно, при сокращении 
средств на госзадания нам при-
ходится исходить из сложившейся 
ситуации, — комментирует мо-

лодой директор ФИАНа Николай КОЛАЧЕВ-
СКИЙ. — Если в конце 2013 года наш институт, 
спокойно выполняя обязательства по трудовым 
договорам, еще получал кое-какое оборудова-
ние, то в 2014-м о каком-то обновлении речи 
уже не шло, мы с трудом удерживались от со-
кращений штата, но все еще выплачивали за-
работную плату всем сотрудникам. Начиная с 
2015 года нам приходится уже сокращать ставки. 
По результатам только этого, 2016 года числен-
ность нашего института сократилась на 50 че-
ловек. Если в 2017 году нам срежут финанси-
рование еще на 100 миллионов, то процентов 
20 дефицита бюджета придется покрыть за счет 
сокращения людей. А это около 20% числен-
ности. При этом необходимо учесть, что из тех 
же выделяемых нам денег мы платим не только 
зарплаты, но и выплачиваем налоги на землю, 
на которые уходит ежегодно около 130 млн 
рублей».

Но почему надо сразу увольнять сотруд-
ников? Может, можно хотя бы уменьшить им 
зарплату? Оказалось, не могут директора не 
сокращать штат: с одной стороны, им сокраща-
ют бюджет, а с другой, они связаны майскими 
указами президента Путина от 2012 года, в 
которых говорится, что зарплата ученых должна 
быть увеличена вдвое по сравнению со сред-
ней зарплатой по региону уже к 2018 году. В 
регионах с этим полегче, но вот в Москве, где 
сконцентрировано большое количество госкор-
пораций, где одни только уборщицы покупают 
сумки от ведущих брендов, средняя заработ-
ная плата составляет уже немалые 63 тысячи 
рублей. Это значит, что к 2018 году каждый на-
учный сотрудник в Москве должен получать не 
менее 120 тысяч в месяц... Все непопулярные 
решения, связанные с увольнениями, отданы 
под ответственность директоров институтов. 
Их просто ставят перед фактом: бюджет сокра-
щен, зарплату поднимать надо, а там поступай 
как хочешь.

Кого увольняют в институтах? Подразуме-
вается, что в основном сокращение штата в 
каждом институте идет либо за счет тех, кто 
достиг пенсионного возраста, либо тех, кто 
в силу каких-то личных причин перестал при-
носить конкретные результаты. Но реальность 
такова, что уволить опытного, старого сотруд-
ника, пусть он даже вообще не появляется на 
рабочем месте, сложнее, чем молодого. Такая 
тенденция, по словам Колачевского, уже видна 
в ряде ведущих российских институтов и ни к 
чему хорошему она не приведет, потому что мо-
лодым специалистам, безусловно, надо давать 
дорогу прежде всего.

Какие темы сокращают? В том же ФИАНе 
в результате сокращения госзадания сильней 
всего пострадала ускорительная тематика. 
Последние два года здесь законсервированы 
ускорители С-60 и более современный С-25Р, 
что в Троицке. На поддержку инфраструктуры 
этих ускорителей необходимо большое количе-
ство ресурсов, которых просто нет. Между тем 
подобные центры в мире очень востребованы. 
Они необходимы для исследования структуры 
новых материалов. Теперь сотрудники ФИАНа, 
где продолжают создавать такие материалы, вы-
нуждены возить их на испытания на синхротрон 
(ускоритель, аналогичный троицкому) в Китай 
и другие страны. 

Странные решения, странные указы... Всем 
понятно, что даже доктор наук, десятилетиями не 
получавший оклад выше 35 тысяч, был бы рад и 
среднему по региону в 60 тысяч, лишь бы не было 
свернуто его направление деятельности. Вот что, 
к примеру, прикажете делать теми же учеными, 
которые работали на ускорителях ФИАНа? 

О чем сообщалось в секретных доку-
ментах Минобрнауки, попавших в распоря-
жение журналистов: 

— Расходы на научную госпрограмму из 
числа общих расходов федерального бюджета 
сократятся с 0,98% в 2015-м до 0,87% в 2019 
году. Из-за этого поступило предложение уво-
лить из вузов до 500 человек уже в 2017 году.

— Из зарплатной ведомости Федераль-
ного агентства научных организаций (ФАНО) 
Минобрнауки намерено исключить 8,3 тысячи 
ученых к 2019 году (3,5 тысячи из них могут быть 
сокращены уже в 2017 году). Из Курчатовского 
института в следующем году планируется уво-
лить 1,5 тысячи научных сотрудников.

— В связи с нехваткой средств на 40% мо-
жет сократиться количество бюджетных мест в 
вузах в 2017 году.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧТО ГОВОРЯТ В МИНОБРНАУКИ
Сокращение набора и грядущие кадровые 

чистки прокомментировал ректор Финансового 
университета при Правительстве РФ Михаил 
Эскиндаров:

— Никакого резкого сокращения бюджетных 
мест в вузах, типа озвученных 40%, быть, разуме-
ется, не может в принципе! В таком виде это не со-
впадает с планами председателя правительства, 
да и Минфина тоже. Хотя определенные уреза-
ния идут — не далее как в этом году произошло 
уменьшение набора по направлениям подготовки 
экономики, юриспруденции, менеджмента, в ко-
торых имеется избыток специалистов на рынке. 
Сокращения небольшие, 3–5 процентов, они за-
трагивают в первую очередь непрофильные вузы, 
но отчасти коснулись и профильных вроде нашего 
— мы пошли навстречу предложениям Миноб-
рнауки и сократили прием на 3%. В следующем 
году я тоже предвижу некоторые сокращения, в 
том числе и на академическую науку, — но все 
же не фатальные. Все эти инициативы исходят 
от Минфина и связаны с необходимостью по-
полнения бюджета...

Также прошла информация о резком сокра-
щении финансирования проекта, находящегося 
под особым покровительством Путина, — миро-
вой чемпионат рабочих специальностей World 
Skills, который нашей стране особенно важен 
в деле популяризации среднего специального 
образования. 

— На том совещании у премьер-министра 
Медведева речь про World Skills вообще не 
шла, — пояснил «МК» пресс-секретарь проекта 
Евгений Колчев. — Говорили о возможном 
урезании дополнительных расходов на науку 
и образование, если они возникнут. Мы же со-
храняем финансирование в полной мере, и все 
обязательства по запланированному на 2019 год 
в Казани мировому чемпионату в силе!

Между тем руководитель пресс-службы 
Курчатовского института Наталья Зверева 
сообщила «МК», что у руководства Исследова-
тельского центра информации о «грядущих со-
кращениях 1500 ученых» нет — они сами узнали 
об этом из СМИ...

Евгений БАЛАБАС.

НАША САМАЯ 
КРУПНАЯ БОЕВАЯ 
ПОТЕРЯ В СИРИИ
c 1-й стр.

В военном ведомстве официально 
сообщили, что вертолет возвра-
щался на авиабазу Хмеймим после 
доставки гуманитарной помощи 

в Алеппо. Ми-8 попал под обстрел в провинции 
Идлиб. Машина загорелась и рухнула на землю, 
не долетев 80 километров до российской авиа-
базы. Судьба российских военнослужащих вы-
ясняется по всем доступным каналам. 

По данным зарубежных СМИ, ответствен-
ность за атаку на вертолет взяли на себя бое-
вики из так называемой «Свободной сирийской 
армии». Эта группировка контролирует часть 
территории провинции Идлиб. 

В Сети уже появились фотографии сбитого 
вертолета и тел погибших. В доказательство, что 
это россияне, боевики выложили их документы 
— обгоревшее водительское удостоверение с 
фотографией молодой девушки, водительское 
удостоверение и паспорт молодого человека. 

— Вопросов, конечно, очень много, — го-
ворит военный эксперт «МК» Виктор Мурахов-
ский. — И главный — почему вертолет летел над 
территорией, которая занята бандформирова-
ниями. Удивляет и то, почему Ми-8 летел без 
сопровождения вертолетов прикрытия, почему 
была выбрана высота полета, которая находится 
в зоне досягаемости имеющихся у боевиков 
зенитных установок? Ведь нашим военным из-
вестно, что такого рода вооружение в последние 
годы массово поставлялось в Сирию. 

По словам эксперта, практически вся про-
винция Идлиб занята боевиками из «Сирийской 
свободной армии» и «Джабхат ан-Нусра» (за-
прещена в России). Но «вертушка» почему-то 
полетела вблизи их позиций, а не в облет, по 
пустыне. 

По мнению Мураховского, судя по мате-
риалам, которые боевики разместили в Сети, 
вертолет был сбит из зенитной установки — 
скорее всего ЗУ-23. Массовая закупка зенитных 
установок из стран Восточной Европы прово-
дилась Саудовской Аравией и Катаром для си-
рийских боевиков. 

Очевидно, что большие сложности воз-
никнут при доставке тел погибших на россий-
скую базу Хмеймим. Для того чтобы российские 
поисково-спасательные службы высадились 
на территорию, занятую сейчас боевиками, 
необходимо местность зачистить, подавить 
штурмовой авиацией все очаги ПВО, отогнать 
отряды боевиков на безопасное расстояние. 
Только после этого можно будет высаживать 
спасательные силы. 

— Судя по кадрам, тел российских граждан 
на месте крушения вертолета уже не осталось, 
— отметил Мураховский. — Возможно, придется 
выдвигать ультиматум: либо вы возвращаете 
тела, либо мы начинаем масштабные авиаудары 
по территории. 

Так складывается, что потери российских 
военнослужащих в Сирии в основном проис-
ходят как раз после так называемых гумани-
тарных миссий — доставки продовольствия в 
освобожденные районы, поездок российских 
офицеров для переговоров по примирению 
воюющих сторон. По мнению эксперта, как ми-
нимум от самостоятельных доставок грузов 
гуманитарной помощи нужно отказываться.

— Сброс продовольствия с самолетов, 
раздача с кузовов грузовиков, конечно, имеет 
медийный эффект как для местного населе-
ния, так и для западных стран, но думаю, что от 
этого надо отказываться. Практика показывает, 
что это чревато абсолютно неоправданными 
потерями. Работу по доставке гуманитарной 
помощи в районы боевых действий можно воз-
ложить на сирийские правительственные силы 
и их союзников. Нам же достаточно обеспечить 
логистику и доставку грузов до баз сирийской 
армии, с которых продовольствие будет пере-
брасываться в нужные районы. Самим туда лезть 
не надо, — считает Мураховский. 

Напомним, операция российских ВКС в 
Сирии началась в сентябре 2015 года. За это 
время потери российских военнослужащих уже 
составили 18 человек.  

Александр СТЕПАНОВ.

ФСИН СЫГРАЛА 
В «РУССКУЮ 
РУЛЕТКУ»  
С НАВАЛЬНЫМ 
Суд решил оставить 
оппозиционера на свободе 
Люблинский районный суд Москвы 
в понедельник рассмотрел вопрос о 
замене условного срока по делу «Ив 
Роше» на реальный Алексею Навально-
му. Федеральная служба исполнения 
наказания (ФСИН) обвинила оппози-
ционера в нарушении условий пригово-
ра и потребовала его заключения под 
стражу. Навальный же назвал действия 
ФСИН игрой в «русскую рулетку», ко-
торая треплет нервы его жене, посто-
янно собирающей и разбирающей его 
тюремную сумку.

Создавалось впечатление, что Навальный 
был готов и к худшему для себя исходу. В суд 
пришли его жена Юлия и соратник Леонид Вол-
ков, хотя они посещают далеко не все подобные 
процессы. А до заседания оппозиционер выло-
жил в Твиттер фотографию с сумкой с вещами 
в СИЗО и подписал: «К рассмотрению дела об 
изменении условного срока на реальный будь 
готов — всегда готов».

По условиям приговора по делу «Ив Роше» 
(в декабре 2014 года суд приговорил оппозицио-
нера к 3,6 года лишения свободы условно. — 
Авт.) Навальный должен два раза в месяц своев-
ременно отмечаться в уголовно-исполнительной 
инспекции. В суде представитель ФСИН пояс-
нила, что Навальный не явился на регистрацию 
2 октября, 15 октября и 5 ноября прошлого года 
и 7 июля этого года. Он приходил в инспекцию 
на пару дней позже, по словам самого оппо-
зиционера, потому, что был в отпуске. В итоге 
ФСИН обвинила Навального в систематическом 

нарушении условий приговора и потребовала 
«отменить условное наказание и заменить его 
на то, которое было назначено судом».

Адвокат Навального Вадим Кобзев отметил, 
что три прошлогодние «неявки» Навального 
Люблинский суд уже рассматривал и не удо-
влетворил требования ФСИН. Кобзев обратил 
внимание судьи на то, что в последний раз он 
специально заранее сообщил о том, что Наваль-
ный — в отпуске. А после возвращения в Москву 
оппозиционер первым делом пошел отмечаться 
в уголовно-исполнительную инспекцию. «Я суду 
предоставляю на обозрение справку с печатью 
об аренде одноэтажного коттеджа на Ладожском 
озере и резиновой лодки с мотором на 4 чело-
век именно 7 июля, — добавил Навальный. — Я 
никогда не пропускал посещения инспекции и 
всегда приходил два раза в месяц». Требование 
ФСИН отмечаться именно в установленный день 
Навальный назвал «дурацким». «Извините, но 
у человека есть жизнь, — возмущался он. — У 
меня есть работа, командировки, дети, у которых 
есть каникулы. Что мне, перестать работать и 
стать асоциальной личностью?..» Он добавил, 
что в отпуске он не совершает преступлений, 
более того, сотрудники правоохранительных 
органов прекрасно знают, где и чем занимается 
Навальный. «Когда я был в Карелии, они раз-
били рядом с нами лагерь и даже варили там 
уху», — добавлял оппозиционер.

Адвокат Навального Ольга Михайлова об-
ратила внимание суда на еще одну любопытную 
деталь: ФСИН требовала заменить условное 

наказание на то, которое было назначено судом 
в декабре 2014 года, несмотря на то что суд 
именно к условному заключению Навального 
и приговорил. «Это кажется мне нелогичным и 
абсурдным», — рассуждала она.

Адвокаты настаивали на том, что наруше-
ния, которые допустил Навальный, незначи-
тельны, и просили суд отказать ФСИН в замене 
наказания. Прокурор, напротив, представление 
ФСИН поддержал. На просьбу Навального по-
яснить, почему принято такое решение, он никак 
не отреагировал.

Судья Лилия Дадашева принимала реше-
ние почти час. В итоге в требовании заключить 
Навального под стражу ФСИН было отказано. 
«Замена наказания обязательна лишь при совер-
шении осужденным тяжкого или особо тяжкого 
преступления, — резюмировала Дадашева. 
— Суд не усматривает в действиях Навально-
го систематического и злостного нарушения 
условия испытательного срока».

Чуть позже в разговоре с журналистами оп-
позиционер назвал заседание «попыткой Кремля 
протестировать общественное мнение на пред-
мет посадки Навального». Он напомнил, что тре-
бование заменить условный срок на реальный 
ФСИН выдвигает уже не в первый раз, и всегда это 
происходит после новых расследований Фонда 
борьбы с коррупцией. Навальный добавил, что на 
деятельность фонда подобные процессы никак не 
повлияют, и поблагодарил общественное мнение 
за то, что он еще не за решеткой. 

Валерия МАРКОВА.

НЕ ДУМАЙТЕ 
О ТРАМПЕ 
СВЫСОКА…

 Я человек психологически крайне далекий 
от политики (а географически — от Америки), 
поэтому, признаться, до вчерашнего дня о 
Трампе вообще не думала. Знала разве, что он 
миллиардер, ну и Иванку Трамп знала, конечно, 
— она фотомодель, писательница, бизнес-леди 
и просто красавица. А теперь я узнала и о суще-
ствовании Меланьи, которая, оказывается, тоже 
красавица. И узнала отнюдь не из NY-Post, а от 
знакомых мужчин, которые сказали: «Ух ты, круто! 
Повезло мужику, вот что значит деньги!»

Разумеется, после этого я полезла в Сеть 
разглядывать Меланью. Но первым делом обна-
ружила не то, что эти роскошные фотки 20-летней 
давности, а то, что в марте этого года подобный 
скандал уже был и разгневанный Дональд уже на 
него реагировал, обещая в ответ разоблачить жен 
других участников предвыборной гонки. Тогда 
мировая общественность тоже рассмотрела Ме-
ланью, обсудила — и забыла. Но президентская 
гонка-то близится к финалу, а чем еще старею-
щий миллиардер может заворожить падких на 
подобные трюки соотечественников? 

Если обратиться к истории политтехнологий, 
появление многих скандальных фото, случайно 
ставших достоянием общественности, было 
тщательно спланировано. Рекламщики во все 
времена знали, что любая эротическая привязка 
делает рекламу в разы эффективнее. А медиа-
политтехнологи всегда использовали принцип 
«ближе к народу» — в том смысле, что если вы 
жаждете признания широких масс, а не элитарных 
прослоек, то не следует казаться безупречным. 

Такие персоны вызы-
вают у большинства недоверие и даже 
неприятие, связанное с неосознанной завистью 
и понижением собственной самооценки на фоне 
этих «небожителей». 

Безупречность — это не для народа, который 
желает видеть в великом частичку себя. Нечто 
родное, простое и желательно немного стыд-
ное — ведь все мы живые люди. В свое время 
умные люди посоветовали блондинке Мэрилин 
Монро не примерять образ другой шикарной 
блондинки Марлен Дитрих — ее изысканная 
красота и стиль ориентировались на элиту. А 
Мэрилин предстояло стать народной любимицей. 
Именно поэтому она выступала перед военными, 
позволяла вентиляционному люку задрать себе 
юбочку, а еще доверительно делилась своими 
проблемами с алкоголем, транквилизаторами 
и мужчинами. И Монро не просто любили — 
обожали, находя в ней собственные простые 
человеческие слабости. 

А самый позорный снимок Джеки Кеннеди-
Онассис, сделанный итальянским папарацци, 
прокравшимся под видом садовника на частный 
греческий остров Скорпиос, обеспечил в 1972 
году журналу «Хастлер» мировые рекорды по 
продажам. Но «голая правда» от Джеки вовсе не 
лишила ее любви и восхищения во всем мире, 
наоборот — многих восхитила ее фигура.

Чем же, спрашивается, этот мир мо-
жет покоробить Меланья Трамп, которая 
профессиональная модель, и подобные 
фотосессии — ее работа?! И об этом все 
давно знали (другое дело, что до гонки не 
сильно интересовались)? К тому же обна-
родованные снимки сделаны не вчера. 

В связи с этим так и вспоминается 
герой фильма про барона Мюнхгаузена, 
утверждающий, что самые большие на 
свете глупости совершаются с серьезным 
выражением лица. Чего хочет сегодня обы-
ватель, уставший от известий о терактах, 
катастрофах и новых угрозах миру, исправно 
поступающих каждое утро? Он хочет лоска и 
светских сплетен. И это явление тоже давно 
изучено и обусловлено психологией: в сытые 
времена людей начинает тянуть к чернухе 
и экстриму — не зря же всякие олигархи за 
собственные деньги садились в тюрьмы и по-
коряли опасные вершины, чтобы испытать риск 
для жизни. А сейчас риска и без того много. 
Американки, по отзывам экспертов, за эти 20 
лет подустали от феминизма и заскучали по 
временам high life, когда бурно обсуждались 
не женские выпады всяких «железных леди», 
рвущихся управлять миром и мужчинами, а 
фокусы Пэрис Хилтон и иже с ней. Да, подобный 
эпатаж — признак пресыщенности, а бурное 
обсуждение их всеми и вся — признак, как вы-
ражаются в соцсетях, «опятьвамнефигделать». 
Но, как ни крути, это и признак того, что более 
серьезных проблем, чем голая IT-girl в соцсетях, 
на сегодняшний день в обществе нет. Может, та-
кой завуалированный посыл и задумал кандидат 
Трамп и компания — выберите меня, и самой 
большой вашей проблемой станут прелести 
моей жены?! К тому же в этом мессидже со-
держится прозрачный намек на столь любимую 
американцами идею отсутствия срока годности 
— тетке за 46, а ее части тела все еще бурно 
обсуждаемы. А учитывая, что все девочки от 10 
до 100 хотят равняться на свою первую леди, то 
вай, как говорится, нот?

Если же я фантазирую и откровенные фото 
Меланьи в СМИ выкинули все же противники 
Трампа, то что тут можно сказать?! И впрямь му-
жику повезло — и с третьей женой, и с врагами. По 
крайней мере, сегодня чета Трамп явно в топе. А 
мы с вами так и вообще радоваться должны: бла-
годаря любви Трампа к славянкам (первая жена 
Дональда Ивана — чешка, Меланья — словенка) 
и их детям в Голливуде сплошь наши люди — и с 
каждым днем их все больше…  

РЕПЛИКА
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, 

корреспондент отдела семьи

Горящие обломки 
российского вертолета. 

Хвостовая балка Ми-8, сбитого 
боевиками.
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Украинский кабинет ми-
нистров установил новое 
значение официальной 
заработной платы пре-
зидента страны. Отныне 
это 28 тысяч гривен (по-

рядка $1130, или 74 тысяч 
рублей). Ранее, как сообщают 
украинские СМИ, Порошенко 
получал ненамного больше — 
30 980 гривен. Новые нормы, 
в соответствии с которыми 

определяется зарплата укра-
инских руководителей, были 
приняты еще в мае этого 
года. А в июне, напомним, 
украинское правительство 
сняло ограничения на размер 
зарплаты для чиновников 
— таким образом инициато-
ры данной меры надеются 
«мотивировать работников 
повышать эффективность 
работы».

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP
КАДР

ЦИФРА

На этом рисунке представ-
лено все, чем была воору-
жена и экипирована банда 
GTA, или банда автоманья-
ков. Процесс над гангстерами, 
по существу, начался вчера 

в Мособлсуде. Один из под-
судимых поменял адвоката, но 
в целом заседание было доста-
точно рутинным. Родственники 
обвиняемых, как и погибших, 
на процесс не пришли. Автома-

ньяки признали себя частично 
виновными и пожелали давать 
показания по каждому эпизоду 
отдельно. Кстати, им добавили 
обвинение в создании банды и 
изготовлении оружия.

В Усть-Катаве (Челябин-
ская область) с одной из 
местных буренок произо-
шел курьезный случай. Она 
забралась на пятый этаж бро-
шенного аварийного здания, 
а спуститься оттуда самостоя-
тельно не смогла. Как рас-
сказала «МК в Челябинске» 
Светлана Новик, снявшая 
произошедшее на видео, на-
против ее дома стоит общежи-
тие, которое четыре года назад 
было расселено по программе 
сноса ветхо-аварийного жилья. 
«В тот четверг мы с мужем 

вернулись домой и услышали 
истошное мычание, — вспо-
минает Светлана. — Я говорю: 
«Смотри, корова на втором 
этаже». «Не может быть», — не 
поверил супруг. Мы стали зво-
нить в администрацию города, 
оттуда нас перенаправили в 
полицию, а там удивились: 
«Почему к нам?» Тем време-
нем буренка поднималась все 
выше, на следующий день ее 
заметили в окне четвертого 
этажа, а уж когда животное 
поднялось на пятый этаж, 
фотоаппарат Светланы был на-

готове. К бедной скотине под-
нимались жильцы, но проку с 
того было мало. А когда ближе 
к вечеру муж Светланы вместе 
с приятелем решил спустить 
корову, животного в здании не 
оказалось. 

12 боевых кораблей, 8 
боевых катеров и 23 судна 
вспомогательного флота 
поступят на вооружение 
Минобороны до конца 
2016 года в рамках Госо-
боронзаказа. Об этом сооб-
щил в понедельник, 1 августа, 
глава военного ведомства 
Сергей Шойгу, выступая на 
селекторном совещании. 
«Графики поставок судов 

и кораблей находятся на 
контроле, и нужно предпри-
нять все необходимые меры 
для безусловного их вы-
полнения», — распорядился 
министр. Говоря о состоянии 
вооружений и техники в ар-
мии в целом, он подчеркнул, 
что удалось повысить показа-
тели ее исправности. «Так, в 
Воздушно-космических силах 
по авиации они составляют 

63%, по технике ПВО-ПРО — 
96%, в Космических войсках 
— 98%, в Военно-морском 
флоте — 76%», — сказал 
Шойгу. Также министр отме-
тил, что внезапные проверки 
войск показали: в исправном 
состоянии находятся 94% 
бронетанкового вооружения 
и техники и 93% ракетно-
артиллерийского вооруже-
ния.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

КУРЬЕЗ

ВООРУЖЕНИЕ

АВТОМАНЬЯКИ САМИ МАСТЕРИЛИ СЕБЕ «СТВОЛЫ»

КОРОВА-ВЫСОТНИЦА ПОКОРИЛА ПЯТЫЙ ЭТАЖ 

МИНОБОРОНЫ ПОЛУЧИТ ОТ СУДОСТРОИТЕЛЕЙ 43 НОВЫХ КОРАБЛЯ

была понижена зарплата президента Украины Петра Порошенко
НА 2980 ГРИВЕН

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Фестиваль Боналу проходит в эти дни в Индии, в штате Андра Прадеш.  
Он посвящен Махакали — богине-матери, символу разрушения. Праздник отме-

чается главным образом женщинами, которые преподносят богине еду, но, разумеется, на-
ходится время и для других занятий. Участники мероприятия стремятся превзойти друг дру-
га в умении удивить зрителей, исполняя самые разные и опасные трюки. Например, как на 
снимке: «выдыхая» огненное пламя.

Александр Лукашенко 
(президент Белоруссии)

Си Цзиньпин 
(председатель КНР)

$33 000 $4500 $1700

СКОЛЬКО ПОЛУЧАЮТ В МЕСЯЦ МИРОВЫЕ ЛИДЕРЫ?

Барак Обама 
(президент США)

Пилот российского легко-
моторного самолета, 
перехваченного польскими 
истребителями на своей 
территории, был отпущен 
после досмотра. Как в конце 
концов пояснил руководи-
тель Радомского аэроклуба 
Станислав Щепановский, «это 
был такой полет дружбы. Все 
уже выяснено, парень с нами, 
все в порядке». Изначаль-
но инцидент с российским 
самолетом, случившийся в 
минувшую пятницу, наделал 

много шума. Польский теле-
канал TVN24 рассказал, что 
пилот, летевший в Радом на 
соревнования по воздушной 
акробатике, не уведомил 
авиавласти Польши о своем 
маршруте, а небо в радиусе 
100 км от Кракова было закры-
то в связи с повышенными ме-
рами безопасности во время 
Всемирных дней католической 
молодежи с участием папы 
римского. Представитель 
оборонного ведомства Бар-
толомей Мисевич пояснил, 

что истребители F-16 ВВС 
Польши перехватили россий-
ский легкомоторный само-
лет, нарушивший воздушное 
пространство республики. 
Пилоту жестами и по радио 
дали понять, что нужно делать. 
«Он выполнил распоряжения», 
— сказал Мисевич, подчер-
кнув, что после приземления 
в аэропорту Радома пилота 
задержала полиция. «Можно 
расценивать произошедшее 
как воздушное хулиганство. А 
это дело не ВВС, а полиции, 
— уверен авиаэксперт «МК». 
— Считайте, что это стало по-
водом для Польши проверить 
систему мониторинга своего 
воздушного пространства».

ИНЦИДЕНТ

НА ПЕРЕХВАТ РОССИЙСКОГО САМОЛЕТА ПОЛЬША 
ОТПРАВИЛА ИСТРЕБИТЕЛИ F-16 

ЦИТАТА

Федор КОНЮХОВ,  
знаменитый путешественник, — о планах на будущее:

«Ближайшие большие (экспедиции) —  
подняться в стратосферу на 5 км и погрузиться  
в Марианскую впадину на 11 км».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

О своих амбициозных планах Конюхов сообщил журналистам во время 
брифинга, посвященного его возвращению из кругосветного путешествия 
на воздушном шаре, прямо в аэропорту «Домодедово».
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Как пережить реальность от обратного? 
Хороший вопрос. Президентские совещания 
следуют одно за другим. Что это? Воплощение 
идеи «ручного управления». Система, которую 
употребил президент, чтобы доказать возмож-
ность продуктивного управления страной в сло-
жившихся обстоятельствах. 

Каждодневное присутствие президен-
та на экране телевизора как сопутствующая 
составляющая. Президент проводит заседа-
ние правительства. Президент собрал Совет 
безопасности. Президент проводит встречу с 
представителями крупного бизнеса. Президент 
участвует в Международном экономическом 
форуме в Петербурге, в Евразийском саммите 
в Алма-Ате.

Как противостоять террору непризнанного 
государства ИГИЛ и консолидировать мир в 
борьбе против этой угрозы? Поочередные встре-
чи президента с главами регионов, успешно 
противостоящих международным санкциям и 
добившихся очевидного роста экономики за по-
следние три года в первую очередь в сельскохо-
зяйственном производстве. Это отнюдь не пол-
ная картина президентской всеохватности.

Я вижу! Я знаю! Я могу! Именно эти три 
«я» стали основой состоявшегося заседания 
почти год молчавшего президиума экономи-
ческого совета при Президенте России. Чем 
было примечательно недавнее заседание? Оно 
показало массовый хаос мнений среди ведущих 
экономистов о перспективах развития страны 
на ближайшие 10–15 лет. Одни говорят, что пик 
падения пройден. Мы входим в равновесный пе-
риод, и показатели со дня на день пойдут вверх. 
Другие выражают категорическое несогласие с 
подобным выводом: «Страна нащупала дно, но 
на дне много мусора. Его еще надо разгрести. 
Потому как только чистое дно и его прочность 
дадут возможности от него оттолкнуться и дви-
нуться вверх». 

Пессимисты, а их немалая доля среди при-
сутствующих, вообще не намерены погружаться 
в рассуждения — где, когда, как и сколько. Они 
в своих рассуждениях категоричны. России 
потребуется время в пределах 3–5–10 лет, а воз-
можно и больше, чтобы не вырваться вперед, а 
вернуться в стадию уверенного и одновременно 
умеренного роста.

Для чего, спросите, собрались? Чтобы 
объявить о разработанной программе? Упаси 
Бог. Желающих разработать программу — более 
чем. Желающих отвечать за ее воплощение, 
подтвержденное реальностью, — единицы. И 
на упреки окружающих общий ответ: а вы что 
хотели? Попросили разработать программу? 
Она перед вами. Ну а вопрос ее воплощения — 
это уже ваши проблемы. 

Чем же завершилась полемика на заседании 
президиума экономического совета? Президент 
поручил своему доверенному экономическому 
авторитету Алексею Кудрину разработать про-
грамму устойчивого экономического роста. Это 
задание президента. Уточнение — программа 
должна быть готова к лету 2017 года.

Кудрин предупредил заранее, что его зада-
ча — показать президенту и разъяснить стране 
карту рисков, без понимания которой ни соз-
дание стратегии, ни тем более ее реализация 
невозможны. А если учесть, что уже не один и 
не два года Кудрин настаивает на повышении 
пенсионного возраста, то можно понять, что 
лишь эта частность предполагает жесточайшую 
схватку по поводу данной карты рисков, которая 
ждет нашу власть и наше общество. Как и понять 
степень ответственности президента, который 
летом 2017 года заявит программу уже не об-
суждаемую, а обязательную для исполнения. 
Ни о каких результатах к этому времени речь не 
идет. На столе президента должна появиться 
уже не подлежащая обсуждению программа 
развития страны. Вся процедура обсуждения 
должна стать обязательной составляющей вы-
работки программы не после, а до. Так что не 
следует считать, что в 2016-м мы пережива-
ем самое жаркое время как в природе, так и в 
экономике. Лето 2017 года будет не меньшим 
испытанием. 

В реальности мы имеем противоречивую 
картину. Рейтинг президента устойчиво занима-
ет рекордные позиции — 70 процентов и более. 
И это при негативных показателях по основным 
параметрам экономического развития. Рейтинг 
правительства устойчиво снижается, потому как 
возникает вопрос: кто виноват? Правительствен-
ная полемика в преддверии принятия бюджета 
на 2016 год. Затем та же полемика по поводу 
его пересмотра на июнь-июль-2016 в силу не-
выполнения ряда статей и сообщений о дырах 
в бюджете, которые немедленно надо латать. 
И девиз правительства, который наподобие за-
гипнотизированного зомби повторяет министр 
финансов Силуанов, — «денег нет» — практи-
чески сводит на нет рейтинг правительства. 
Есть деньги или их нет — это уже тема другой 
статьи. 

Вряд ли кого-то удивит утверждение, что 
никогда геополитическая ситуация не достигала 
такого накала, как сейчас. Чтобы это понять, 
рискну оглянуться назад.

Лето 2002 года. Последняя неделя июня. 
В Москве тепло, но изнуряющей жары пока 
нет. Событие — канадская встреча «Большой 
восьмерки» в местечке Кананаскис. Лидеры 
«Большой восьмерки» тогда договорились, что 
в 2006 году свой саммит проведут в России, это 
был бесспорный успех Путина. Мир меняется, 
сказано в итоговом заявлении «восьмерки». 
Россия продемонстрировала, что она может 
играть значительную роль в решении глобальных 
проблем, с которыми сталкивается «восьмер-
ка». Это решение отражает экономические и 

демократические преобразования, которые 
произошли в России в последние годы, и осо-
бенно в период президентства Путина.

Иначе говоря, 14 лет назад отношения с 
США во время президентства Буша-младшего 
были несопоставимы с тем, что мы имеем сей-
час. Почему? Причин сверхдостаточно. Ну ко-
нечно же, виновата Америка. Как и Евросоюз, 
уничтоживший своей политикой независимость 
европейских государств, которая и делала их 
значимыми. Виновата информационная война, 
которую навязала нам Америка. Виноваты санк-
ции. Все так, но во всем этом нет истинной оцен-
ки наших собственных промахов и ошибок. 

Вопрос отсутствия денег — это вопрос не 
просто малопонятный. Он изнуряет не только 
правительство, но и, прежде всего, всю управ-
ленческую структуру страны в региональном 
исчислении, и, конечно же, бизнес. Но это, как 
ни странно, только меньшая часть изнуряющей 
тяжести, потому как основная ее часть ложится 
на плечи народа. Рядовых граждан. И за это 
должна нести ответственность федеральная 
власть. 

Почему майские указы президента, подпи-
санные в 2013 году, выполнены лишь на 40 про-
центов? Ведь они являются ключевым моментом 
развития страны. Исполнительная власть на-
ходит массу доводов якобы недооценки значи-
мости санкций. Усложнилась геополитическая 
составляющая. Но никто не говорит о внутренних 
проблемах, порожденных бесхозяйственностью, 
массовым воровством на всех уровнях, утра-
той прорывного ресурса. Не хватает не только 
определенных специалистов с высшим обра-
зованием, но и квалифицированных рабочих на 
предприятиях. Средний возраст токаря 67 лет. 
Такая же картина и с другими профессиями — 
слесаря, монтажника, строителя, сборщика. И 
это все при постоянном напоминании о нарас-
тающей проблеме кадрового голода. 

И вот в июне 2016 года президент заявил 
о необходимости государственной программы 
по подготовке и переаттестации всего персо-
нала, обеспечивающего развитие нашей про-
мышленности. Создание специальных учебных 
заведений по их подготовке и возвращение к 
созданию современных техникумов. 

Рискну заметить, что лично я об этом писал 
и в начале 1990-х, и в кризис 1998-го, а затем 
в 2002-м. 

И как ответ на эту ситуацию один фрагмент 
из нашей жизни. Более 70 процентов наших 
выпускников вузов хотят стать чиновниками. 
Вы спросите — почему? Отвечу: это самый 
короткий и самый реальный путь к обогаще-
нию. И беспокойство власти о якобы недооце-
ненности тяжелого труда наших депутатов, и 
сама идея повысить оплату их труда вызывают 
недоумение.

Сегодня депутаты Госдумы получают 400 
тысяч рублей в месяц. Невольно хочется верши-
телям нашей политики задать вопрос: вы пони-
маете, в какой стране вы живете? Да, вы знаете, 
что она называется Россия, но этого мало.

Прилавки магазинов завалены продуктами, 
но их востребованность у населения сокра-
щается в разы. Разве непонятно, что уровень 
развития всех сфер производства напрямую 
зависит от потребностей, или, говоря проще, от 
востребованности произведенного продукта? 
Вот одна из первых причин экономического 
спада в России за последние 5–7 лет. А почему 
снизилась востребованность? Потому что факт 
обеднения населения становится массовым. 
Отчетность Росстата и повседневный семейный 
бюджет — это разные отчетности. Премьер не 
устает повторять, что безработица не растет и 
остается на прежнем уровне — 5–7 процентов. 
Но это же неправда. Массовой становится скры-
тая безработица, когда люди уходят в неопла-
ченные отпуска, когда сокращается рабочий 
день. Когда задержка зарплаты становится 
едва ли не обычной повседневностью. И эти 
задержки исчисляются не днями, а месяцами. 
Об этом пишут, показывают по телевидению, но 
правительство не видит и не слышит этого.

Один сюжет в завершение статьи. В магази-
не в очереди за белым хлебом стоит старушка. 
Она просит продавщицу завернуть две булочки. 
Продавщица выполняет просьбу и заворачивает 
товар. 

— Сколько стоит? — спрашивает 
старушка. 

— 80 рублей, — отвечает продавщица. 
— Ой, — вздыхает старушка. — Это слиш-

ком дорого. Тогда заверните одну. 
Рядом стоит женщина и неожиданно вме-

шивается в диалог: «Не надо ничего разворачи-
вать, оставьте все как есть, я доплачу».

Старушке за 80, вся ее пенсия — 14 тысяч. 
Фрагмент ее рассказа: «Я боюсь выходить на 
улицу. Всю пенсию забирает оплата за жилье. 
Денег на продукты и лекарства попросту нет. 
Мне страшно заходить в магазины». Это момент 
из жизни, 12 июля 2016 года в городе Москве.

Главная проблема современной власти — 
оторванность от повседневной жизни рядовых 
граждан.

Для того чтобы управлять страной, ее надо 
знать. Но этого мало, ее надо понимать и соиз-
мерять каждый свой шаг, если ты часть повсед-
невной власти, с радостью и болью людей тебя 
окружающих, имя которым народ. Ради этого 
ты именуешься чиновником, а значит, властью. 
И если все будет именно так, мы будем жить в 
другой стране. 

Конечно, это не более чем надежда. Но 
будем оптимистами. У нас есть шанс — надежда 
умирает последней.

НЕУСТОЙЧИВЫЕ ФАНТАЗИИ
Главная проблема нашей власти —  

оторванность от повседневной жизни рядовых граждан
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Французские парламентарии 
рассказали об итогах визита 
на полуостров
Делегация французских депутатов, 
посетившая Крым несколько дней на-
зад, отметила нормализацию в жизни 
жителей полуострова. Об этом сами 
парламентарии заявили на пресс-
конференции в Москве, отметив, что 
большое внимание во время частной 
поездки они уделили проблемам на-
циональных меньшинств. 

— Внимания заслуживают три вещи, — 
заявил депутат Национального собрания от 
республиканцев, сопредседатель ассоциации 
«Франко-российский диалог» Тьерри Мариа-
ни. — Первая — это то, что визит состоялся. 
Столько людей в течение последнего года 
пытались помешать нам вернуться в Крым! В 
отношении нас и меня лично предпринимались 
меры, были попытки воздействовать на нас 
на партийном уровне. Но уже 16 французских 
парламентариев посетили Крым, несмотря 
на те угрозы, которые они получали в свой 
адрес.

В прошлом году французские парламен-
тарии также посещали полуостров с частным 
визитом.

— Вторая вещь, которую нужно отметить: 
ситуация все больше нормализуется, — от-
мечает Мариани. — Мы в Крыму говорили о 
том, что идет процесс возвращения, но главная 

фраза, которая прозвучала во время наших 
встреч: «Все нормально». В этот раз крымчане 
говорили нам о будущих планах и проектах, 
потому что они чувствуют уверенность в соб-
ственном будущем. Речь шла о строитель-
стве новых школ, о ремонте дорог, то есть 
ситуация нормализуется. Люди были больше 
озабочены проведением отдыха, нежели за-
ботой о безопасности. Те, кто представляет 
Крым как оккупированную территорию, лучше 
бы сами посетили его, чтобы понять, что там 
происходит. 

И третье: мы больше внимание уделили 
заботе о меньшинствах и о заключенных, — 
добавляет французский депутат. — Как вы 
знаете, одним из крупных вопросов для Европы 
сейчас являются права меньшинств, которые 
подвергаются дискриминации. Мы задавали 
вопросы, находясь там, по поводу татарского 
и еврейского населения, заключенных лиц и 
пропавших без вести. И ответы нас полностью 
удовлетворили. Когда мы видим, что крымско-
татарский становится официальным языком, 
что строятся специальные школы для препо-
давания на крымско-татарском языке, я уверен 
в будущем татар в составе Крыма. У меня 
гораздо больше уверенности в их будущем 
в составе России, чем в будущем русских в 
странах Прибалтики. Вообще, понятно, по-
чему на тех, кто посещает Крым, оказывается 
давление: политики по итогам этих визитов 
говорят иное, чем то, что показывают запад-
ные СМИ. 

— В прошлом году я не был членом де-
легации, которая посетила Крым, — с сожа-
лением отмечает глава делегации Франции 
в Парламентской ассамблее ОБСЕ Мишель 
Вуазен. — Что касается моей роли как руко-
водителя французской делегации в ПА ОБСЕ, 
нам важно выезжать в места и знакомиться с 
ситуацией на месте. Я думаю, что когда лю-
дям нечего прятать, то вполне нормально, 
когда другие приезжают посмотреть, как идут 
дела. Должен сказать, что за год произошли 
большие изменения: многое было улучше-
но, усовершенствовано. Те коллеги, которые 
участвовали в прошлом году в визите, это 
говорили. В ходе этого посещения я встречал 
людей, которые были спокойными, счастли-
выми, и было видно, что им хорошо живется. 
Что касается моей работы в Парламентской 
ассамблее, мы продолжим работу по снятию 
санкций.

Игорь СУББОТИН.

Как подрабатывают студенты 
творческих вузов?
Студенты творческих и узкоспециализи-
рованных вузов люди особенные: они с 
первого курса обладают определенными 
навыками по своему направлению под-
готовки. И потому наиболее предпри-
имчивые из них зарабатывают прибавку 
к стипендии, предлагая на рынке свои 
почти профессиональные услуги.  Осо-
бенно актуально это занятие в летние 
каникулы. «МК» выяснил, как халтурят 
студенты творческих институтов.

Мария, первокурсница МГХПА им. Строганова 
факультета «Промышленный дизайн», зараба-
тывает себе на краски и холсты, необходимые 
для учебы, рисованием карандашных портретов. 
Картина формата А4 у студентки стоит 700 рублей, 
формата А3 — 1500, и позировать часами клиентам 
не приходится — портреты девушка рисует по 
фотографиям, которые заказчики отправляют по 
электронной почте:

— Так как иметь постоянную работу с обычной 
полной занятостью у нас не приветствуется (на-
грузка в институте большая и чисто физически 
не успеваешь), а цены на материалы для учебы 
весьма кусачие, приходится подрабатывать, рисуя 
портреты на заказ, — рассказывает Маша. — Лич-
но для меня это не только заработок, но и куча 
удовольствия от процесса, а еще замечательная 
практика. Насколько я знаю, некоторые мои одно-
курсники тоже подрабатывают таким образом. 
Спрос на портреты есть, и очень даже неплохой. 
В неделю появляется примерно 2–3 заказчика. В 
основном просят просто сделать рисунок по фото, 
но бывают и довольно занимательные заказы: не-
давно меня попросили написать молодую семью 
в исторических императорских одеяниях, а одна 
девушка пожелала, чтобы на рисунке она шагала 
пешком по кольцам Сатурна!

Как говорят студенты художественных вузов, 
раньше многие писали портреты на Арбате, но 
теперь их оттуда прогнали. 

Перед тем как поступить на факультет ани-
мации и мультимедиа Всероссийского госунивер-
ситета кинематографии им. Герасимова, Андрей 
уже был достаточно опытным художником ком-
пьютерной графики — еще в школе сотрудничал с 
крупным издательством, рисуя иллюстрации для 
фантастики. Поступив в вуз, подработку не бросил, 
а даже поднялся на новый уровень.

— Ну, откровенно говоря, серьезную под-
работку студенту-первокурснику, вчерашнему 
школьнику, найти не так-то просто — начинающих 
часто кидают. Кидали и меня — давали, типа, проб-
ное задание, а потом не платили. Поэтому, когда 
мне удалось пристроиться в крупное издательство, 
я был просто счастлив, хотя заказов было не так уж 
много. Но за те рисунки мне и сейчас не стыдно! 

А потом я решил подрабатывать не графикой, а 
анимацией, и почти сразу получил заказ на ани-
мированный рекламный видеоролик. Это был 
небольшой ролик строительной компании, но он 
шел по центральным каналам телевидения, многие 
его могли видеть. Работал я над ним две недели 
ночами напролет, хотя деньги в итоге заплатили не 
слишком большие, несмотря на то, что делалось 
это для ТВ — часть забрали посредники, за что 
я совершенно не в претензии! Гораздо ценнее 
стало то, что я смог добавить эту работу в свое 
портфолио. Такое весьма ценится потенциальными 
заказчиками — гораздо больше, чем просто хоро-
шо сделанные, но нигде не опубликованные и не 
засветившиеся на сайтах или в эфире работы.

— Во время учебы я подрабатывал массажем, 
благо физическая форма позволяла, — смеется 
Александр, вчерашний выпускник гуманитарно-
педагогического факультета по направлению физ-
культуры Тимирязевской академии. — Массаж я, 
правда, делал по-дилетантски. Никто меня этому 
не учил — пролистал по-быстрому какую-то книжку, 
зазубрил несколько приемов общеукрепляющего 
массажа. Действовал по принципу «не навреди» 
— за хронические заболевания и лечение травм 
заведомо не брался. Ходил по домам по вечерам — 
денег это особых не приносило, но один клиент из 
жалости отдал старый телевизор, который, кстати, 
до сих пор работает у друзей в общаге, а у другого 
я по случаю задешево купил пожилую, но бодрую 
«девятку». А вообще же физкультурный факультет 
в Тимирязевке — это звучит как оксюморон, на мой 
диплом многие смотрели с недоумением, да и я 
на него сейчас примерно так же смотрю... Это как 
учиться в авиационном вузе на повара — сейчас, 
кстати, как раз повсеместно закрывают такие не-
профильные направления в специализированных 
учебных заведениях. Но после школы я грезил о 
спортивной карьере, РГАУ был у меня почти возле 
дома, да и поступить оказалось несложно...  

Для студентки ГИТИСа Ольги лето — горячая 
пора:

— Очень удобно, что свадьбы обычно бывают 
летом, — объясняет она. — Я уже давно работаю 
на них тамадой, даже в отпуск уже два года не 
езжу... Иногда мне помогают две мои подруги — 
поют, танцуют с гостями. Только фамилии наши 
не называйте — не знаю, как отнесутся к этому 
в институте... 

А будущий журналист Алексей скудную сти-
пендию пополняет написанием стихов на заказ 
— к дням рождения, свадьбам, юбилеям и прочим 
знаменательным датам. Клиентов находит по объ-
явлению, которое дал в Интернете:

— Не скажу, что заказов много, но все равно 
неплохая прибавка. Конечно, многие находят в 
сети готовые шаблоны и используют их. Но у меня 
— индивидуальная работа: эти стихи предназна-
чены конкретному человеку и учитывают все его 
особенности, указанные заказчиком.  

Евгений БАЛАБАС.

У российских десантников 
появились серьезные 
конкуренты
В рамках Армейских международных 
игр АрМИ-2016, которые в субботу от-
крыл министр обороны Сергей Шойгу, 
стартует новый этап соревнований «Де-
сантный взвод». Он пройдет с 3 по 12 
августа на полигоне Раевский под Ново-
российском, где в десантном умении 
будут состязаться военнослужащие из 
Казахстана, Белоруссии, Китая, Ирана, 
Египта, Венесуэлы и России.

В программе соревнований — спринт взвода 
без экипажей, преодоление водного участка 
вплавь, гонка преследования на боевой машине 
десанта (бронетранспортере) со стрельбой на 
плаву, горная эстафета, стрельбы из стрелкового 
оружия, гранатометов, метание гранат на точ-
ность с преодолением водного участка вплавь и, 
конечно же, прыжки с парашютом на точность.

Первые тренировочные состязания команд-
участниц на прошлой неделе уже состоя-
лись. Иностранные военнослужащие, а также 

российские десантники и команда ДОСААФ, 
состоящая из ветеранов ВДВ, прыгали с высоты 
800 метров из вертолета Ми-8 на незнакомую 
площадку в районе поселка Светлый Путь, со-
вершив после этого еще и десятикилометровый 
марш-бросок.

По итогам прикидочных состязаний лиде-
рами оказались десантники Казахстана, вторы-
ми и третьими стали военные Китая и России. 
Далее места разделили команды из Египта, 
Ирана, Беларуси и Венесуэлы. Причем десант-
ники из Ирана, Египта и Венесуэлы впервые 
опробовали российские парашютные системы 
Д-10. Накануне инструкторы провели с гостями 
специальный тренинг, отработав все ключевые 
моменты, начиная от посадки на борт вертолета 
и заканчивая приземлением, а также различные 
нештатные ситуации.

По мнению наших военных, иностранцы со 
всем успешно справились и на предстоящих со-
ревнованиях составят серьезную конкуренцию 
нашим ребятам из ВДВ. Хотя, исходя из первых 
промежуточных результатов, организаторы все 
же считают, что основная борьба за лидерство на 
основном этапе развернется между командами 
Китая, Казахстана и России.

Как рассказали «МК» в военном ведомстве, 

принимающая сторона постаралась сделать для 
участников соревнований АрМИ-2016 пребыва-
ние в нашей стране максимально комфортным. 
Так, в районе проведения состязаний «Десант-
ный взвод» для военнослужащих-христиан раз-
вернут полевой храм, а для мусульман — мо-
лельные комнаты. По словам представителя 
пресс-службы тыла Владимира Дробышевского, 
«иностранные военные во время проведения 
международного конкурса будут обеспечены 
питанием с учетом всех национальных и религи-
озных особенностей». Для десантников из Китая, 
например, специально закуплены китайские 
палочки, а мясо для иранской команды при-
везено из Северной Осетии, где его готовили 

по халяльной технологии. На стол гостям будут 
поставлять исключительно российские про-
дукты, выращенные на Кубани. Местные повара 
говорят, что вкусовые приоритеты гостей им уже 
понятны: десантники из Египта и Беларуси оце-
нили блюда из картофеля, а военным из Ирана 
по вкусу больше пришлись вегетарианские супы 
и блюда из рыбы.

В Минобороны РФ сообщили также, что 
конкурс «Десантный взвод-2016» будут освещать 
более 2000 российских и иностранных журнали-
стов. Причем особый интерес к соревнованиям 
проявили представители Китая, Японии, Велико-
британии и США. 

Олег БОЖОВ.

На Ямале бушует первая за 
75 лет вспышка смертельной 
болезни
В понедельник в Ямало-Ненецком 
автономном округе скончался один из 
детей, заразившихся сибирской язвой. 
Глава региона Дмитрий Кобылкин 
заявил, что власти предпринимали все 
усилия для борьбы с опасной болез-
нью, но инфекция все равно верну-
лась к ним спустя 75 лет после своего 
исчезновения.

Жертвой сибирской язвы стал 12-летний 
мальчик. Всего с подозрением на сибирскую язву 
в больницах Ямало-Ненецкого автономного окру-
га оказались 72 человека, в том числе 41 ребенок. 
Еще 211 человек получают профилактическое 
лечение и находятся в карантине. Обследуются 
все жители региона, у которых выявляются хотя 
бы малейшие отклонения в состоянии здоровья: 
фурункулы, начесы, насморк и так далее.

К 1 августа от сибирской язвы в регионе 
уже погибли свыше 2340 оленей. Всего в Ямало-
Ненецком автономном округе обитает около 
254 тысяч голов, из которых 159 тысяч принад-
лежат сельскохозяйственным предприятиям, а 
93 тысячи — частникам. Чтобы остановить их 

вымирание, власти решили привить 41 тысячу 
животных. Но пока через эту процедуру прошли 
только 13,5 тысячи оленей.

Минобороны России уже приняло решение 
о развертывании в регионе мобильного штаба 
по координации действий для ликвидации ло-
кальной вспышки сибирской язвы. Для этого на 
Ямал перебрасывают вспомогательный пункт 
управления Центрального военного округа, 
в состав которого входит оперативная груп-
па, узел космической связи и подразделения 
обеспечения.

В свою очередь, правоохранительные 
органы выясняют, откуда вообще взялась си-
бирская язва и почему она так широко распро-
странилась. По результатам проверки будет 
принято решение о возбуждении уголовного 
дела. Власти Ямала полагают, что причиной 
трагедии стала аномальная жара — в течение 
июля дневная температура держалась около 
35 градусов. 

Врач-инфекционист Илья Акинфеев рас-
сказал «МК», чем опасна сибирская язва:

— Она относится к особо опасным инфек-
циям, это заболевание с высокой летально-
стью. Люди заражаются от инфицированных 
животных, поэтому чаще всего сибирской язвой 
болеют пастухи или люди, которые работают в 
животноводстве. Заразиться сибирской язвой 
от человека невозможно. Бацилла находится в 

земле и попадает в организм животного, пока 
оно ест траву. Если животное погибает на паст-
бище и его тушу никто вовремя не убирает, вся 
округа становится инфицированной. Вполне 
возможно, что в распространении заразы дей-
ствительно виновна жара, которая ускорила 
разложение туш. Человек может заразиться 
сибирской язвой, если, например, в ранку на 
руке попадет слюна или испражнения зара-
женного животного.

Заражение кожной формой сибирской язвы 
в небольших количествах постоянно встреча-
ется по всему миру, но в основном это проис-
ходит в Азии. Однако вспышек, подобных той, 
что случилась на Ямале, не было уже очень 
давно. Кожная форма сибирской язвы — это 
классическое течение болезни, когда есть толь-
ко один карбункул и увеличенные лимфоузлы 
вокруг него. В этом случае достаточно вовремя 
дать антибиотик, и человек пойдет на поправ-
ку. Но еще есть кишечная и легочная формы 
сибирской язвы, которые встречаются гораздо 
реже. В первом случае заражение происходит 
в результате поедания термически необра-
ботанного мяса зараженного животного, а во 
втором — в случае вдыхания спор сибирской 
язвы на месте гибели зверя. В обоих случаях 
определить болезнь вовремя очень тяжело, и 
лечения не существует.

Артур АВАКОВ.
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Олег ПОПЦОВ, журналист

КОШМАР, НА УЛИЦЕ ЯЗВА

Иностранных военных обеспечили питанием с учетом национальных  
и религиозных особенностей.

ДЛЯ АРМЕЙСКИХ СПОРТСМЕНОВ 
НАСТАЛ ВЗВОДНЫЙ ЧАС
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НАРИСУЙ МЕНЯ, ХУДОЖНИК

Мария из Строгановки рисует 
портреты по фото на заказ.«СТОЛЬКО ЛЮДЕЙ МЕШАЛО 

НАМ ВЕРНУТЬСЯ В КРЫМ!»

Тьерри Мариани и председатель 
госсовета Крыма Владимир 
Константинов.

Есть такая китайская стратагема — 
«бить по траве, чтобы вспугнуть змею». 
Один из ее подтекстов звучит так: вы 
еще ничего не предприняли, а против-
ник уже раскрылся.

Триллер с возможной приватизацией 
«Башнефти» служит сочной иллюстрацией вос-
точной мудрости — дата проведения конкурса 
не объявлена, условия продажи неизвестны, 
выгода для государства неочевидна, а против-
ники компании «Роснефть», дерзнувшей всего 
лишь поинтересоваться активом, кажется, уже 
все копья сломали.

Мало того, что в последние дни как по ко-
манде расчехлили свои принципиальные перья 
бескорыстные враги успешных госкомпаний, что 
объяснимо, так еще к пустой словесной пере-
палке подключились федеральные чиновники, 
что, по меньшей мере, странно. 

Сначала вице-премьер Аркадий Дворко-
вич (заметим, не премьер) представил «офи-
циальную позицию правительства», согласно 
которой «Роснефть» не может быть допущена 
к приватизации «Башнефти». Закон, прямо не 
запрещающий российскому корпоративному 
лидеру принять участие в конкурсе, Дворковичу, 
как видно, не указ.

А недавно свое «веское» слово сказал 
министр экономического развития Алексей 
Улюкаев: по убеждению государственного слу-
жащего, государственная же «Роснефть» — «не-
надлежащий покупатель» для государственного 
пакета. В России, видимо, все государственное 
— ненадлежащее.

Как, например, Российский фонд прямых 
инвестиций или «Татнефть» имени Шашина, 
также предполагающие принять участие в 
торгах. 

Кто же тогда «надлежащий покупатель»? 
Возьмем на себя смелость предположить — 
«Лукойл». А спешка некоторых членов кабинета 
министров объясняется просто: после сентябрь-
ских выборов в Госдуму их могут отправить 
в отставку. И, видимо, без права получения 
«дивидендов»  от сырьевого частника.

Оставим следователям тему стяжательства, 
сопутствующую деятельности либералов послед-
них десятилетий, поговорим о другом.

Парадоксально, но факт: никакой необходи-
мости продавать за бесценок контрольный пакет 
прибыльной госкомпании сейчас нет. Дело не 
столько в недооцененности, сколько в том, что 
дефицит бюджета в этом году во многом создан 
искусственно (уж не для того ли, чтобы погреть 
руки на приватизации, в том числе флагмана 
башкирской экономики?).

Как недавно заявил не сработавшийся с 
Улюкаевым его бывший заместитель Андрей 
Клепач, каждый рубль укрепления курса нашей 
валюты приводит к недополучению казной 150-
160 млрд рублей поступлений. Выходит, доход 
от приватизации «Башнефти», а это порядка 250 
млрд рублей, эквивалентен приблизительно 1,5 
рублям ослабления курса. За последние две не-
дели доллар подорожал на три рубля, с 63 до 66 
рублей. Ну и в чем тогда смысл приватизации?

Ах, все-таки дополнительные средства в 
бюджет, а не приход «эффективного собствен-
ника»? Тогда какая разница, из какого кармана 
поступят деньги: от коммерческой организации 
с участием государства или полностью частной 
фирмы? К тому же тренд на преобладание го-
сударства в сырьевой сфере сегодня очевиден 
— от саудовской Saudi Aramco до норвежской 
Statoil.

Наконец, последний и самый главный во-
прос: наши государственные радетели частной 
собственности у простых людей не пробовали 
спросить, какой должна быть дальнейшая судьба 
«Башнефти»? Абсолютное большинство опро-
шенных наверняка ответило бы, что нефтяная 
компания прямо или опосредованно должна 
остаться под контролем государства и работать 
на всю страну, а не на горстку «предприимчивых»  
частников.

Итак, что мы имеем: по траве ударили, змеи, 
целый выводок, выползли и теперь им  главное 
— успеть до 18 сентября.

Никита КРИЧЕВСКИЙ
доктор экономических наук, профессор.

ЭКОНОМИКА

ПРИВАТИЗАЦИЯ 
ПОПЕРЕК ГОРЛА
Чем объясняется избирательный подход чиновников?

Кожная форма сибирской язвы.
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Проблема дольщиков, обману-
тых компанией Red Development 
Алексея Ковальчука, стала извест-
на столичным властям. Во вся-
ком случае, на это рассчитывали 
участники пикета, прошедшего в 
центре Москвы, у памятника По-
граничникам Отечества на Яузе. 
Выйти на улицу людей подтолкну-
ло отчаяние. В свое время они, 
поддавшись рекламным при-
зывам Red Development, стали 
соинвесторами проекта жилого 
комплекса Loft Park. Но вместо 
лофт-апартаментов получили 
одни проблемы: стройка оказа-
лась заморожена, а договоры, 
которые заключались с дольщи-
ками, — пустыми обещаниями. 
В 2015 году строительство Loft 
Park было остановлено. Позже в 
отношении одной из структур Red 
Development, на которую были 
оформлены права на жилой ком-
плекс, была введена процедура 
банкротства, сообщала lenta.ru. 
Теперь 193 покупателя, уже за-
плативших за жилье более одного 
миллиарда рублей, сами вынуж-
дены изыскивать средства на то, 
чтобы снимать квартиры и выпла-
чивать долги по кредитам. 

Сам себе банкрот?
Ситуация осложняется тем, что девелопер не 

выполнил обещания не только перед дольщиками, 
но и перед банками, у которых брал кредиты под 
свои лофт-проекты. Так, еще в апреле этого года 
Промсвязьбанк подал иски о взыскании 15,2 млн 
долларов к ряду фирм Red Development , на кото-
рые были оформлены права на проекты Loft Post 
и Loft Time. Еще свыше 3 млрд рублей получило 
ЗАО «Арбита» на строительство Loft Park. 

Следователи УВД по ЦАО г. Москвы, воз-
будившие дело о мошенничестве, установили, 
что руководители и учредители ЗАО «Арбита», 
«имея умысел на хищение чужого имущества в 
особо крупном размере путем обмана, вступили 
в предварительный преступный сговор», ввели в 

заблуждение сотрудников банка, и получив кре-
дит, распорядились деньгами «по собственному 
усмотрению». А теперь эта «Арбита» заявляет 
требования на 4 млрд рублей к ЗАО «Московская 
тонкосуконная фабрика имени Петра Алексеева», 
на чьей территории строится Loft Park и которое 
тоже находится под контролем Алексея Коваль-
чука. Так что же получается, что одна компания 
бизнесмена банкротит другую? Кстати, ту же 
схему Ковальчук использует и в случае принад-
лежащего ему АО «Полаир». Компанию банкротит 
аффилированное же с предпринимателем ООО 
«ФПК «Альтаир Групп». И что любопытно — эта 
структура раньше находилась в собственности 
у офшора, который до 2013 года владел ЗАО 
«Московская тонкосуконная фабрика имени Петра 
Алексеева». 

Нецелевые цели?
Как предположил зампред комиссии по раз-

витию социальной инфраструктуры Обществен-
ной палаты РФ Артем Кирьянов, сегодня цель 
Ковальчука — попытаться воспрепятствовать 
процедуре банкротства фабрики или взять ее под 
свой контроль. В любом случае, для владельца 
Red Development — это возможность уйти от от-
ветственности и перед банками, и перед покупа-
телями лофтов. Он уже, по данным дольщиков, 
сбежал за границу, в Монако. Однако в связи с 
последними событиями Ковальчук в любой мо-
мент может быть объявлен в международный 
розыск. В Генпрокуратуру, а также в Следствен-
ный комитет, были направлены обращения, как 
непосредственно обманутыми дольщиками, так и 
Артемом Кирьяновым. Правозащитник попросил 
генпрокурора Юрия Чайку и главу СКР Александра 
Бастрыкина провести проверку действий Red 
Development и Алексея Ковальчука в отношении 
соинвесторов Loft Park на соответствие ст. 159 
УК РФ (мошенничество). 

Кирьянов также не исключил, что компания 
«собирала денежные средства с дольщиков на 
иные, не связанные со строительством цели». 
По его словам, к такому выводу пришли сами 
обманутые граждане. Оценив объем работ, их 
реальную стоимость и привлеченные средства, 

дольщики расценили «финансовые трудности за-
стройщика как фиктивные» и предположили, что 
Ковальчук мог вывести деньги из проекта. На это 
указывает и тот факт, что девелопер продолжал 
привлекать средства частных инвесторов и после 
того, как стройка остановилась.

По словам дольщиков, при оформлении сдел-
ки вместо договоров о долевом участии, преду-
смотренных ФЗ-214 «О долевом строительстве», 
с ними подписывался некий предварительный 
договор купли-продажи. Такие соглашения не то 
что незаконны, просто они не в полной мере за-
щищают владельцев лофт-апартаментов именно 
как дольщиков жилой недвижимости. Но, заключая 
с Red Development договор, вряд ли кто-то из соин-
весторов Loft Park мог представить, что фактически 
станет жертвой недобросовестной рекламы, обе-
щающей людям жилье, права на которое никак не 
защищены. «Мы — не коммерсанты, а покупатели 
жилья, мы хотели там жить», — говорит участник 
пикета Хетаг Мзоков.

Суд для застройщика
Вот почему теперь люди пытаются привлечь 

к проблеме внимание городских властей и вы-
ходят на пикеты с плакатами «Дольщики лофтов 
— тоже дольщики!» Организатор мероприятия 
Исмаил Эркенов, получивший на него разреше-
ние от префектуры ЦАО, готовясь к пикету, пред-
лагал и более конкретные лозунги. Но главное 
для дольщиков, по их словам — добиться, чтобы 
комплекс был достроен, и они получили свои 
квартиры в собственность. «Мы хотим привлечь 
внимание мэра к проблемам лофтов, потому 
что в этой ситуации мы не защищены», — объ-
ясняет дольщик Дмитрий Медведев. Для этого 
соинвесторы пишут письма в правоохранитель-
ные органы, правозащитные организации. На-
правили обращение и мэру Сергею Собянину. 
Просят только об одном — «не допустить ли-
шения москвичей приобретенного ими жилья». 
Они опасаются ситуации, «при которой люди, 
оплатив полную стоимость жилья, не получат 
его фактически в собственность», а почти тысяча 
человек «в центре г. Москвы в настоящее время 
рискуют остаться на улице».

О том, что история с Loft Park не ограничится 
молчаливым ожиданием дольщиков своей уча-
сти, предупреждали и эксперты. Нелегко будет 
уберечь город от социальных волнений, когда 
людям уже нечего терять, считают они. Многие 
из инвесторов вложили в апартаменты все сбе-
режения, продавали квартиры, влезали в долги, 
брали кредиты и ипотеку. Причем привлекало 
людей не модное слово «лофт», а возможность 
переехать в более просторные квартиры по от-
носительно демократичным ценам, да еще, как 
обещал Red Development, с развитой социальной 
инфраструктурой. «Рядом Головинские пруды, 
хорошая транспортная доступность, планиру-
ется запуск ветки метрополитена», — делится 
Хетаг Мзоков. 

Участники пикета рассчитывают на «правовое 
вмешательство» органов власти в дело доль-
щиков, пострадавших от «массового обмана». 
Они привели в пример аналогичную ситуацию с 
другим застройщиком, когда «благодаря опера-
тивным действиям со стороны государства были 
остановлены и пресечены масштабные махина-
ции в сфере строительства жилья». Гендиректор 
компании нерадивого застройщика обвиняется 
в совершении крупного мошенничества и был 
взят под стражу. Руководство аффилированной 
с ним структуры присвоило 4,5 млрд рублей, 
полученные от сотен дольщиков подмосковных 
поселков. Привлечь застройщика к ответствен-
ности стало возможным после вмешательства 
правительства Московской области. Недавно 
стало известно, что оба жилых комплекса по со-
глашению с подмосковными властями достроит 
другой девелопер.

Появилась надежда на то, что и в Loft Park 
все-таки состоится новоселье. Стало известно, 
что ряд инвесторов уже проявили интерес к про-
екту. Эксперты объясняют его близостью комплек-
са к Головинским прудам и парковой зоне, что 
позволит привлечь еще больше покупателей. К 
тому же они учитывают тот момент, что несколько 
корпусов фабрики все же были реконструированы. 
Речь идет и о тех самых лофтах, которые так ждут 
обманутые дольщики, вынужденные отстаивать 
свои права на уличных акциях. 

Обманутые компанией девелопера Ковальчука 
дольщики вышли на пикет

«Москва, не закрывай глаза!»

Продукты на полках супермаркетов и на 
фермерских рынках начали дешеветь с начала 
лета. В июне импортная белокочанная капу-
ста была заменена в ассортименте магазинов 
на российскую. По традиции упала стоимость 
овощей и фруктов, хлебобулочных изделий. Кро-
ме этого, в продаже появилась неразделанная 
мороженая рыба, добытая и произведенная на 
Дальнем Востоке. 

Благодаря грамотным решениям в вопросах 
логистики и эффективному взаимодействию с 
поставщиками некоторые ритейлеры смогли 
предложить покупателям продукты первой не-
обходимости по более низким ценам. Так, в 
июне, по данным Росстата, стоимость продо-
вольственного набора по стране составила 3 817 
руб. А стоимость аналогичного продовольствен-
ного набора по средним ценам «Пятёрочки» для 
России была равна 3 753 руб. В Москве набор 
Росстата стоил 4 632 руб., а в «Пятерочке» — 
всего 3 938 руб. В Санкт-Петербурге стоимость 
набора Росстата составила 4 562 руб. Стоимость 
продовольственного набора по средним ценам 
«Пятёрочки» — 4 334 руб.

Как пояснили в торговой сети, снизить цены 
удавалось за счет продуктов-«драйверов», кото-
рые были представлены в «Пятерочке» по ценам 
ниже среднероссийских показателей: сметана 

(–10%), куриные яйца (–13%), яблоки (–14%), 
питьевое молоко (–14%), сахар (–15%), горох 
и фасоль (–16%), охлажденные и мороженые 
куры (–23%), подсолнечное масло (–30%), перец 
черный горошком (–41%). 

В июле к дешевеющим огурцам и поми-
дорам примкнули репчатый лук, картофель, 
капуста, перец, кабачки, баклажаны, морковь, 
яблоки. Торговцы продуктами питания актив-
но переписывали ценники в сторону пониже-
ния. «За неделю с 19 по 25 июля снижение 
цен на плодоовощную продукцию в среднем 
составило 1,5%, в том числе на свежие огур-
цы и помидоры — 6% и 4,8% соответствен-
но, на морковь — 3,1%, картофель — 2,2%», 
— сообщила главная статестическая служба 
страны. 

Август — самый любимый месяц для поку-
пателей: на полную катушку заработают арбуз-
ные развалы, станут привлекательнее цены на 
дыни и тыквы. Подешевеют помидоры, огурцы, 
картофель, лук, чеснок и зелень. 

На днях заместитель министра финансов 
Максим Орешкин заявил, что ведомство не ис-
ключает небольшую дефляцию в августе. Напом-
ним, что за неделю с 19 по 25 июля инфляция в 
России составила 0,1%, с начала месяца — 0,6%, 
с начала 2016 года — 4%. 

Покупатели продуктов 
питания дождались 
сезона скидок

 Владимир ДРОЗДОВ

По росту цен 
лидерами среди 
российских продуктов 
стали гречка и 
картофель. По данным 
Росстата, с 1 января 
по 25 июля 2016 года 
картофель подорожал 
на 42%, гречка — 
на 30%, капуста — 
на 27%. При этом 
с начала года огурцы 
подешевели на 60%, 
помидоры — на 37%, 
куриные яйца — на 
19%, свинина — на 5%.

— Прошедшая неделя для российского фон-
дового рынка оказалась позитивной. Главное, что 
стоит отметить, — ему удалось противостоять 
достаточно сильному снижению цен на нефть. 
Нефть марки Brent за неделю потеряла более 
7%, а российский индекс ММВБ смог хоть и не-
значительно, но вырасти, прибавив чуть менее 
1%. При этом рубль, учитывая масштабы падения 
рынка энергоносителей, также выглядит доста-
точно крепким — за прошедшую неделю доллар 
прибавил чуть менее 2%, что на таком фоне мож-
но считать очень хорошим результатом. Если 
же говорить об основных движущих факторах, 
то участники рынка продолжают внимательно 
следить за действиями американского регу-
лятора и макроэкономической статистикой из 
США. В среду закончилось очередное заседание 
Федеральной резервной системы, по итогам 
которого процентная ставка была сохранена на 
прежнем уровне, а комментарии американско-
го Центробанка не увеличили определенность 
относительно дальнейших действий регуля-
тора. Также против подъема ставки ФРС пока 
говорит и статистика. В частности, в пятницу 

были опубликованы предварительные данные за 
второй квартал, которые оказались много хуже 
ожиданий — рост экономики США составил 1,2% в 
годовом выражении против ожидавшегося роста 
в 2,6%. Все это должно было бы стимулировать 
рост цен на нефть, поскольку плохая статистка 
ведет к низкой вероятности подъема ставки, то 
есть к сохранению мягкой кредитно-денежной 
политики, а значит, и к росту спроса на высоко-
рисковые активы, к которым относится и «черное 
золото». Однако на рынок энергоносителей сей-
час больше влияют данные по запасам нефти в 
США, которые продолжают расти, что и приводит 
к снижению цен на энергоносители.

Нынешняя неделя пройдет под знаком ожи-
дания пятничных данных по рынку труда США, 
который остается важным индикатором состояния 
американской экономики для ФРС. Если данные 
окажутся лучше ожиданий, это может привести к 
росту вероятности подъема ставки американским 
регулятором в этом году, а значит, и к распродажам 
в высокорисковых активах, что окажет негатив-
ное влияние на рынок нефти и рынок российских 
акций. Также внимание инвесторов вновь будет 
обращено на данные по запасам нефти и нефте-
продуктов в США, которые традиционно сильно 
влияют на ситуацию на рынке энергоносителей, 
а значит, и на цены российских активов.

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА
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— Первопричиной укрепления рубля в по-
следнее время являлось приближение налоговых 
выплат: банки и компании аккумулировали под 
это рублевую ликвидность. Однако дешевеющая 

нефть, словесные интервенции Кремля о чрез-
мерном укреплении национальной валюты не 
оставляют особых шансов на дальнейшее удоро-
жание рубля относительно резервных валют.

Последний рабочий день июля не препод-
нес особых сюрпризов касательно изменения 
ключевой ставки Банка России — ставка была 
сохранена на уровне 10,5%. А вот нефть про-
должила неуклонно снижаться. И есть опасения, 
что локальное дно еще не достигнуто (опасения 
инвесторов связаны с затоваренностью рынка 
нефтью). На этом фоне стало понятно, что дол-
лар не остановится, пока не достигнет уровня в 
69 рублей, а потом может пойти и на 70. Так что 
для среднесрочных спекулянтов сейчас самое 
время аккумулировать валюту на локальных 
просадках.

Текущая неделя, по моему мнению, «по-
радует» нас долларом по 70 и евро по 78, чего и 
добивался Кремль своими словесными интер-
венциями. Росту будет способствовать и начало 
аккумуляции компаниями валюты для очередных 
выплат по внешним долгам осенью этого года.

Илья МЕЛЬНИКОВ, 
начальник управления 
операций на финансовых 
рынках Росгосстрах-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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Худший месяц для рубля
Июль стал худшим месяцем для рубля в те-

кущем году: российская валюта подешевела к 
доллару на 3,14% на торгах на Московской бирже. 
Доллар подорожал с 63,5 руб. с начала месяца до 
67,5 руб. Как пояснили эксперты, в начале второго 
летнего месяца экспортеры продавали валюту 
под выплату дивидендов и налоги, но после за-
явлений властей в конце месяца продажи замет-
но сократились. Теперь наблюдается обратное 
движение — конвертация полученных в рублях 
дивидендов в валюту.

Ипотека на вторичном 
рынке выходит из моды
Доля ипотечных сделок на вторичном рынке 

жилья в Москве упала до 20%. В 2014 году этот 
показатель доходил до 50%. «Ситуация с ипотекой 
на вторичном рынке достаточно неоднозначная», 
— считает Алексей Бернадский из АН Est-a-Tet. 
С одной стороны, по его словам, по сравнению с 
прошлым годом ипотечные ставки на вторичном 
рынке снизились в среднем на 0,5–0,7% (сейчас 
минимальная ставка начинается от 11,75%). Таким 
образом, ставки на вторичном рынке уже несуще-
ственно превышают показатели для первичного, 
как это было год назад, когда различие доходило 
до 2–5% в пользу новостроек. С другой стороны, 
банки довольно строго подходят к рассмотрению 
заемщиков на вторичном рынке из-за растущего 
числа просроченных кредитов. Сейчас, по оценке 
Объединенного кредитного бюро (ОКБ), в России 
просроченную задолженность имеют 102 тыс. 
ипотечных заемщиков. «Довольно серьезные 

требования предъявляются к доходу заемщика и 
размеру первоначального взноса (минимальную 
ставку в банках можно получить или при значи-
тельном первоначальном взносе, или в качестве 
льготных категорий граждан), а также к объек-
ту кредитования (так, ряд банков не кредитует 
квартиры с перепланировкой). По данным ОКБ, 
средняя сумма кредита на текущий момент со-
ставляет 4,5 млн руб., что также свидетельствует 
о смещении спроса в область низкобюджетного 
предложения. Портрет заемщика в целом не пре-
терпел существенных изменений — это семейный 
покупатель 30–45 лет.

Парковку можно оплатить 
через мобильник
В Москве запущен пилотный сервис голосо-

вой оплаты парковки. Теперь завершить парко-
вочную сессию автолюбители могут с помощью 
простого звонка с мобильного телефона. Для того 
чтобы воспользоваться новым сервисом, надо 
позвонить в единый контакт-центр «Московский 
транспорт» с мобильника на короткий номер 3210 
или на городской номер 8 (495) 539-54-54. По-
сле чего нужно выбрать необходимый раздел в 
голосовом меню, назвать автоответчику номер 
парковочной зоны, желаемую продолжительность 
парковки и сказать номер своей машины. Система 
автоматически распознает данные, повторит их 
и запросит подтверждение для старта парковки. 
Закончить парковку можно будет либо с помощью 
повторного звонка, либо через приложение «Пар-
ковки Москвы», либо отправив SMS на короткий 
номер 7757 с командой «C». Пилотный проект 
будет действовать до конца года.

  Николай МАКЕЕВ

Новым генсекретарем ОПЕК стал 
Мохаммед Баркиндо. Экс-глава 
нефтяной госкомпании Нигерии 
пообещал расширить контакты 
со странами, не входящими в 
картель. По мнению экспертов, 
инициативы Баркиндо не 
повлияют на цены. Нефтяные 
котировки сейчас зависят от 
равновесия между спросом и 
предложением, а также уровня 
запасов нефтепродуктов в США.

Технически Мохаммеда Баркиндо выбра-
ли генсеком ОПЕК еще месяц назад, однако 
формально он вступит в должность только с 1 
августа. В этом кресле он заменил ливийского 
экономиста Абдаллу Салем аль-Бадри, который 
руководил ОПЕК с 2007 года.

При Салем аль-Бадри дважды наблюдался 
расцвет и падение мировой нефтяной отрасли. 
Так, в декабре 2008 года котировки «черного 
золота» достигли максимальных значений, пре-
высив $143 за баррель. Но в феврале 2009-го 
уже наблюдалось ниже $40 за «бочку». 

Напоминает нынешнюю ситуацию, не прав-
да ли? Летом 2014 года баррель оценивали почти 
в $115. Теперь он приблизился к отметке в $40, 
а иногда и падал за эту отметку. 

Но виновен ли Салем аль-Бадри в этих 
провалах? По официальной версии, в начале 
2009-го баррель подешевел из-за кризиса ми-
ровой экономики. При высоких ценах основные 
производители старались выплеснуть на рынок 
как можно больше сырья, что привело к переиз-
бытку топлива и, как следствие, падению цен. 
Тогда проблема была решена. Страны ОПЕК 
приняли решение снизить квоту на добычу нефти 
на 1,5 млн баррелей в сутки. Конечно же, они 
добывали больше этого объема. Но их аппетиты 
все-таки сократились.

Теперь происходит то же самое. Многие 
аналитики в этом обвиняют Иран, с которого 
сняли санкции и который может возобновить 
экспорт «черного золота» на западный рынок. 
Но пока Тегеран готовится к экспансии, члены 
ОПЕК по максимуму наращивали производство 
и экспорт, чтобы заработать как можно больше. 
В результате на рынке образовался дисбаланс 
— спрос на нефть превысил предложение на 3 
млн баррелей в день.

Так что большинство экспертов вины Салем 

аль-Бадри в этом не находят. Ведь последние 
20 лет реальная власть в картеле находилась 
в руках бывшего министра нефти Саудовской 
Аравии Али аль-Наими (занимает эту должность 
с 1995 года). Именно он фактически служил 
истиной в последней инстанции.

Так, в апреле этого года на встрече неза-
висимых добывающих государств и стран ОПЕК 
в Дохе (Катар) ряд участников, в частности 
Россия и Венесуэла, подготовили документ, 
предусматривающий заморозку добычи на 
уровне января 2016 года на период до октября 
этого года. Но перед самым началом встре-
чи Саудовская Аравия, которую представлял 
Али аль-Наими, и его союзники неожиданно 
потребовали привлечь к соглашению Иран. 
Тегеран от соглашения отказался. Он заранее 
предупредил, что согласится на заморозку 
только после того, как выйдет на досанкцион-
ный объем в 4 млн баррелей в сутки. Это бы 
нарастило разницу между спросом и пред-
ложением еще на 1 млн бочек в день в пользу 
последнего. Эр-Рияд, вероятнее всего, был в 
курсе демарша Ирана.

Как говорят эксперты, именно отсутствие 
компромисса в Дохе и привело к отставке Али 
аль-Наими с поста министра. Конечно, с одной 

стороны, ему уже 81 год. С другой, на здоровье 
он не жалуется, и видео о его ежедневных 10-
километровых прогулках можно найти в Twitter. 
Вместе с этим на него вполне можно свалить 
провал переговоров в Дохе, ведь низкие цены 
на нефть серьезно ударили по саудовскому 
бюджету.

Новый генсек ОПЕК Мохаммед Баркиндо 
уже сделал ряд заявлений. Так, он намерен 
усилить сотрудничество картеля со странами, 
не входящими в организацию, особенно с Рос-
сией. Очередная встреча наших чиновников и 
нефтяников может состояться уже до конца года. 
Но приведет ли она к какому-то положительному 
результату — не факт.

По словам директора Фонда энергети-
ческого развития Сергея Пикина, картель уже 
давно перестала играть руководящую функцию. 
Скорее, он исполняет административные или 
информационно-аналитические задачи. «Основ-
ную роль играют два аспекта: равновесие между 
спросом и предложением, а также уровень за-
пасов нефти и нефтепродуктов в США. Если 
рынок достигнет равновесия, а американские 
запасы будут снижаться, то до конца года цены 
будут в промежутке между $40 и $50 за баррель, 
а в 2017 году подрастут до $50–60», — полагает 
эксперт. Сейчас же стоимость бочки составляет 
немногим более $43.

Смена «нефтяного» караула 
Новым генсеком ОПЕК стал нигериец
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  Леонид БЕРРЕС

Осенью в большинстве 
международных аэропортов РФ 
установят специальные терминалы 
по мгновенной оплате импортных 
пошлин с товаров, чья стоимость 
и вес превышают установленные 
нормы. Федеральная служба 
судебных приставов (ФССП) 
разработала похожий механизм: 
в воздушных гаванях у должников 
появится возможность оперативно 
гасить недоимки по налогам, 
штрафам и алиментам. 
Сейчас по правилам Таможенного союза 

каждый пассажир имеет право беспошлинно 
«по воздуху» привезти из-за границы для лич-
ного пользования товаров на сумму не более 
10 тыс. евро, а по весу — не более 50 кг. За все, 
что сверху, должны быть уплачены таможен-
ные пошлины. Сделать это нужно в течение 15 
дней. При этом человек обязан заполнить де-
кларацию и идти по так называемому «красному 
коридору».

Если речь о товарах не для перепродажи, то 
НДС и акциз за вещи стоимостью менее 10 тыс. 
евро платить не нужно. Размер пошлин сильно 
разнится в зависимости от категории импорта. 
На коньяк, виски ставка равна 10 евро за 1 литр, 
на часы — 30% от стоимости товара. В случае 
превышения допустимого веса багажа 4 евро 
взимается с каждого «лишнего» килограмма. 

На практике это выглядит так. Если пасса-
жир везет шубу или часы стоимостью 11 тыс. 
евро, ему необходимо заплатить 300 евро та-
моженных платежей (30% от 1000 евро, кото-
рые превышают разрешенный беспошлинный 
порог). Если пассажир везет 4 литра алкоголя, 
таможенный платеж составит 20 евро. 2 литра 
— допустимый беспошлинный объем, 2 литра 
по 10 евро — превышение.

Пассажиры при прохождении контроля ве-
дут себя по-разному. Некоторые, заведомо зная 

о «переборе», все равно не декларируют груз, 
чтобы «сэкономить». Другие готовы заплатить 
за свою шубу, но не делают этого из-за слож-
ной бюрократической процедуры оформления 
и оплаты.

Человеку необходимо получить в ФТС рас-
чет таможенных платежей. Затем пойти в кассу 
банка, где для осуществления перевода запол-
нить квитанцию с реквизитами. Пассажиры такой 
перспективе, естественно, никогда не рады.

«В таможенной зоне по прилете в аэропорт 
«Домодедово» в тестовом режиме уже уста-
новлен специальный терминал, — говорит и.о. 
начальника Домодедовской таможни Александр 
Берзан. — На сенсорном экране пассажир может 
выбрать категорию товаров, заполнить соот-
ветствующую декларацию, после чего высве-
чивается сумма платежа». 

Этой осенью подобная услуга появится в 
пунктах таможенного досмотра 20–25 аэропор-
тов страны, в том числе в городах, где пройдет 
чемпионат мира по футболу в 2018 году. Тогда 
и можно будет оплатить пошлину банковской 
картой или наличными.

Если опыт окажется удачным, то термина-
лы начнут работать в пунктах автомобильного 
пропуска, на железных дорогах и в морских 
портах.

Интересно, что эта новинка таможенников 
совпала по времени с другой похожей инициати-
вой. Федеральная служба судебных приставов 
(ФССП) разработала свой механизм оплаты 
долгов по налогам, различным штрафам, али-
ментам прямо в воздушных гаванях. Сегодня 
любой человек, у которого есть неоплаченная 
задолженность свыше 10 тыс. рублей, рискует 

стать временно невыездным. В первом по-
лугодии 2016 года более миллиона россиян 
оказались в этом «черном списке» из-за раз-
личных долгов.

Впрочем, даже если должник быстро все 
оплатит в аэропорту, то он, скорее всего, все 
равно опоздает на свой рейс. Виновато несовер-
шенство ведомственных систем. Сначала данные 
о платеже попадают в Государственную инфор-
мационную систему, затем приставы оформляют 
юридическое решение о снятии ограничений на 
выезд. Только после этого пограничная служба 
может уведомить пункты пропуска о снятии за-
прета на выезд. 

Поэтому ФССП разработала законопроект, 
по которому дежурный пограничный пристав 
получит право оперативно отменять запреты 
на выезд.

Должники могут расслабиться 
ФТС и ФССП начинают пилотные эксперименты в аэропортах
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— Вера Гориславовна, мы встречаемся с 
вами на рубеже двух дат: 20 лет со дня памяти 
и 85 лет со дня рождения Микаэла Таривердие-
ва. Говорят, человек жив, пока живет память 
о нем. А композитор — это музыка, которая 
продолжает звучать.

— Музыка Микаэла Леоновича особенная. Она 
прямого действия, как у Чайковского. Я много раз в 
этом убеждалась на концертах, куда приходят очень 
разные зрители, от интеллектуалов до простых лю-
дей, для которых Таривердиев начинался с сериала 
«Семнадцать мгновений весны», а потом становился 
воротами в мир классической музыки.

Галина Беседина и Сергей Тараненко вспоми-
нали, как в советское время в каком-то медвежьем 
углу у них был концерт с Микаэлом Леоновичем, 
и к ним за кулисы пришел какой-то мужик, снял с 
себя шапку, бросил на пол и сказал: «Буду теперь 
жить по-другому!» Как говорил Микаэл Леонович: 
«Моцарт, Моцарты всегда победят».

— А какие музыкальные события подго-
товлены к юбилею?

— Много всего, и все интересно. Междуна-
родный фестиваль под названием «Запомни этот 
миг» открылся концертом в Большом театре, и я 
чрезвычайно благодарна за этот эксперимент, по-
тому что постановка такого оперного дивертисмента 
— невероятно сложная задача, решенная Большим 
театром. А вообще юбилей Микаэла Леоновича с на-
чала года сами стали отмечать многие филармонии. 
В Париже прошел замечательный органный концерт, 
в Нью-Йорке, в Ижевске и Томске. В Центральном 
музее музыкальной культуры имени М.И.Глинки го-
товится выставка «Микаэл Таривердиев: от первого 
мгновения до последнего». Я сегодня по телефону 
инструктировала сотрудников музея, где взять у нас 
на Икше телескоп и карту звездного неба. Просто 
не могла их сопровождать — времени не было. А 
кто же может написать «Маленького принца» («Кто 
тебя выдумал, звездная страна?»)? Только человек, 
который изучает в телескоп жизнь звезд, а в микро-
скоп — жизнь бактерий. Его увлеченность такими 
вещами меня восхищала.

— Далеко не все знают, что симфония 
Микаэла Таривердиева для органа «Черно-
быль» родилась после поездки композитора 
на Чернобыльскую АЭС после аварии. Как вы 
решились на это? Не боялись получить дозу 
радиации?

— О радиации вообще не думали. Дураки были. 
Я в то время работала в газете «Советская культура», 
которая инициировала проведение творческих ве-
черов в Киеве и в Чернобыле. Откликнулись Николай 
Афанасьевич Крючков, Элина Авраамовна Быстриц-
кая. Как я могла отказаться? А Микаэлу Леоновичу 
было интересно, и он поехал. После аварии прошло 
всего четыре месяца, саркофаг еще не был достро-
ен. И во время ужина в полевых условиях он сказал: 
«Обещали же станцию показать!» Его спросили: «Вы 
правда хотите?» — «Конечно, я для этого приехал!» 
И нас отвезли к станции. Так Чернобыль стал осо-
бой темой, рубежом в жизни Таривердиева. Ровно 
через год после поездки появилась симфония для 
органа «Чернобыль».

— Для меня всегда был загадкой процесс 
сочинения музыки. Читала, что Микаэл Тари-
вердиев записывал только музыку, которую 
слышал внутри себя. Как это происходило?

— Это у меня всегда вызывало ощущение 
какого-то трепета. Я просто видела, как появился 
«Чернобыль». Сидит человек — и вдруг его что-
то охватывает. Садится за инструмент и играет 
симфонию от начала до конца. И записывает себя 
на пленку, чтобы не упустить острое ощущение 
пришедшей музыки.

Вот они говорят с Сергеем Юрским о ро-
мантизме, присоединяется Юрий Башмет и 
спрашивает: «Микаэл Леонович, почему бы вам 
не написать концерт для меня?» Это было в пят-
ницу. В субботу и воскресенье он работал со 
звукорежиссером — писал музыку к фильму. 
В перерыве садимся за стол, и вдруг в какой-

то момент Микаэл Леонович с потусторонним 
взглядом уходит в студию. За ним звукорежиссер. 
Через полчаса они возвращаются и спрашивают: 
«Хотите послушать концерт для альта и струнных 
в романтическом стиле?»

А через полгода, в августе, в Ялте, где мы про-
водим время в потрясающей компании, устраивая в 
море гонки на надувных матрасах, делая капустник 
и придумывая розыгрыши, Микаэл Леонович пи-
шет партитуру того трагического Концерта. Когда 
считываешь убийственно-пронзительный смысл 
музыки, понимаешь: это прощание.

— Он был верующим человеком?
— Это очевидно. У него были страстные взаи-

моотношения с Господом. (Смеется.) Мог обидеться 
на Бога, крикнуть что-то в сердцах. Однажды даже 
крест с себя сорвал в такой момент. Потом мы его 
вместе искали. 

— Как к нему приходила тема музыки для 
фильма?

— Он мог сказать: «Мне приснилась тема! 
Фильм есть!» Иногда спичку достаточно было под-
нести, чтобы он загорелся. Так происходило, когда 
они работали с Михаилом Каликом — классиком 
мирового кинематографа, человеком необычайной 
судьбы, над картиной «До свидания, мальчики». Да 
и над всеми картинами. Так было с Высоцким, когда 
Владимир Семенович писал тексты песен к фильму 
«Последний жулик», а Микаэл Леонович сразу под-
хватывал. Или фильм Александра Прошкина «Ольга 
Сергеевна». Значительная часть этого саундтрека 
— импровизации. Микаэл Леонович сам сидел за 
роялем, клавесином, челестой. У него много им-
провизаций с клавесином, он первый ввел тембр 
этого инструмента в отечественное кино. 

— А про музыку к сериалу «Семнадцать 
мгновений весны» не рассказывал?

— Рассказывал, конечно. Он же не сразу со-
гласился. Потому что уже работал с Вениамином 
Дорманом над «Судьбой резидента» и отказался 
делать музыку к «Мертвому сезону», хотя Савва Ку-
лиш — близкий человек и товарищ. Слишком много 
шпионских картин. А потом Микаэл Леонович нашел 
собственную тему для «Семнадцати мгновений», 
которую можно условно назвать темой далекой 
родины. Не в буквальном смысле слова, конечно. 
А в том смысле, в котором философ Мераб Мамар-
дашвили ее определяет: каждый художник — шпион 
неизвестной родины. То есть он на все смотрит 
через призму какой-то другой реальности. 

Режиссеры часто ревниво относятся к компо-
зиторам, но надо отдать должное Татьяне Лиозно-
вой: она использовала музыку на полную катушку 
во благо фильма. Музыка не только яркая, запоми-
нающаяся — но именно она делает драматургию 
картины.

— А Юлиану Семенову музыка 
понравилась?

— Ну, конечно. А кому она не нравилась? Все 
были в восторге. Они подружились на этой почве, 
зато в отношениях Таривердиева с Лиозновой кошка 
пробежала. Она хотела быть соавтором сценария, 
а Семенов был против, и Микаэл Леонович встал на 
его сторону. Татьяна Михайловна обиделась, и он 
даже не попал в число выдвинутых на Госпремию. 
Первую Госпремию он получил за «Иронию судьбы», 
и только потому, что Эльдар Александрович сказал: 
«Либо мы выдвигаемся вместе с Таривердиевым, 
либо нам не нужна эта премия!»

— Музыка волшебная, но потом возникла 
эта дикая история с Френсисом Леем, когда 
Микаэла Таривердиева обвинили в плагиате.

— Это шутка Богословского, абсолютно в его 
стиле. Однажды Никита Владимирович пригласил 
гостей. На столе были только картошка и рюмки 
с водкой, а сам хозяин вышел в тренировочном 
костюме и вскоре вообще удалился. Все в шоке 
обсуждали его поведение, не подозревая, что идет 
запись. Потом Никита Владимирович растворил 
двери другой комнаты, появившись в бабочке, и 
стол там уже ломился. И тут он включил запись, 
кто что о нем говорил.

— И все-таки довольно злая 
получилась шутка.

— Да, мягко говоря. Стали за-
прещать музыку Таривердиева на 
радио и на телевидении, не было 
ни одного концерта, на котором 
ему не задали бы вопрос: «А 
правда, что вы украли музы-
ку?» Поэтому Микаэл Леонович 
инициировал расследование 
этого вопроса. Было доказано, 
что телеграмма фальшивая, 
послана с Главпочтамта и к 
Френсису Лею не имела ни-
какого отношения.

— После премьеры 
«Иронии судьбы» ро-
мансы на стихи Мари-
ны Цветаевой и Беллы 
Ахмадулиной зазву-
чали везде. Высокая 
поэзия пошла в на-
род на шлейфе пре-
красной музыки. Кстати, 
стихи «Если у вас нету тети» написал 
прекрасный поэт Александр Аронов, он был 
журналистом «МК».

— Да, тогда впервые на советском телевиде-
нии прозвучали Борис Пастернак и Марина Цве-
таева. Микаэл Леонович к этой поэзии обращался 
и прежде, у него есть цикл на стихи Цветаевой конца 
60-х и вокальный цикл на стихи Беллы Ахмадули-
ной 63-го года. Рассказывал, как после премьеры 
поехал к своей названой сестре Мире Салганик, 
и когда выходил от нее, в подворотне пели «Мне 
нравится, что вы больны не мной». Тогда он понял, 
что это успех.

— А песню «На Тихорецкую состав отпра-
вится…» вообще считали народной. 

 — Даже Эльдар Александрович так думал и 
был очень удивлен, узнав, что у песни есть автор.

— Романсы в картине исполнила Алла Пу-
гачева, но впоследствии Микаэл Таривердиев 
запретил ей их исполнять…

— Это была их не первая совместная работа. 
Она замечательно исполнила партию Анджелы 
в картине «Король-олень». А в «Иронии судьбы» 
Микаэл Леонович как бы сам создавал ее манеру, 
можно сказать, что он пел ее голосом. Чтобы за-
писать некоторые романсы, делалось по 33 дубля. 
Он был перфекционист и добивался идеального 
звучания. Пока картина лежала на полке, дожидаясь 
Нового года, Алла Борисовна победила на конкурсе 
в Сопоте с песней «Арлекино» — и у нее пошла со-
вершенно другая манера исполнения.

— В последние годы он работал в своей 
студии. С чем это было связано?

— Он говорил: «Надоели дирижеры, оркестры, 
хочу быть независимым!» Собрать студию было 
сложно. На один восьмиканальный магнитофон 
ушел весь гонорар от трансляции симфонии для 
органа «Чернобыль» в Западном Берлине. Син-
тезатор по его просьбе привез пианист Сергей 
Доренский, это стоило как полмашины. Микаэл 
Леонович продал свой «Мерседес» и фотоаппараты 
«Никон», которые он очень любил.

Львиную долю зарубежных гонораров заби-
рало государство. Денег, которые он получил за 
«Семнадцать мгновений весны», хватило на обу-
стройство квартиры. Пластинки с его музыкой выхо-
дили миллионными тиражами, а авторский гонорар 
составлял 80 рублей! Когда Микаэл Леонович стал 
народным артистом, добавили еще 40 рублей. 

— Важно ли ему было ваше мнение о новой 
музыке?

— Он всегда показывал сразу. Но на самом 
деле ему важно было собственное ощущение. 
А для меня все, что он делал, было прекрасно 
во всех смыслах: и в музыке, и в жизни. Таких 
людей я больше не встречала. Он человек уди-
вительных поступков и кодекса чести. Например, 
когда вышел фильм «Человек идет за солнцем», 

Михаила Калика и его пригласили на фестиваль в 
Париж. Всю делегацию, которая должна была ехать 
на фестиваль, собрали у «Метрополя», откуда 
должны были автобусом доставить в аэропорт. 
Всем выдали билеты и загранпаспорта, кроме 
режиссера Михаила Калика. Его не пропустил 
КГБ за то, что он сидел в лагере при Сталине. 
Микаэл Леонович сказал: «Тогда я тоже не 
поеду!» Иван Пырьев, который возглавлял 
делегацию, предупредил: «Ты рискуешь, у 
тебя будут неприятности!» Он 12 лет был 
невыездным.

Или другой случай, который лег в 
основу сюжета фильма «Вокзал для дво-
их». Микаэл Леонович взял вину на себя, 
хотя за рулем сидела женщина. Там 
никто не был виноват, потому что пья-
ный человек неожиданно выбежал на 
Ленинградский проспект. Два года 
судебных разбирательств. От срока 
спасла амнистия. Но он долго не 
мог прийти в себя, даже ноги от-
нимались. А в анкете приходилось 
писать «был судим».

— Знаю, что его един-
ственный сын воевал в 

Афганистане.
— Карен два года назад 

ушел из жизни… Когда его коман-
дировали в Афганистан, многие 

удивлялись, что отец его не оста-
новил. На что он ответил: «Я должен 

был сказать: мой сын лучше, чем 
сын уборщицы?» Карен был лейте-

нант со знанием фарси — куда еще 
его могли послать в то время? После 

ранения он мог туда не возвращаться, 
но поехал уже сам. Тогда Микаэл Лео-

нович пытался его отговорить. На что 
Карен ответил, что он ответственен за 

тех солдат, которые там остались.
— Он помогал людям решать 

какие-то бытовые проблемы?
— Постоянно. Он же отвечал за со-

циальные вопросы в Союзе кинематогра-
фистов. Многим помог получить квартиру, 

телефон и т.д. Шел в кабинеты, и все знали, 
что если Таривердиев пойдет, то все дадут. 

Он часто повторял слова матери, которую 

боготворил: «Стыдно жить хорошо, когда другим 
плохо». Это было его жизненным принципом. Ему 
было пять лет, когда мама застала его в компании 
ребят во дворе, когда они поджаривали жука. 
Она взяла его палец, засунула в огонь и сказала: 
«Запомни, жуку так же больно!»

— С гением, как известно, жить трудно. 
Он ведь небожитель.

— Я знаю людей, которые, будучи одаренны-
ми, возвышенными и не от мира сего, при этом 
абсолютно реально и трезво видят объекты этой 
жизни. Микаэл Леонович умел вбить гвоздь, он 
любил инструменты.

— А готовить ему нравилось?
— Нет, конечно. Когда он хотел что-то сам 

сделать, покупались свиные отбивные на Ле-
нинградском рынке, и он их жарил. У нас была 
замечательная помощница по хозяйству Евгения 
Семеновна, которая приходила раз в неделю, 
делала уборку, относила белье в прачечную, 
платила по счетам, покупала лампочки.

— У вас был открытый дом?
— Сказать, что он был открытым, нельзя. У 

него был достаточно узкий круг друзей. Микаэл 
Леонович не любил, чтобы приходило больше 
шести человек, потому что за столом комфортно 
помещалось не более восьми гостей. Однажды 
заглянул Чингиз Айтматов. Я ему обещала сде-
лать манты. Он спросил: «Можно я с немецкой 
съемочной группой приду?» И привел 13 человек. 
Пришлось всех рассаживать.

— Я давно поняла, что характер человека 
ярче всего проявляется за рулем. Каким во-
дителем был композитор Таривердиев?

— Он водил очень элегантно. Он ведь был 
членом сборной по авторалли. Когда Юлиан Се-
менов достал ему и Вячеславу Тихонову удосто-
верения, подписанные Андроповым, с которыми 
можно было останавливаться где угодно, он ре-
шил проверить — заехал на своей «Волге» прямо 
на Красную площадь. Подбежали милиционеры, 
увидели удостоверение и отдали честь. Но до-
кумент быстро потерялся….

— Он давал советы по поводу вашей 
одежды и манеры одеваться?

— Конечно. У него были свои предпочтения. 
Ему нравилось, когда женщина на каблуках. Экс-
травагантную одежду не принимал. Ему нравился 
стиль школьной учительницы. А сам всегда ходил 
в галстуке. 

— В этом облегающем открытом пла-
тье вы совсем не похожи на школьную 
учительницу!

— Тогда у меня была другая прическа. Я 
носила хвост. И потом школьная учительница 
может быть на каникулах. (Смеется.)

— Скажите, Вера, Микаэл Леонович да-
рил вам драгоценности?

— Когда мы стали жить вместе, он привез 
мне из Индии жемчужную нитку, серьги с жем-
чугом и кольцо. Я их никогда не снимала. И на 
сороковой день у меня жемчуг выпал. Относила 
в мастерскую: его вставляют, приклеивают, а он 
выпадает. Мистика. И я перестала их носить.

— Он ведь перенес операцию на сердце — 
замену клапана. Берег себя как-то?

— Эта операция подарила нам 6 лет жизни. 
Он никогда себя не берег, жил на полную катушку. 
За год до ухода ходил на виндсерфинге.

Ему нельзя было поднимать тяжести, и для 
поездок я специально купила два чемодана: боль-
шой и маленький, который набивала тяжелыми 
вещами. А Микаэл Леонович был по-детски наи-
вный и ни о чем не догадывался. Хватал большой 
чемодан, куда я кидала почти невесомые рубаш-
ки, и удивлялся его легкости. Это единственное, 
в чем я его обманывала.

— Как он чувствовал себя в последний 
год. Был ли уход ожидаемым?

— Это не ожидается никогда. Год был тя-
желый. Он болел, не спал 8 месяцев вообще, и 
многие мне даже в упрек ставили поездку в Сочи. 
Мол, не надо было ехать в таком состоянии. Но 
отговорить его от поездки на «Кинотавр» было 
невозможно. Он хотел на море, и он имел на это 
право. У нас на этот день были задолго куплены 
билеты. Этим же рейсом мы полетели домой…

— Вы говорили, что он не посвящал вам 
свою музыку, но осталось потрясающее 
признание: «Впервые я был не одинок. И 

впервые у меня появилось ощущение 
страха. Я никогда ничего не бо-

ялся. Так хотелось прод-
лить ощущение радости 
и полета…»

— Все эти посвяще-
ния стихов или музыки — 

абсолютная условность. 
Когда человек тебе посвя-

щает жизнь, о чем еще мож-
но говорить? Он ушел, но все 

продолжается. И ощущение 
радости, и чувство полета. Он 

подарил мне смысл жизни…
— В вашей квартире все 

осталось, как тогда. Словно 
человек вышел на секунду.

— Я отношусь к этому очень бо-
лезненно и ничего не хочу менять. 

После смерти Евгении Семеновны у 
нас уже третья домработница. Все они 

приходят в дом и говорят: «Здравствуй-
те, Микаэл Леонович!»

 Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
2 августа 2016 года 
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КОНФУЗ
Есть в этой истории что-то кафкианское. По-
терпевших вызывают в суд, где должны сурово 
покарать серийного похитителя гаджетов. А 
жертвы негодяя все как один вдруг заявляют: 
«Это не он!» «Да он, вглядитесь в эту хитрую 
физиономию», — настаивает судья. «Нет. Нас 
совсем другой обокрал. Мы даже его фами-
лию знаем». 

В обществе, которым правят логика и закон, 
несостоявшегося вора тут же отпустили бы. Но у 
нас... назначают новое заседание! Глядишь, со 
второй попытки жертвы прозреют и признают 
обидчика. Вторая попытка тоже проваливается. 
Что ж, попробуем в третий раз!

Истинная работа правоохранительной си-
стемы хорошо видна по одному абсолютно не-
затейливому делу, которое сейчас разбирается 
в Никулинском суде Москвы. Пострадавшие от 
охотников за гаджетами не дают посадить челове-
ка, который — вопреки мнению полиции — скорее 
всего вообще не виновен.

Предыстория такова. Москвич Алексей Ма-
лышев нашел по объявлению в Интернете работ-
ника, который должен был ему покрасить забор 
на даче. Маляр представился как Эдуард. На вид 
ему было чуть больше двадцати лет. Молодой 
человек приехал из провинции на заработки. На 
родине у него остались жена и маленький ребенок. 
Эдуард жаловался, что попал в ипотечную кабалу 
и денег едва хватает на еду. Алексею стало жаль 
работягу, и он дал ему задаток — продуктами. 
Мужчины ударили по рукам и договорились встре-
титься еще раз, чтобы обсудить дальнейший ход 
ремонтных работ. 

18 апреля Алексей с другом Андреем ждали 
ремонтника в машине возле железнодорожной 
станции Очаково. Эдуард должен был приехать 
на электричке. Но едва маляр сел в автомобиль, 
как прямо на глазах у мужчин произошло ДТП. 
Черный «Форд Фокус» сбил велосипедиста. Из 
машины выскочил водитель и, вместо того чтобы 
оказать помощь потерпевшему, начал на него 
кричать. За велосипедиста вступился прохожий. И, 
слово за слово, люди начали выяснять отношения 
на кулаках. Ставшие невольными свидетелями 
Алексей и Андрей не смогли дальше наблюдать 
за беспределом и поспешили на выручку. Перед 

этим они вызвали полицию. А Эдуард остался 
ждать их в машине.

— Быстренько разняли дерущихся парней. 
Оказалось, что в «Форде» все пьяные, включая 
водителя. У него в этот день был день рождения, 
и компания ехала с празднования. Всех мы пере-
дали сотрудникам правопорядка, — рассказал 
«МК» Андрей. 

Друзья вернулись к машине. Тогда Эдуард 
им сказал, что ему надо спешить по делам, и бы-
стренько ретировался. И только после его по-
спешного ухода выяснилось, что у Алексея исчез 
сотовый телефон марки «Айфон 5s», который лежал 
рядом с водительским креслом. Андрей со своего 
мобильника позвонил ремонтнику и спросил, не 
взял ли он случайно телефон.

Парень ответил отрицательно и бросил труб-
ку. Больше Эдуард на звонки не отвечал. А потом 
совсем отключил аппарат. Молодые люди на-
деялись, что маляр появится на даче, ведь они с 
ним договорились заранее. Но Эдуард в назна-
ченный день на работу так и не явился. Друзьям 
удалось дозвониться до его супруги. Женщина 
сообщила, что муж уже едет домой, поскольку, 
по его словам, заработал денег. Откуда они у него 
вдруг появились — задавался вопросом Алексей? 
Разумеется, он написал заявление о краже теле-
фона в полицию. Дело возбудила следователь 
ОМВД «Очаково-Матвеевское». Мужчину признали 
потерпевшим и, как он утверждает, больше ни разу 
в околоток не вызывали. А на днях ему позвонила 
следователь и известила о... дате судебного за-
седания. Алексей, конечно же, поинтересовался 
личностью обвиняемого. Следователь утверждала, 
что на скамье подсудимых тот самый воришка-
маляр, причем он сознался в преступлении. 

Друзья пришли в Никулинский суд Москвы. На 
заседание явились еще такие же пострадавшие от 
охотников за гаджетами. Эдуард, видимо, даром 
времени не терял — его обвиняли в серии краж. 
Всего набралось 10 потерпевших. Но в клетке 
оказался... совсем другой человек. 

— Я не мог поверить своим глазам — сидит 
мужчина, которому далеко за пятьдесят, явно 
злоупотребляющий алкоголем. И это не Эдуард, а 
какой-то Олег Медведев, — удивился Алексей. Сам 
подсудимый в рабочей робе сидел за решеткой 

и грустно-мутными глазами взирал на людей, 
которых он вроде как обворовал. 

Судья Екатерина Ливенцева сообщила 
участникам процесса, что обвиняемый просит 
рассмотреть его дело в особом порядке, т.е. без 
изучения доказательств. Мол, Медведев вину 
признает полностью. Председательствующая 
собиралась удалиться в совещательную комнату, 
и тут случилось неожиданное. 

— Я встал и сказал: это не наш преступник, а 
другой человек, — возмутился потерпевший. Вслед 
за ним заволновались и другие потерпевшие. 

— У меня в марте украли планшет, солнечные 
очки и электронные сигареты из машины около ТЦ. 
Причем автомобиль вскрыли с помощью сканера, 
без нанесения ущерба сигнализации, а этот чело-
век вряд ли мог такое сделать. Посмотрите, он и 
компьютер-то, наверное, не знает, как включать, 
— кричал другой потерпевший. 

— Я шел по улице, и у меня прямо из рук вы-
хватил тип в два раза выше Медведева, — вторил 
еще один пострадавший. 

— В моей машине стекло отжали. Такой 
доходяга на это не способен! — волновался 
четвертый.

 Медведеву стали задавать элементарные во-
просы, но «воришка» не смог сообщить, где украл, 
даже район назвать не мог. В общем, доблестное 
следствие, похоже, село в лужу.

Судья строго посмотрела на гособвинителя. 
Прокурор попытался успокоить разгорячившихся 
людей. Дескать, что вы возмущаетесь, подсудимый 
же во всем сознался. 

Тогда судья спросила Медведева, признает 
ли он вину? 

И человек выдохнул: «Нет!». Конечно, раз по-
шла такая пьянка, и сами жертвы не опознают пре-
ступника, какая уж тут вина. Служительнице Феми-
ды ничего не оставалось, как поспешно закончить 
слушание и перенести его на другую дату. 

Новое представление — новые действующие 
лица. Спустя неделю поменялись почти все герои 
пьесы — сменились судья, прокурор и даже ад-
вокат Медведева. Странно, что хоть подсудимый 
остался на месте.

Судья Алексей Бобков был явно не в духе. 
Первое, что он сделал — выгнал одного из 

обворованных, который соизволил прийти в 
шортах. 

— Вы почему в таком виде пришли? Я для вас 
мантию надел, а вы почему в таком виде, покиньте 
слушание, — сказал строго служитель Фемиды. 

Потерпевший покорно вышел из зала.
Затем судья спросил Медведева о призна-

нии вины. 
— Вы обвиняетесь в десяти эпизодах краж, 

вы вину признаете?
Тот встал и едва слышно сказал, что 

признает. 
После этого председательствующий почему-

то не предоставил слово гособвинению, которое 
должно было озвучить обвинительное заключение, 
а сразу приступил к допросу потерпевших. По-
скольку из десяти человек на разбирательство 
явились только пять, плюс одного выгнали из-за 
шорт, весь допрос уложился в пятнадцать минут. 
Но каждый талдычил свое: человек, находящийся 
в клетке, не смог бы совершить так виртуозно 
технически сложные преступления.

Алексей сразу сказал, что давал следствию 
описание внешности похитителя телефона, но 
сыщики им, видимо, не воспользовались. 

Защитник подсудимого шепотом попросил 
его себя не оговаривать. 

«Вы уж не берите на себя все», — сказал ад-
вокат Медведеву. Тот лишь кивнул в ответ. 

Третья серия этого фантастического фильма 
еще впереди — судья Бобков, выслушав участни-
ков процесса, отложил заседание на 4 августа. 

Умом нашу систему не понять. Мы тщетно 
пытались выяснить, как могло получиться, что 
Алексей Малышев не опознал в подсудимом че-
ловека, который обвиняется в серии краж. Как 
могло случиться, что остальные потерпевшие 
стали приводить железобетонные доводы в за-
щиту обвиняемого. Более того, каким глубоким 
склерозом должен страдать подсудимый, если 
не смог указать обстоятельства, время и место 
совершения данных преступлений. 

В пресс-службе ГУ МВД Москвы нам только 
ответили, что не могут пояснить ситуацию, по-
скольку дело уже находится в суде.

С нетерпением ждем продолжения.
Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ВОРИШКА, Я ВАС НЕ ЗНАЮ!
Почему жертвы в суде 

как один встали на защиту преступника?

ШПИОН 
НЕИЗВЕСТНОЙ 

РОДИНЫ
Вдова Микаэла Таривердиева Вера:  

«Он подарил мне смысл жизни…»

«У меня было много 
женщин. Осталась 
одна…» Это о ней, о Вере, 
его последней и самой 
любимой жене. 
Он — автор музыки к 
фильмам «Семнадцать 
мгновений весны», 
«Ирония судьбы, или С 
легким паром!», «Мой 
младший брат», «Король-
олень», симфоний, 
концертов. Она — 
музыковед, музыкальный 
критик.
 Они встретились и сразу 
обрели друг друга. Все 
остальное не имело 
никакого значения, даже 
то, что он был старше на 
целое поколение: ему 52, 
ей — 26.
Тринадцать лет вместе. 
Они были как две реки, 
влившиеся в море. И 
сегодня она по-прежнему 
живет им и его музыкой.

Олега Медведева в суде 
не признали за вора.

Микаэл Таривердиев и его Вера.

Любимую «Волгу» он знал 
как свои пять пальцев.

С сыном 
Кареном.
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А родилась эта идея после того, как 
в мае Президент России Владимир 
Путин сам спустился в подземелья 
на месте демонтированного 14-го 

корпуса и потом прогулялся по скверу, разбитому 
прямо над ними. 
Как изменится Кремль в ближайшее время — в 
материале «МК». 

Президент в подземелье
17 мая 2016 года президент пришел в свою 

рабочую резиденцию в Кремль не как обычно. Точ-
нее, он зашел туда как обычный человек, а не как 
глава государства. Он шел пешком через Спасские 
ворота. И сразу — в сквер, который разбили на ме-
сте 14-го корпуса. Говорят, был поражен. Смотрел 
одобрительно, в свойственной только ему манере, 
и постоянно улыбался. 

— Если бы только знали, какая колоссаль-
ная работа этому предшествовала! — восклицает 
официальный представитель Управления делами 
Президента РФ Елена Крылова. — 1100 человек 
(численность целого полка) демонтировали 14-й 
корпус! 50 самосвалов каждый день вывозили 
строительный мусор (более 1000 тонн в общей 
сложности). Надо было все делать так, чтобы не 
повредить Кремлевскую стену и те исторические 
здания, что находятся рядом. 

Еще сложнее было разбить на освободившем-
ся пространстве целый парк, или сквер (называют 
его и так, и так). И вот почему. Одновременно с 
устройством сквера велись археологические рас-
копки, и надо было высаживать деревья так, чтобы 
они этому процессу не мешали. 

— Концепция благоустройства и озеленения 
территории была в итоге основана на выявленной 
археологами исторической застройке Чудова и 
Вознесенского монастырей, — продолжает Крыло-
ва. — Фундаменты храмов обозначили на участке 
с помощью живой изгороди из туи шаровидной 
«Даника». В общем, каждый кустик и каждый цветок 
в сквере располагается в единственно подходящем 
для него месте, с учетом того, что под ним. 

Президент тогда, майским утром, прошелся 
не только по саду, но и спустился в подземелья 
14-го корпуса, который был возведен на месте 
древних Чудова и Вознесенского монастырей (где 
случались чудеса, ставшие потом основой для 
множества легенд).

— Чудов монастырь в Средневековье называли 
«Великой лаврой», считая духовным центром всего 
государства Московского, — говорит советник 
директора Федеральной службы охраны Сергей 
Девятов. — Эта обитель была самым сакральным 
местом за «зубцами». Вот только несколько фактов 
про нее: тут крестили детей царей, тут был низвер-
жен патриарх Никон, тут в темницах десятилетия 
проводили знатные пленники. Так что когда начались 
раскопки на месте 14-го корпуса, мы не сомнева-
лись, что нас ждут артефакты. 

Вообще исследования на место демонтиро-
ванного 14-го корпуса Кремля были начаты со-
трудниками Института археологии в декабре 2015 
года, и сейчас они уже почти завершены. В подвалах 
вскрыта площадь около 500 кв. м. Итак, что обнару-
жили археологи и что показали президенту?

Во-первых, около 100 погребений монастыр-
ского некрополя XV–XVII вв. Скелеты неизвестных 
монахов, некогда молившихся в Кремле о спасении 
Руси и нашедших упокоение в Чудовом монастыре. 
Кем были эти подвижники-отшельники? Что при-
вело их сюда? Когда они почили с миром? Увы, ни 
имен, ни дат. Технологии сегодня позволяют по 
костям определить не только их возраст, но и то, 
какой образ жизни вели умершие, чем питались. 
Но на это еще потребуется время. 

— Некоторые захоронения в белокаменных 
саркофагах с полукруглыми изголовьями, — рас-
сказывают исследователи Института археологии. 
— Мы полагаем, что там захоронены представители 
светской аристократии, известнейших боярских 
родов. Некрополь ведь занимал всю центральную 
часть монастыря, так что здесь совершались за-
хоронения не только монахов. Но вот что касается 
конкретных имен... К сожалению, над погребениями 
нет надгробий с надписями. Кроме одного. 

Ученые имеют в виду надгробие, найденное 
в фундаменте одной из колонн. Оно принадлежит 
Василию Глебовичу Салтыкову, погибшему, как на-
писано на камне, «в Немецкой земле под Паидой». 
А это значит, что могиле почти пять столетий. 

Директор Института археологии, д.и.н. Нико-
лай Макаров поясняет, что Василий Салтыков упо-
мянут в списке с именами погибших во время взятия 
русскими войсками в 1573 году крепости Пайда, 
при штурме которой был убит Малюта Скуратов 
(известнейшее событие Ливонской войны). 

Тайна подземных надписей 
Но могилы с останками — не единственная 

находка археологов. Они обнаружили участки с 
культурным слоем, содержащим так называемую 
сетчатую керамику, изготовлявшуюся финским на-
селением Москворецкого бассейна в I тыс. до н.э., 
задолго до прихода на Кремлевский холм славян и 
начала средневековой городской жизни. 

— Стратиграфия культурных отложений име-
ет уникальную сохранность и впервые позволяет 
детально проследить этапы освоения восточной 
части Кремлевского холма, динамику жизни ранней 
Москвы, — заявляют археологи. — В ближайшем 
будущем с помощью специалистов по радиоугле-
родному датированию, почвоведов, геохимиков мы 
сможем точнее датировать отдельные прослойки 
и определить их происхождение.

Фрагменты трапезной, галереи датированы 
XV–XVI вв., части терракотовых рельефов, украшав-
ших собор Чуда Архангела Михаила, — обывателю 
все это, возможно, мало о чем скажет, но для науч-
ного сообщества эти находки просто бесценны. 

— Из культурного слоя домонастырского вре-
мени мы обнаружили сотни артефактов, среди 

которых украшения и предметы повседневного 
обихода, ножи, ключи, замки, более 200 обломков 
стеклянных браслетов, стиль для письма, книжные 
застежки... — продолжают сотрудники Института 
археологии. — Все сохранилось просто в удиви-
тельном состоянии! 

Президент многие из этих артефактов брал в 
руки. Особенно ему понравилась каменная фор-
мочка для отливки металлических грузиков, на 
которой процарапано около полутора десятков букв. 
Читаются там, увы, только четыре буквы «РИЯН». 
Что это значит — пока однозначного ответа главе 
государства никто из ученых дать не смог. 

— Вообще традиция подписывать литейные 
формы существовала среди ювелиров, но находки 
таких форм в древнерусских городах немного-
численны, — продолжают эксперты. — Очевидно, 
мастер, использовавший литейную форму, най-
денную в Кремле, пытался процарапать на ней 
свое имя. Формочка из раскопок, происходящая из 
культурного слоя конца XII — начала XIII в., несет на 
себе древнейшую известную науке надпись (хотя и 
нечитаемую), сделанную в Москве, и представляет 
собой первое свидетельство появления письмен-
ности на Кремлевском холме. 

Чтобы люди смогли все это видеть, решено 
создать подземный музей. Впрочем, даже не музей, 
а целый музейный комплекс. В ФСО говорят, что 
это может быть сеть связанных между собой под-
земными тоннелями комнат. В каждой из которых 
будут выставляться экспонаты прежней эпохи. 

Тропинки в Кремль  
и памятник-крест
Зайти в Кремль со стороны Красной площади, 

через святые Спасские ворота, чтобы посидеть 
на лавочке в Кремлевском парке? До сих пор о 
подобном никто из москвичей и гостей столицы и 
мечтать не мог. Как было: хочешь попасть в Кремль 
— купи билет в музеи и ходи по строго определен-
ному маршруту (ни шага влево или вправо!). Но все 
теперь изменится. 

В УДП и ФСО сейчас разрабатывают новые 
туристические маршруты в Кремль. Один из самых 
простых — чтобы гуляющие по Красной площади 
могли спокойно зайти через Спасские ворота в 
Кремль и там побродить по парку. При этом им не 
нужно будет покупать билеты. Единственная слож-
ность этой идеи — повысить пропускную способ-
ность Спасских ворот (сейчас через них в Кремль 
не пускают, только через Боровицкую и Кутафью). 
Для этого предполагается сделать расширенную 
входную группу, наподобие той, что сейчас у ворот 
Кутафьей башни. 

По другой задумке, будут организованы плат-
ные экскурсии по маршруту Александровский сад 
— Красная площадь — Кремлевский сквер с под-
земным музеем. 

А изюминкой экскурсий станет, возможно, 
крест. 

— 4 февраля 1905 года в Кремле был убит 
великий князь Сергей Александрович Романов, — 
говорит Сергей Девятов. — Он погиб в результате 
взрыва бомбы, которую сделал террорист Каляев. 
Останки князя были погребены в Чудовом мона-
стыре, а на самом месте гибели поставлен крест. 
Эскиз этого креста, который стал памятником, 
нарисовал художник Васнецов. Необыкновенно 
красивый, стоящий на трехступенчатом пьедестале, 
он стал одним из символов Кремля. Но именно его 
снесли первым во время революционных событий 
в 1918 году. 

Сам крест не сохранился — по некоторым 
данным, его переплавили. Но ученые нашли не про-
сто эскизы, а подлинники проектных материалов 
памятного креста. И вот теперь решается вопрос 
о его восстановлении. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

— Александр Иванович, итак, 39 лет 
назад...

— 39 лет назад мама принесла мне объявле-
ние, что Алма-Атинский аэроклуб набирает желаю-
щих заниматься парашютным спортом. Я побежал, 
записался в крайнюю группу. Ходил на вечерние 
занятия два раза в неделю, потому что мы все где-то 
учились, кто-то где-то работал… Самое смешное, 
Вань, что меня не взяли в первый год. И я пришел 
во второй раз.

— Второй шанс давали?
— Чем отличалась система — тем, что если 

тебя не взяли в первый раз, то ты мог прийти по-
пробовать еще. И вот когда на второй год я пришел 
снова, инструкторы меня спросили: а как же мы 
тебя раньше не заметили? Я говорю: потому что 
я был скромным, но сделал правильный вывод. В 
жизни надо быть дерзким, немножко нахальным, 
чтобы тебя видели. Потому что если тебя не видно 
и ты с толпой сливаешься, то выбор всегда или в 
большинстве случаев — не в твою пользу. Везде 
нужны дерзкие.

— В какой момент вашей жизни парашю-
тизм стал профессией?

— Когда в армию пошел. Потом — Централь-
ный спортивный парашютный клуб, Воздушно-
десантные войска…

Перед армией я два года прыгал и выполнил 
норматив кандидата в мастера спорта. На мастера 
мне чуть-чуть не хватило. И попал в стройбат. Я 
перед медкомиссией покупался в речке, и у меня 
в ушке захлюпало. И меня сразу забраковали как 
спортсмена. Я об этом поздно узнал. Ну и ладно, 
говорю, поедем в Москву! Москва — все-таки сто-
лица. Там письма будут быстрее ходить из одного 
департамента в другой. Опять же ребята — спор-
тсмены опытные — посоветовали: «Езжай, там 
быстрее правды добьешься!»

Ну, я приехал в Москву и там сразу начал пи-
сать. В первый же день в части я поднялся в Ленин-
скую комнату, нашел журнал «Советский воин» и 
написал им письмо, где рассказал свою ситуацию. 
Оттуда прислали: «Мы твою тему поняли, но по-
мочь ничем не можем. Вот тебе адрес Воздушно-
десантных войск, штаб ВДВ. Пиши туда».

Я написал первое письмо — заместителю ко-
мандующего, и пришел ответ: «Спортивные команды 
укомплектованы, спортсмены не нужны». Просто 
никто не хотел связываться, как всегда. Но не на 
того напали! Я опять написал: «Согласен служить 

просто десантником! Дайте 
автомат, берет! Это мечта детства, через нее 
перешагнуть трудно!» Ну а мне приходит: «Из одного 
рода войск в другой не переводим!» Я говорю: «Как 
же так?! Я же знаю, что переводят!» Я третье письмо 
пишу уже командующему ВДВ, эмоциональное. 
После такого уж точно должны были перевести из 
Москвы. Не знаю, в ВДВ или еще куда…

Но недели через две пришло распоряжение: 
«Отправить военного строителя рядового Мерца 
на аттестацию». А через несколько недель при-
ходит приказ — меня вызывают в часть и говорят: 
«Пришел перевод. Давай собирайся, езжай». Я 
говорю «А куда?..»

— Ключевой вопрос после оживленной 
переписки...

— Да-да! В Одесскую область, в Болград, в 
ВДВ. Там и началась моя спортивная эпопея. Меня 
сразу напрямую в спортивную команду отправили. В 
отдельный батальон десантного обеспечения. Пол-
тора года служил в ВДВ. За полгода я, как всегда, 
зарекомендовал себя. Прорвался вверх — и уже в 
крайний год в спортивной команде был старшим 
среди солдат. Так получилось. Везде я на главен-
ствующих ролях…

— Выполнили мастера спорта?
— Выполнил мастера спорта. Наш батальон 

получил максимальную оценку во всем ВДВ и за 
счет моего выполнения мастера спорта был лучшим 
в ВДВ по спорту.

С 1982 года я перешел на сверхсрочную. Вы-
ступал за ВДВ. Боролся там за призы, защищал 
честь. И потихонечку меня начали привлекать в 
сборную.

В 1985 году сборная СССР выехала в Югос-
лавию. Но это была вообще первая наша поездка 
за рубеж. Туда приехали, посмотрели, как люди 
работают. Обратно уже вернулись с багажом знаний, 
который дал необходимый толчок. А в 1987 году, 
на чемпионате мира в Бразилии, мы уже третьими 
были. Американцы нас уже тогда начали побаивать-
ся. Но в первый раз чемпионами мы стали только 
в 2001 году.

Тогда, в 2001-м, было очень много нюансов, 
коллизий, и мы перед крайним прыжком проигрыва-
ли американцам три фигуры. И вот тут нам Господь 
помог. Как говорится, во все времена он помогает 
сильным и тем, кто хочет победить. Мы прыгаем 
— строим 23 фигуры. Судьи нам отсуживают этот 
результат. Вывешивают. У нас уже ничего отнять 

нельзя. Наш результат известен. Идут американцы 
после нас, прыгают — и строят всего 19 фигур. Им 
не прибавишь. А у нас — уже нельзя отнять. И вот 
на этом мы стали чемпионами мира. Это было в 
Испании, на первых Воздушных играх, в Сьерра-
Неваде.

— По поводу советских рекордов. Ведь все, 
что сейчас делают, делали уже тогда...

— Да. Энтузиасты всегда и во все времена 
есть. Невзирая на трудности, наши ребята про-
бивали каждый на своем месте. Большое спасибо 
тем, которые были при погонах и могли как-то по-
могать. Они подключали военную технику. Пер-
вые рекорды — сорок пять человек, шестьдесят, 
восемьдесят…

Высотные прыжки — это вообще отдельная 
тема. С двадцати пяти километров ребята пры-
гали! У того, кто раскрывался на высоте, дырка 
в скафандре была, и он умер. Тот же, кто был в 
свободном падении, — раскрылся, остался жив. 
Люди на Памир, на горы прыгали. При том уровне 
техники, которая на тот момент была, это вообще 
— «безумству храбрых поем мы песню»! Там такие 
ветра, а люди — на таких парашютах! Это чудо, что 
вообще кто-то выжил.

— Александр Иванович, по поводу экстри-
ма и соотношения разумного риска... Есть такая 
грань, которую пересекать либо нежелательно, 
либо надо предельно осторожно?

— В этой жизни всегда есть линии, которые 
предопределяют, что если ты шагаешь за них, то, 
значит, будь готов к тому, что с тобой произойдет 
очень страшное. Ты можешь умереть. Поэтому все 
эти экстримные дела — они, конечно, прекрасны 
в своих эмоциях, но люди должны быть очень 

хорошо подготовлены, сильно мотивированы, и 
у них должно быть безумное желание жить. Пре-
жде всего — чтобы всем этим заниматься. И по-
том, там линии настолько близко между жизнью 
и смертью, что можно легко не заметить, как уже 
перешел…

— А фактор чистого везения-невезения?
— Ну, есть такое понятие в жизни, что если 

ты родился счастливым, то тебя хоть откуда ски-
дывай — все равно что-то случится, и Господь тут 
подушку подстелет, там что-то отведет… Это есть 
в жизни. Но надо всегда рассчитывать на чистый 
профессиональный уровень. Чем ты лучше готов, 
чем холоднее твой рассудок — и в итоге тем дольше 
ты живешь.

Возникает и адреналиновая зависимость. 
Потому что в основе у нас, как и у любого хобби, — 
любовь. Если ты этим не занимаешься, то у тебя 
начинаются ломки. Потому что парашютизм укра-
шает твою жизнь. Он добавляет тебе эмоций. Он 
стимулирует тебя на дальнейшее развитие. Он 
просто тебя подхлестывает жить!

— А что вы думаете по поводу американ-
ского прыжка без парашюта, который сейчас 
наделал много шума?

— Ну, история знает примеры, когда летчик вы-
прыгнул из самолета и не разбился, упав в сугроб. 
Вообще, когда человеку становится скучно, он дела-
ет что-то такое невообразимое. Как профессионал 
он рассчитал все абсолютно точно. Но элементарно 
мог промахнуться мимо сетки или попасть в нее не 
плоско, а, допустим, головой. И все…

— Какими людьми становятся после за-
нятий парашютным спортом? Через вас мно-
жество студентов прошло...

— Люди менялись в лучшую сторону, стано-
вились свободнее, раскованнее… Но это не тот 
фактор, что если человек был гадом и начал прыгать 
с парашютом, то он станет хорошим. Это не так. 
Просто у каждого свое хобби, которое помогает 
человеку украшать свою жизнь. А у нас — очень 
сильное и красивое хобби.

— Сейчас коломенский клуб «Аэроград» — 
один из лучших в Европе и даже в мире. Как он 
выглядел после распада Советского Союза?

— Как и везде: Ан-2 и прыжки с 800 и 1000 
метров. Когда Роман Леднев (основатель и ру-
ководитель клуба. — Прим. авт.) приехал — он до 
этого побывал в Америке и посмотрел, как там идет 
развитие. Роман Валерьевич сказал: «Давайте 
сделаем конфетку, которая будет не хуже амери-
канской!» — и пока у него, я считаю, получается. 

— А наши ребята, которые сейчас берут 
призы, — они ведь тогда начинали заниматься, 
в 2000-е годы. Им удавалось заниматься при 
поддержке государства?

— Нет, это уже все. Как только развалили 
Советский Союз, ДОСААФ перестал заниматься 
благотворительностью. Единственное, что можно 
было, — это по разнарядке от военкомата попасть 
в группу тех, кто готовится в ВДВ, и совершить три 
прыжка, но не больше. 

— То есть они стали чемпионами за свой 
счет?

— Да, но это — мировая практика. Весь мир 
так делает. В Америке тоже, чтобы получить грант 

и начать заниматься на высшем уровне, ты сперва 
вкладываешь в себя деньги, учишься прыгать и 
совершенствуешься.

— То есть вам тогда, когда вы брали при-
зы, удалось найти спонсоров, увидевших в 
вас потенциал? 

— Да, они реально помогли и поддержали. 
Даже сейчас спонсоры двигают наш спорт, потому 
что федерации на всех не хватит. Федерация не мо-
жет даже банально содержать сборную. К примеру, 
сборная во Франции — на полном обеспечении: 
человек прыгает, живет, деньги получает и целиком 
себя посвящает спорту. То есть спорт — профес-
сиональный. А у нас все наоборот. Если ты нашел 
себе спонсора, то, значит, будешь жить и заниматься 
любимым делом. Если же ты со спонсором не рабо-
таешь, то у тебя развиваться шансов нет.

— Молодых ребят к вам много приходит 
заниматься?

— У нас сейчас «молодые» — понятие относи-
тельное. Чтобы дорасти до спорта, надо начать в 
16 лет. Но если ты начинаешь в 30, то тоже можешь 
прорваться. Просто ты должен быть очень нацелен, 
и должна быть материальная база. При этом не 
должно быть никаких физических недостатков, то 
есть просто физкультурник, поразительные данные. 
Тогда — может пойти. 

Вообще, ребята есть всегда. Были у нас годы, 
когда был бум хороший. Но тогда в стране и обста-
новка была другая. Люди не боялись тратить деньги. 
Они знали, что завтра их снова заработают. Сейчас 
же — общая неуверенность: люди вообще не знают, 
что будет завтра.

— То есть парашютизм как профессио-
нальный спорт — это дорогое занятие, которое 
должно поддерживаться государством?

— Однозначно все сборные России должны 
получать реальную поддержку от государства — 
тогда у нас будет спорт высшей категории. Который 
будет позволять всегда нашему знамени плескаться 
там, наверху. А не где-то в задних рядах при на-
граждении чемпионов.

— В определенные годы военные были 
хорошим подспорьем...

— В советское время были очень сильные 
парашютные команды в каждой воинской части, 
где была специфика работы с парашютами. Что в 
Воздушно-десантных войсках, что в ВВС. Поэтому 
были очень сильные ведомственные чемпионаты. 
Сейчас понемножку все начинает возвращаться, 

но военных спортсменов по-прежнему очень 
мало. Чтобы иметь сильный состав спортсменов-
военнослужащих, нужно, чтобы в дивизиях были 
спортсмены и после сита и на основании отбора в 
сборную попадали те люди, которые достойны. То 
есть пирамида. И ее нижнее основание должно быть 
большим, широким. Чем больше нижнее основание, 
тем пик острее и выше. 

— Но это, конечно, требует больших 
вложений...

— Правильно, это все должно быть. Как гово-
рится, если ты в армии, то финансируешь. В этом 
отношении мне всегда нравится отношение к Golden 
Knights в Америке. Спортивная военная команда, 
которая подтверждает делом, что государство не 
зря тратит на них деньги, и они всегда на пике. А у 
нас такого пока, увы, нет.

Раньше это был Центральный спортивный 
парашютный клуб. Очень достойный клуб, но 
сейчас там, после всех этих перестроек, хуже 
все стало, они занимаются выживанием. Самое 
плохое — то, что у нас нет притока молодых ребят. 
Чтобы в армии были спортсмены, нужно, чтобы 
в ДОСААФе люди прыгали. И прыгали не тогда, 
когда заработают денег, а когда мальчику 14 лет и 
он имеет здоровое желание. И чтобы эти мальчики 
попадали под государственную поддержку. Тогда 
у нас снова будет самый сильный парашютный 
спорт в мире.

— Александр Иванович, у вас уже под трид-
цать тысяч прыжков, наверное?

— Нет, двадцать пять тысяч шестьсот 
пятьдесят.

— А есть, по тем или иным причинам, самый 
запоминающийся прыжок?

— Да они все такие разные! Разные мгнове-
ния, которые после эмоций мозг запечатлел: «Вот 
это — великолепно!» — и ты дальше идешь. Потому 
что стоять «в великолепии» в нашей жизни нельзя, 
нужно постоянно двигаться. Потому что если ты 
встал, ты счастлив, то ты остановился. А жизнь-то 
пошла дальше. Нельзя останавливаться! Надо про-
сто отмечать маркером: «Вот это — великолепно», 
«Вот это — прекрасно», «Вот это — хорошо», но при 
этом всегда двигаться.

— Что такое двадцать пять тысяч шестьсот 
пятьдесят прыжков? Кому-то даже представить 
сложно…

— Нет, бывает и больше. Спасибо всем, кто 
помогал мне в этой жизни. Всегда хочу большое 
спасибо сказать Алма-Атинскому аэроклубу, где 
я провел два года до армии. Там я впервые понял, 
что такое небо и как просто жить счастливо. Потом 
в армии служил в дивизии. Я занимался любимым 
делом. Меня окружали нормальные люди. Большое 
спасибо всем наставникам. Я могу их перечислять 
бесконечно. Их много, с кем я сталкивался… Не буду 
никого выделять — просто скажу: всем спасибо 
большое за то, что они были и есть на моем пути.

В ЦСПК служил. Большое спасибо. Большое 
спасибо, конечно, Роману Ледневу за то, что я здесь, 
и я здесь прыгаю (в коломенском «Аэрограде». — 
Прим. авт.).

Особые слова хочу сказать в этот день в адрес 
Воздушно-десантных войск. То, что пацанов с дет-
ства подстегивают быть защитниками Родины, 
— это правильно. Я считаю, что если мальчик ви-
дит десантника во всем красивом, видит, как он с 
парашютом прыгает, — это пацана делает муж-
чиной. Он видит и впитывает образец мужского 
достоинства. Поэтому правильно у нас ведется 
политика, что десантник должен быть образцом, 
если он десантник. Значит, в любое пекло парень 
зайдет и спасет мир.

Всех десантников — с нашим Днем! Он дей-
ствительно вошел в историю Советского Союза 
и России. Это — наш День, и пускай у нас немало 
негативного в этот день происходит, но самое глав-
ное и прекрасное — это то, что все мы есть. И если 
Родина позовет, то мы встанем и пойдем! 

Иван СТАРОДУБЦЕВ.

«Это же сам Мерц!» — так мне сказали 
про Александра Ивановича, с которым я 
познакомился пять лет назад в коломен-
ском парашютном клубе «Аэроград». Да, 
он — Мерц, и для занимающихся парашю-
тизмом этим все ска-
зано. Его авторитет 
— непререкаем.
Десантник и спор-
тсмен, обладатель все-
го и вся. Полный список 
регалий и званий Александра 
Ивановича за сорок лет в пара-
шютном спорте не уместится на 
странице даже убористым шриф-
том. А если в сильно сокращенном 
варианте, то: заслуженный мастер 
спорта, заслуженный тренер Рос-
сии, многократный чемпион и ре-
кордсмен мира, Европы, СССР и 
России, ВС, ВВС, ВДВ, тренер 
множества других чемпио-
нов и рекордсменов.
В канун Дня Воздушно-
десантных войск, 
Александр Иванович 
дал эксклюзивное  
интервью для читате-
лей «Московского комсо-
мольца».
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НАСЛЕДИЕ

Выдающийся спортсмен-парашютист Александр 
Мерц: «Чем ты лучше готов, чем холоднее твой 

рассудок — и в итоге тем дольше ты живешь»

МУЖЧИНЫ
НЕБО. 

ПАРАШЮТ.

ПЕРСОНА

КРЕМЛЬ В ОЖИДАНИИ ЧУДОВА

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

31 июля 2014 года Президент России Владимир Путин принял решение о демон-
таже 14-го корпуса Кремля, который считается «новоделом», — он был возведен 
в 30-е годы XX века. Одновременно была озвучена идея восстановления некогда 
существовавших на этом месте Вознесенского и Чудова монастырей. Однако 
позднее решено было устроить здесь сквер. Российские власти изначально 

держали в курсе всех идей ЮНЕСКО, хотя 14-й корпус не входит в список его всемирного 
наследия. Возражать против демонтажа международная организация не стала. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Всего в парке высажено:
Ель колючая голубая «Глаука» — 
18 шт.
Хвойные кустарники (сосна гор-
ная, можжевельники казацкий, 

вергинский, туя шаровидная) — 2502 шт.
Лиственные кустарники (в том числе сирень 
«Красавица Москвы», «Мадам Лемуан», спи-
рея сорта «Альба», «Антони Ватерери», «Голд 
Маунд», «Грефшейм») — 297 шт. 
Розы «Флорибунда» — 1177 шт.
Бегония вечноцветущая — 21 350 шт.
Общая площадь благоустройства — 16 300 
кв. м
Площадь озеленения — 11 292,6 кв. м
Устройство дорожек — 2870 кв. м

c 1-й стр.

Сквер разбит на месте демонтированного  
14-го корпуса Кремля, который, в свою 

очередь, был построен на месте снесенных 
Чудова и Вознесенского монастырей.

Так выглядит надгробие погибшего во время 
битвы боярина Салтыкова. 

Ключ, который 
использовали древние 

обитатели Кремля. 

Фундамент домонгольского периода. 
Захоронение одного из монахов: останки неплохо сохранились  

под трехметровым слоем земли.

Чудов монастырь в Средневековье 
называли «Великой лаврой»,  
считая духовным центром всего 
государства Московского.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грустный музыкант на 
крыше в песне Лаймы Вайкуле. 4. Картинка — 
бренд компании. 10. Птица, приготовленная на 
День благодарения. 11. Произведение юного 
художника. 13. Фирменный аллюр орловского 
коня. 14. Актер, сыгравший принца Флоризе-
ля. 15. Главный член предложения, который 
подчеркивается двумя чертами. 16. Камень 
для набережных и обелисков. 18. Фраза, взя-
тая напрокат у классика. 20. Отец Наташи в 
опере Даргомыжского «Русалка». 22. Фильм, 
который пока еще на бумаге. 23. «Горчичник», 
показанный арбитром футболисту, нарушив-
шему правила. 24. Подружка, которая не умеет 
экономить. 27. Процесс увядания организма. 
30. Хозяин телефонного номера. 32. Шапка, 
что вместе с валенками символизирует Россию. 
34. Войско, на которое кирзовых сапог не на-
пасешься. 35. Прибор, убивающий комаров. 36. 
Искусственная пещера в европейских парках. 
38. Мучной фильтр. 39. Вредная привычка смо-
лящего как паровоз приятеля. 40. «Варящая» 
голова. 41. Современная губерния. 42. Любовь, 
из-за которой теряют голову.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Первая леди для прези-
дента страны. 2. Месяц, открывающий лето. 
3. Оппонент религиозного фанатика. 5. Алю-
миниевый овощ на брезентовом поле в песне 
Виктора Цоя. 6. «Энтомологический» роман в 
зарубежной литературе. 7. Полупрозрачный 
халатик поверх шелковой сорочки. 8. Усыпаль-
ница Ленина на Красной площади. 9. Ученик, 
готовящийся занять место своего учителя. 
10. Земляк Хулио Иглесиаса. 12. Танец «ма-
леньких запорожцев». 17. Падший ангел за 
воротами рая. 19. Письменный пересказ тек-
ста, прочитанного учительницей. 20. Признак 
возраста на лице. 21. Студент, принимающий 
участие в Параде Победы. 25. Инструмент, 

снимающий стружку с доски. 26. Коренной 
обитатель местности. 27. Сообразительность 
русского мужика. 28. Ученый под покровитель-
ством музы Клио. 29. Тропическая «хижина». 
31. Проделка в духе старухи Шапокляк. 33. 
Раж не контролирующего себя убийцы. 34. 
«Эскиз» закона, читаемый депутатами. 37. 
«градоносительница» в небе. 38. Широкий 
диван с женским именем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кемпинг. 4. Свисток. 10. Слияние. 11. Синдром. 13. Очко. 14. Дата. 15. 
Килограмм. 16. Описка. 18. Аджика. 20. Браслет. 22. Задвижка. 23. Геология. 24. Памятник. 
27. Служанка. 30. Центнер. 32. Офицер. 34. Дерево. 35. Огорчение. 36. Двор. 38. Врач. 39. 
Домысел. 40. Оплеуха. 41. Нагайка. 42. Бандана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кинолог. 2. Поло. 3. Неявка. 5. Ведьма. 6. Свод. 7. Каравай. 8. Бедолага. 9. 
Астролог. 10. Скрипка. 12. Мафиози. 17. Кривлянье. 19. Дарование. 20. Беженец. 21. Тротуар. 
25. Антипод. 26. Контроль. 27. Синтепон. 28. Кафедра. 29. Нокдаун. 31. Горчица. 33. Розыск. 
34. Депеша. 37. Роза. 38. Вход.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ деньги.
Помощь 
т. 8-968-047-15-14

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. 

т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ запои.
Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

продаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-193-07-07

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65.

❑ расслабление. 
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс  м. "Сходненская" 
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс  т. 8-926-783-41-50
разное
❑ наращивание ресниц 

т. 8-962-962-83-43

❑ утерянный диплом на 
имя Абдулганиевой 
Ильсеяр Гаяровны об 
окончании Вадского 
строительного техникума 
за номером ЗТ-I №446527, 
регистрационный номер 
3835, дата выдачи 
26.06.1987 г., считать 
недействительным.

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  м. "Строгино" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
 отдых! Отдых!

И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление. 
т. 8-968-890-98-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

22 ДНЯ
25.09.2016—
16.10.2016

КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ

СТОИМОСТЬ
от 63 051 р.

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 
МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—
УГЛИЧ—РЫБИНСК—КИНЕШМА—
ЧКАЛОВСК—Н.НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ—БУЛГАРЫ—САМАРА—
САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—АСТРАХАНЬ 
(ВЫХОД В КАСПИЙСКОЕ МОРЕ)—
НИКОЛЬСКОЕ —КАМЫШИН—
ХВАЛЫНСК—САМАРА—КАЗАНЬ—
КОЗЛОВКА—Н.НОВГОРОД—
ЯРОСЛАВЛЬ—ТУТАЕВ—КАЛЯЗИН—
ДУБНА—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ

КЛ
АМ

А

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53 а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 16,  
у Сбербанка
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
4 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 августа с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3

6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
7 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 августа с 10.00 до 15.00
ТАЛДОМ, парк Победы, ул. Победы, д. 35, «Интеллек-
туальный бульвар» (справа от центральной аллеи)
6 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка» (ул. Красная)
6 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
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НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА  ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить в ближайшем почтовом отделении.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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ПОДПИСКА

2017

В галерее «Art.Ru» в рамках проекта 
«Общество в зеркале автопортрета» 
открылась выставка «Собираетесь 
в отпуск?». Это работы девяти ху-
дожников, посвященные феномену 
селфи: необычные позы, напряжен-
ные выражения лиц...

Селфи стало своеобразным спо-
собом коммуникации между людьми. И 
художники решили ангажировать этот 
жанр, перенеся его из соцсетей и Ин-
стаграма на свои полотна. Посмотрим, 
что они хотели этим сказать.

Вот работа Александра Шишкина-
Хокусая «Всадник» (выполненная на 
фанере): маленький мальчик оседлал 
мамину спину, и у мамы, похоже, до-
вольное выражение лица. Мальчик 
смотрит, будто ожидая, что сейчас его 
с мамой сфотографируют.

Двигаемся дальше: под звуковое 
оформление кричащих чаек находим 
две картины Клары Голицыной — «Ле-
жащая девушка» и «Селфи на пляже». 
Особенность в том, что оба полотна 
исполосованы поверх рисунка черными 
линиями. Кларе скоро исполнится 92 
года! Удалось спросить у этой хрупкой 

женщины (единственный художник, 
который присутствовал на выставке), 
что означают полоски на ее рисунке. 
«Линии создают мне ритм, они заме-
няют мне музыку», — говорит Клара. 
Художница очень любит музыку, но лет 
10–15 назад стала терять слух. Так вот, 
единственный способ для нее чувство-
вать музыку — это наносить линии, ко-
торые исходят из контуров предметов 
и пересекают холст (в данном случае 
— баннерную ткань).

Многие картины посвящены пляж-
ной тематике.

— Селфи — это ведь еще и стрем-
ление остановить мгновение, — говорит 
куратор выставки Светлана Гусарова. 
— Здесь все работы солнечные: пляж, 
море, солнце, нет плохих эмоций…

И как пример ее словам — «About 
Pleasures» Владимира Семенского: до-
вольная блондинка в солнечных очках 
на шезлонге чуть прикрывает рукой 
лоб. Или «Фото на память» Вероники 

Рудьевой-Рязанцевой: тут семейная 
пара делает (как мы догадываемся) 
селфи под водой и в масках. До кон-
ца не ясно, куда их взгляд направлен: 
смотрят ли они на нас (уж больно живые 
глаза) или к себе в камеру?..

Забавная серия селфи, посвящен-
ная субкультуре эмо, у Марии Погор-
жельской: «Эмо с сердечком», «Эмо с 
косичками», «Эмо на полу», «Девочка с 
фотоаппаратом» — круглые и овальные 
холсты с «себяшками». Тут, понятно, 
девочки с черными косыми челками, 
жирно подведенными глазами…

естественно, устроители выставки 
о феномене селфи не могли не пора-
довать публику, собственно, объектом 
для селфи. И помимо картин на полу си-
дит стайка крупных чаек — скульптура 
Александра Подобеда «Переход чаек 
через Ла-Манш». У птиц крепкие спины, 
они размером с гусей, и кто-то садится 
на них, чтобы сделать снимок.

Ольга ГОРБАЧЕВА.

...Частный театр Николая Коляды 2 августа 
открывает сезон «Фальшивым купоном» по 
пьесам Льва Толстого. Ну и что, что он в Ека-
теринбурге. Коляда-театр, простите, в сто 
раз сильнее и интереснее иных столичных 
«учреждений культуры», от которых заранее 
засыпаешь на ходу. Да и палец в рот Коляде 
не клади — хлестким словцом сечет как роз-
гами. Москвичи его новые спектакли (числом 
в 22) относительно скоро увидят в Центре «На 
Страстном». Так еще его ждут во Франции и в 
Швейцарии, ведь Коляда — это даже не про-
фессия, но явление, истинный фольклор без 
нарумяненных щек и звона бубенцов.

— Николай Владимиро-
вич, с сезоном вас!
— Спасибо, вот только со 
сбора труппы иду, потом 
был субботник, затем — 
первая репетиция «Пи-
ковой дамы»: премьера 
в начале сентября. На-
писал ее на двух языках 
— русском и немецком. 
Оттолкнулся от фразы 

Пушкина, что «Германн — обрусевший немец».
— А вы что же, шпрехаете?
— Шпрехаю свободно, два года жил в Гер-

мании. Двуязычие — такой ход, конфликт, основа 
драмы. Человека не понимают в буквальном и 
переносном смысле слова: он совсем другой, 
одержим какой-то своей идеей — этими тремя 
картами (тройка, семерка, туз), при этом гово-
рит по-немецки, а остальные — по-нашенски. А 
когда он сходит с ума — наоборот, все говорят 
по-немецки, а он начинает бубнить по-русски. 
Что-то такое смешное мной написано — пока не 
знаю, как это все будет… Сейчас попробуем.

— А перевод в бегущей строке?
— Ни в коем случае: подсказка и так есть. 

Один из героев говорит по-немецки, повторяя 
вполголоса по-русски: «Ты меня слышишь?..» 
Каждая фраза — музыка, ведь немецкий — очень 
музыкальный язык…

— Стереотип такой, что грубый.
— Потому что немцы нас завоевать хотели, 

вот мы и знаем только «хенде хох» и «Гитлер ка-
пут». Нет, немецкий — прекрасный, могучий, кра-
сивый, одним словом, язык Гете и Шиллера.

— Ставя недавно свой «Фальшивый ку-
пон», вы размышляли: где Россия, куда она 
мчится...

— Россия все время куда-то идет, бредет, 
плетется, падает, спотыкается, поднимается, в 
каких-то шинелях, робах, в каких-то платочках… 
на какую-то вечную каторгу или черт ее знает 
куда. Все это с танцами, с казачьими песнями, 
все поют и пляшут… как у есенина — «пьем и 
пляшем», а что делать?

— То есть логики в нашем пути 
— никакой?

— Какая тут, к черту… Выбрали направле-
ние — идем. Потихоньку. В Сибирь. На каторгу, 
наверное. Куда ж нам идти. То при царях, то при 
Сталине. Об этом и мой спектакль. О зле, ко-
торое катится-катится-катится, из маленького 
превращаясь в чудовищное.

— Вы ж не затыкаете уши, слышите, что 
творится с Олимпиадой — то допускают нас, 
то не допускают...

— Обидно за Россию. Я по национальности 
украинец, хохол я. Нерусский по генам, но русский 
по сути, я русский писатель. И мне делается не 
по себе, когда мою родину обижают. Что делать… 
терпеть надо.

— А мы сами в этом не виноваты?
— Конечно, виноваты. Сами дураки, тоже 

дебилы, блин. Натворили. Ну вот русский чело-
век — никакой логики в характере нет ни хрена. 
«Он до смерти работает, до полусмерти пьет». 
Это про нас. Работали-работали, потом взяли 
и весь успех пропили. Зачем? Никто не ответит. 
Теперь мучаемся.

— Тут недавно развивался скандал в 
Перми, в тамошнем Театре-Театре. Мильгра-
ма то ли попросили оттуда, то ли еще не до 
конца. Вопрос не в этом. Когда-то все ходили 
с лозунгами, желая сделать из Перми куль-
турную столицу... эксперимент провалился. 
Так возможны ли на местах эти «культурные 
столицы» или это фейк сплошной?

— Борю Мильграма мне жалко, я переживаю 
за него, мы товарищи… Другое дело, что Пермь, 
конечно, никакая не культурная столица. Совсем 
недавно были там на гастролях целую неделю. 
Это страшный провинциальный город, пусть про-
стят меня пермяки. Страшно-страшно-страшно 
провинциальный.

— Но пытались зародить...
— Понимаете, должен быть чернозем, из ко-

торого растут хорошие растения. А когда черно-
зема нет, и семена кидаются на асфальт — ничего 
ж не вырастет. екатеринбург — совсем иной, тут 
культурный слой иной. При том, что никто не 
кричит — ни я, ни директор роскошного нашего 
цирка Марчевский, — что у нас культурная столи-
ца там, центр земли. Мы просто работяги, и все. 
И обходимся без москвичей, без приезжих…

— То е с т ь с верх у наса ж д ат ь 
невозможно?

— Не поможет. В Перми было много шума, 
который поднимали Гельман и Бояков, но толку 
не вышло. Ну какая там столица? В центре — 
сгоревшие дома, даже не прикрытые пленкой. 
Дороги на главных улицах — как в деревне Га-
дюкино. Грязь, бардак, нет сервиса, ресторанов, 
заведений… Люди, которые к нам на спектакли 
шли, были очень искренни, я им благодарен. Но 
«Бориса Годунова» и «Гамлета» они смотрели 
в некотором недоумении. А когда мы крутили 
комедию «Скрипка, бубен и утюг», все тут же 
начинали ржать. Так что публика в театральном 
смысле не очень воспитана. Да что там… в куль-
турном смысле не воспитана вовсе. Столица!.. 
Мотовилиха, что сделаешь.

— Что сезон грядущий нам готовит?
— Ой, много всего. И «Пиковая дама», и «Ста-

росветские помещики», и «Золотой петушок»… 
Поездка в Швейцарию с «Королем Лиром» на 
Шекспировский фестиваль, гастроли в Москве, 
во Франции. У меня труппа — 40 человек, частный 
театр — никто не помогает. Но выкручиваемся 
как можем. А что делать?..

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Она не дожила до ста чуть меньше двух лет 
— а очень хотела. Очень, но... Эта актриса 
Театра имени Вахтангова, с удивительной 
судьбой и удивительная сама по себе, ушла 
из жизни на 98-м году жизни. 1 августа, 
Галине Львовне Коноваловой исполнил-
ся бы как раз век. Ее нельзя забыть — мы 
вспоминаем о ней.

Вообще она была похожа на балеринку: 
маленькая, всегда с прямой спиной, дерзко 
вздернутым подбородком, изящная и ловкая 
в движениях. Кто видел ее идущей по старому 
Арбату на каблучках, имел все основания по-
дозревать в ней приму какой-нибудь балетной 
труппы в прошлом, а в настоящем — балетного 
репетитора со стажем. Она и была примой — 
до последнего дня, хотя к своему признанию 
шла всю жизнь.

Да-да, именно всю жизнь, не имея на-
дежды на реализацию заветной мечты. Ведь 
всю жизнь она проработала в Вахтанговском, 
поступив туда в 19 лет, по окончании студии. 
Когда там еще блистало поколение учеников 
Вахтангова: Захава, Толчанов, Р.Симонов, Щу-
кин, Мансурова, Алексеева, Синельникова, 
Ремизова, Глазунов, Куза, Басов, Кудрявцев, 
Львова, Шихматов, Русинова и другие.

Ах, в какой ее театр взяли! В самый лучший 
в Москве! Она росла вместе с ним, делила все 
тяготы: война, эвакуация, послевоенная тяжкая 
жизнь… Восхищалась красавицами, работав-
шими и поступавшими в труппу, выходила с 

ними на сцену в небольших ролях, никогда не 
получая главных. Но это никак не уменьшало ее 
радостного восприятия действительности. 

ее витальный нрав не допускал мрака, 
недовольства, брюзжания и уж тем более за-
висти. Она знала себе, да и другим цену; она 
хорошо усвоила главный закон профессии — 
ждать, не роптать, положиться на судьбу, но не 
складывать крылья. Даже когда годы ожидания 
незаметно и неотвратимо складываются в де-
сятки — 30, 40, 50 лет на службе, а «Германна 
все нет». То есть его — того самого режиссера, 
мастера, кто разглядит талант, — все нет.

Можно скиснуть? Да не то слово: и ски-
сали, и спивались, и сходили с ума. Но это не 
Коновалова. Коновалова — это звонкий голос и 
смех, это острый ум и острый как бритва язык, 
на который лучше не попадаться. Она не ждет 
милости от природы — она выходит на сцену 
и еще начинает работать завтруппой. еще Ко-
новалова — заботливая мать, жена, бабушка. 
После смерти мужа, замечательного вахтан-
говца Владимира Осенева, становится главой 
семьи. Казалось бы, красивая жизнь в прошлом: 
работа, звездное окружение, но…

Провидению было угодно, чтобы закат 
ее жизни вспыхнул ярким багряным цветом, и 
актриса блеснула, да так, что поразила окру-
жающий ее мир. Римас Туминас, возглавивший 
театр после Михаила Ульянова и нескольких 
лет безвластия, разглядел в Коноваловой ту 
неповторимую и единственную краску, кото-
рая украшала все его работы и без которой 
они чуть бледнели. «Дядя Ваня», «Пристань», 
«евгений Онегин»…

Знаю от билетеров, что на «Пристань» 
шли, чтобы в первом акте посмотреть именно 
на Коновалову в роли старой актрисы. ее 17-
минутный монолог, разыгранный как по нотам, 
вызывал рев в зале. Зал не верил своим глазам: 
разве этой худенькой, изящной, со звенящим 
голосом артистке за девяносто? И она в этом 
возрасте не присела ни разу? И не сбилась в 
тексте, не забыла его? Как это возможно?! Да, 
невозможно это вовсе — но бывает, и Галина 
Львовна, эта фарфоровая статуэточка, тому 
живое доказательство. Уходила под бисовку, 
под рев и крики. Вваливалась в гримерку и 
отпускала одну из своих шуточек, не лишен-
ных цинизма, который меня даже пугал: «Нет, 
деточка, ну ты посмотри, цветов-то — ну как на 
кладбище. Может, мне пора?..»

У нее все «деточки» — костюмер, артистки 
и артисты всех возрастов; все же ее моложе — 
даже директор Крок, которого она обожает. 
Только Римас Туминас не удостаивается «де-
точки» — тут у нее железное подчинение дис-
циплине: она — актриса, он — ее режиссер. А он 
ее бережет: когда понимает, что Коновалова не 
выстоит долго на сцене, меняет под нее мизанс-
цену — незаметно вносится кресло, к актрисе 
приставляется пара молодых фрачных денди, 
что галантно поддерживают пожилую даму. 
Бережет ее Туминас, как… А как кого? Как талис-
ман, который хранит его самого. Благодарность 
— большая редкость для творцов-эгоцентриков, 
но Туминас не из той породы. Как и она — его 

актриса, на закате жизни встретившая того, 
кого ждала всю жизнь.

«Под старость жизнь такая гадость», — го-
ворила ее героиня-кузина из «евгения Онегина». 
Под старость жизнь актрисы Галины Коновало-
вой расцвела, заиграла, мощно разбрасывая 
брызги радости вокруг. ей за 90, а она едет на 
гастроли вслед за своим театром — в Казань 
так в Казань, в Нью-Йорк так в Нью-Йорк… 
Про Канаду и говорить не стоит — не самый 
дальний свет. Я уверена, скажи ей директор 
Крок: «Галина Львовна, завтра — на Марс», она 
бы не задумалась ни на минуту: «Марс — эка 
невидаль!» 

ее нет почти два года. Немного не дотянула 
до ста, а так ведь хотела. ее всем очень не хва-
тает, и это ощущается до сих пор. ее звенящего, 
совсем не старческого голоса, отпускающего 
очередную остроту или шутку. «Ну почему я за 
ней не записывала?!» — корю себя. И отвечаю: 
про таких, как она, думаешь, что смерти нет, что 
вот Галина Львовна будет всегда-всегда…

Она и осталась. Наверное, думаю я, хо-
дит бесшумно по фойе, смотрит на портре-
ты столпов Вахтанговского, среди которых 
— и Коновалова. Присядет на банкетку густо-
бордового бархата и, лукаво взглянув на свое 
изображение, скажет: «Ну что, деточка, и тебя 
увековечили». 

1 августа, несмотря на отпуск, вахтанговцы 
(те, кто в Москве) собрались на Ваганьковском, 
пришли к Галине Львовне на поклон — чтобы 
хранила, чтобы берегла.

А она, будьте покойны, это делает.
Марина РАЙКИНА.

Звездный режиссер уверен, что никакой логики  
в нашем характере нет и в помине

САМОЙ РАДОСТНОЙ АКТРИСЕ ГАЛИНЕ 
КОНОВАЛОВОЙ — СТО ЛЕТ
Вахтанговцы вспомнят свою старейшую соратницу

Повальное социальное увлечение 
превратилось в арт-классику

ХУДОЖНИКИ ВОСПЕЛИ ФЕНОМЕН СЕЛФИ

КОЛЯДА — О ПУТИ РОССИИ: «ДЕБИЛЫ, БЛИН!»

Галина Коновалова 
и Римас Туминас.

Репетиция 
«Пиковой дамы».
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— Скажи, дорогой, у меня красивые 
волосы?
— Очень красивые, длинные, шелковистые! Но 
ты знаешь, ноги все-таки лучше брить...

— 15 литров вина, пожалуйста.
— Вы принесли для него какую-то емкость? 
— Вы с ней разговариваете. 

— Молодой человек, вы уже третью остановку 
прижимаетесь ко мне!

— Но что я могу сделать?
— Ну сделайте хоть что-нибудь!..

— Господи! Сделай меня, пожалуйста, дурой!
— Зачем тебе это? Ты ж и так мужчинам 
нравишься!
— Хочу, чтобы и мне мужчины нравились!

Парень торопится, бежит по эскалатору, обгоняя 
стоящих людей. В спешке наступает девушке на 
ногу и, пробегая по инерции несколько шагов, 
решает извиниться. Поворачиваясь назад, откры-
вает рот, но девушка, отмахиваясь, говорит:
— Да ладно, иди, я тебе уже на спину плюнула.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 02.08.2016)
1 USD — 65,9553; 1 EURO — 73,6523.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 17…19°, днем в 
Москве 29…31°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; днем местами кратковременный 
дождь, гроза, ветер ночью южной четверти, 3–8 
м/с, днем южный, юго-западный, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с.

Восход Солнца — 4.34, заход Солнца — 20.37, 
долгота дня — 16.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКий УГОЛОК

День Воздушно-десантных войск.
День святого Ильи Пророка.
1796 г. — Наполеон разбил австрийцев в битве 
у Лонато (Ломбардия).
1916 г. — в Москве основан завод АМО (Авто-
мобильное моторное общество), с 1933 года он 

был переименован в ЗиС, а после 1956 года стал 
именоваться ЗиЛом.
1996 г. — в России приведен в исполнение 
последний смертный приговор. В этот день 
был расстрелян убийца 11 подростков Сергей 
Головкин.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Валерий Быковский (1934), летчик-космонавт, 
дважды Герой Советского Союза
Виктор Жирмунский (1891–1971), филолог, 
академик, автор трудов по теории и истории 
литературы

Лиана Исакадзе (1946), скрипачка, худрук и 
дирижер камерного оркестра, народная артистка 
СССР
Матвей Кузнецов (1846–1911), промышленник 
и предприниматель, «фарфоро-фаянсовый ко-
роль» России
Дмитрий Пучков (1961), писатель, публицист, 
переводчик
Игорь Спасский (1926), ученый, академик, гене-
ральный конструктор и экс-глава ЦКБ морской 
техники «Рубин» 
Стив Хиллид ж (1951), рок-гитарист, 
композитор
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СПОРТЭВРиКА

ПОДПиСКА

ПЕРСОНА

ТЕМА ДНЯ ФУТБОЛ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Газета «Московский комсомолец» продол-
жает подписную кампанию по Подмоско-
вью, не упустите возможность подписать-
ся на любимую газету по самым льготным 
ценам и получить памятный подарок!

Уже в ближайшую субботу, 6 августа, мы 
посетим города Подмосковья — ТАЛДОМ, 
БРОННИЦЫ И ОЗЕРЫ, — которые празднуют 
День города! 

Город Талдом отмечает свое 339-летие. 
На протяжении всего дня будут проводиться 
праздничные мероприятия «Город пяти дорог», 
открытие «Мостика любви», гала-концерт, 
от «МК» в 12.00 с главной сцены праздника, 
расположенной в парке Победы, для детей 
выступит поэт-песенник Владимир Михайлов. 
А льготную подписку на газету можно будет 
оформить с 10.00 до 15.00 в парке Победы 
(ул. Победы, д. 35, справа от центральной 
аллеи).

В городе Озеры в этот день состоятся 
цирковое представление, фестиваль предпри-
нимателей, концерт, официальное открытие 

парка «Дубки». Подписаться на любимую 
газету можно будет с 10.00 до 15.00 у Дома 
культуры (ул. Ленина, д. 20). С главной сцены 
праздника в 14.00 для гостей выступят Лена 
Семенова и Виктория Ланевская.

В Бронницах 6 августа пройдет большая 
спортивная программа: традиционные гонки 
на «Драконах», показательные выступления 
мастеров капоэйры, турниры. «Все для тебя, 
любимый город» — концертная программа в 
прогулочной зоне у озера Бельское. От «МК» 
в 18.30 горожан поздравит народный артист 
России Владимир Девятов с танцевальной 
фолк-группой «ЯR-марка». Но главным нашим 
подарком станет досрочная льготная подписка 
на газету, которая пройдет с 10.00 до 15.00 у 
входа в парк «Ракушка». 

Обращаем ваше внимание, стоимость 
ЛЬГОТНОЙ подписки на 1-е полугодие 2017 
года: 5 дней в неделю (понедельник — пят-
ница) — 570 рублей (индекс 08686) или 6 
дней в неделю (понедельник — суббота) 
— 670 рублей (индекс 05061).

«МК» ДАРИТ ПОДАРКИ ЖИТЕЛЯМ ТАЛДОМА, 
БРОННИЦ И ОЗЕР!

Роды, пожалуй, являются самым волнующим 
моментом в жизни каждой женщины. Помимо 
переживаний за сам процесс будущей матери 
чрезвычайно важно, чтобы новорожденный 
малыш был в безопасности. На это и была на-
целена работа российских ученых, решивших 
использовать тепловизор — прибор, который 
способен зафиксировать изменения темпе-
ратуры в мягких тканях человеческого тела, 
— с неожиданной стороны: помочь выяснить, 
было ли у младенца в родах кислородное 
голодание мозга. И, если такое имело место 
быть, принять быстрые меры по спасению 
жизни маленького организма. Об особен-
ностях нового изобретения «МК» рассказал 
академик Российской академии естествоз-
нания профессор Александр УРАКОВ.

— На сегодняшний день актуальна проблема 
защиты коры головного мозга младенцев в родах, 
когда у женщины слабая родовая деятельность 
либо раннее отслоение плаценты, — рассказыва-
ет профессор. — Да любая причина, по которой 
на несколько минут ухудшается кровоснабже-
ние плода. Все это прежде всего приведет к 
повреждению коры головного мозга, потому что 
этот орган страдает первым из-за недостатка 
кислорода. Что может привести к проблемам 
в будущем.

— Как вам пришла в голову идея исполь-
зовать тепловизор в процессе родов?

— До этого я долгое время занимался изуче-
нием тепловых изменений организма в Институте 
механики УрО РАН. И первым в нашем городе 
получил в руки тепловизор. А поскольку моя дочь 
— акушер-гинеколог, у нас с ней и возникла мысль 
использовать этот прибор для диагностики ги-
поксии у новорожденных.

— Как работает тепловизор в процессе 
родов?

— Словно кинокамера, без непосредствен-
ного контакта с роженицей. Работает с расстоя-
ния нескольких метров. Принцип таков: основным 
теплоносителем в нашем организме является 
кровь. Когда плод выходит из родовых путей 
головой вперед, удается определить температуру 
головного мозга. Поскольку у маленького челове-
ка имеются на голове несросшиеся щели между 
костями и роднички. В этих местах кожа очень 
тоненькая. И эти области могут отражать темпе-
ратуру головного мозга. Если кровь поступает, 
то температура в этих местах на 1,5–2 градуса 
выше, чем на соседних, «костяных» участках, а 
может быть и такой же. Нормальной считается 
та, которая отображается на экране тепловизора 
красным и оранжево-розовым цветами. Низкие 
температуры будут отсвечивать оранжевым, си-
ним и зеленым. В этом случае надо бить тревогу 
и спасать ребенка. 

— И этот прибор не оказывает никакого 
негативного влияния на организмы матери 
и плода?

— Нет, конечно! Тепловизор ничего не излу-
чает, он всего лишь улавливает тепловые волны 
от объекта. И они отображаются на экране в виде 
секторов разного цвета. Температура определя-
ется с точностью до сотой доли градуса.

— Что еще можно сделать для спасения 
жизни ребенка, у которого была обнаружена 
гипоксия?

— Для профилактики повреждений голов-
ного мозга голову надо охлаждать. Этим, кстати, 
объясняется полезность родов в воде температу-
рой 25 градусов: плод появляется и резко охлаж-
дается. Смотрите: если перетянуть руку жгутом 
и остановить в этой части кровообращение, то 
именно от температуры окружающей среды будет 
зависеть, сколько станет жить конечность. При 
жаре она отомрет в течение часа, при нормальной 
температуре — в течение двух часов. А вот если 
охладить руку до 20 градусов, она продержится 
до шести часов. Так же и с плодом во время гипок-
сии: если как следует охладить голову, то можно 
спасти больше клеток головного мозга.

— А что надо делать женщинам во время 
родов, чтобы смягчить негативные послед-
ствия для мозга ребенка при кислородном 
голодании?

— В этой области у нас тоже есть свое изо-
бретение. Что интересно: многие акушеры пред-
лагают женщинам задержать дыхание в родах. 
Метод основан на физиологической закономер-
ности: матка ведет себя активнее в стрессовых 
ситуациях организма. Она как бы стремится 
спасти плод и «выкинуть» его скорее. Вот такое 
состояние и призван обеспечить метод задержки 
дыхания. Мы же предлагаем роженице, наоборот, 
надышаться «допьяна», а то и снабдить ее кисло-
родной маской. И таким образом снабдить плод 
дополнительным кислородом: этот элемент будет 
в больших количествах поступать в плаценту и 
оттуда забираться плодом.

Ирина БЛИННИК.

НОВОРОЖДЕННЫХ 
БУДУТ СПАСАТЬ 
С ПОМОЩЬЮ 
ТЕПЛОВиЗОРА
Эксперт объяснил 
принцип действия  
нового прибора

Несмотря на то что женский бокс в 
олимпийской программе практически 
новичок (впервые вид был представлен 
на Олимпиаде в Лондоне), российские 
представительницы этого ударного 
вида спорта уже серьезно о себе зая-
вили. Две серебряные медали четыре 
года назад положили в общую копилку 
Софья Очигава и Надежда Торлопова. 
Но сегодня в Рио-де-Жанейро за свое 
место под олимпийским солнцем будут 
биться уже другие девушки — Ярослава 
Якушина и Анастасия Белякова. 
Как сложилась судьба пионеров бокса 
среди женщин и с каким чувством они 
ждут предстоящих Игр-2016, корре-
спонденту «МК» рассказала серебря-
ный призер Олимпиады-2016 Софья 
Очигава.

«Иногда становится  
не по себе, думаешь:  
куда бы деть медаль...»

— Софья, скоро начинаются Олимпий-
ские игры, очень сложные для нашей сбор-
ной. Будете ли вы их смотреть и с каким 
чувством?

— Конечно, буду. Мы с таким трудом про-
бились на этот турнир, столько всевозможных 
скандалов, связанных с допингом, и наконец-то 
наших ребят допустили, поэтому не смотреть 
невозможно. В женском боксе, да и в мужском, 
буду болеть особенно. 

— Вы как-то говорили, что в боксе нет 
допинга, это с чем-то связано?

— Скорее с тем, что никаких дополнитель-
ных стимуляторов не нужно. Поэтому ни у ребят, 
ни у девчонок нет ни одной дисквалификации. 
Насколько я знаю, сейчас перепроверяются про-
бы Олимпиады-2012, но и там все чисто.

— Признайтесь себе, сердечко не екает, 
когда вы видите информацию, что ВАДА 
планирует перепроверять допинг-пробы 
Лондона и Пекина?

— С одной стороны, да, становится не по 
себе, мало ли что, неприятно оказаться в такой 
ситуации, сразу начинаешь думать: куда бы деть 
медаль... (Смеется.) Но это секундное замеша-
тельство. Я за себя отвечаю, отлично помню все 
витамины, которые употребляла, так же как и моя 
коллега по сборной, тоже серебряный призер 
Игр-2012 Надя Торлопова.

— Часто сейчас вспоминаете тот фи-
нальный поединок, где вы проиграли золо-
тую олимпийскую медаль Кэти Тейлор? Мне 
всегда казалось, что вот такие поражения в 
финале самые болезненные...

— Знаете, у нас с ней много шуток на эту 
тему. И даже вот совсем недавно проводили 
вместе сбор и смеялись, что надо повторить 
ту финальную встречу. Но уже в рамках про-
фессионального бокса. 

— Тейлор ушла в профи?
— Нет, она сейчас будет боксировать на 

Олимпиаде. К чему мы с ней вместе и гото-
вились, она — к Рио, я — к своему первому 

профессиональному поединку. Ну, думаю, что 
она после Игр тоже уйдет.

— Как это вы с ней вместе готовились?
— Когда у нее начались сборы к чемпионату 

мира, к отбору на Рио, я готовилась к перво-
му бою, они позвонили и попросили, чтобы мы 
вместе провели сбор. И так я на две недели 
летала в Ирландию, где у нас была совместная 
подготовка.

— Как это выглядело? Профи и любители 
же работают в разных стилях...

— Поскольку у меня был первый поединок 
в профессионалах, то, соответственно, мы еще 
не знали, сколько раундов и так далее, поэтому 
манеру ведения боя сильно не меняли. В целом 
наши силовые и скоростные показатели не силь-
но друг от друга отличались. Трудно сказать, кто 
у кого был спарринг-партнером, скажем так, они 
просто попросили помочь, и всё. 

— Дру жеские отношения у вас 
сохраняются?

— Да, Кэти сейчас предстоит выступить на 
олимпийском ринге, я обязательно ей позвоню 
и поддержу.

«Молодежную сборную 
доверили тренировать 
лицам, у которых серьезные 
проблемы  
с законом»
— Софья, а почему вы не остались в 

сборной до Олимпиады в Рио?
— Там такая странная ситуация сложилась. 

Я травмировалась, через 8 месяцев вернулась на 
свой уровень, готова была боксировать. Но мне 
такой возможности не предоставили. Всячески 
оттягивали этот момент, поэтому у нас с Викто-
ром Лисицыным состоялась беседа, в которой 
он сказал, что я ему в команде не нужна. Хотя 
объективных причин я не услышала.

— Сейчас уровень сборной какой?
— Из трех возможных две путевки на Игры 

завоеваны. В категории 75 кг Яра Якушина взя-
ла лицензию на первом же отборе, а в 51 и 60 
первый отбор прошел неудачно, второй со-
стоялся на чемпионате мира, куда мы поехали 
почему-то вдевятером. Мне это показалось не 
очень нормальным, ведь даже если Яра уже 
путевку в Рио выиграла, остальные девчонки 
тоже наверняка захотят попробовать свои силы 
на международной арене. В итоге отобралась 
Настя Белякова, остальные остались без ме-
далей. В общем зачете наша команда заняла 
8-е место, такого провала я давно не помню. Я 
вспоминаю, как мы готовились к Лондону, из 10 

человек, полетевших на мировое первенство, 
трое сразу завоевали лицензии, плюс еще 7 
бронзовых медалей. Сегодня результат весьма 
сомнительный. Хотя Виктор Лисицын в интервью 
сказал, что он удовлетворен.

— Сборная с тех пор сильно 
изменилась?

— Есть проблемы с критериями отбора. У 
нас есть девчонки, которые выигрывают чемпио-
наты России, не попадают на сборы, зарплату 
им не платят, даже экипировку не получают. 
Странный момент. Хотя бы на сборы их надо 
вызывать...

— Как это можно объяснить? Тогда кто 
ездит?

— С каждым годом людей на сборах бы-
вает все меньше. У нас 10 весовых категорий, 
вызывают 12–14 человек. Все эти спортсмены, 
по крайней мере процентов 80, по странному 
стечению обстоятельств пишут своим личным 
тренером Виктора Лисицына и относятся к об-
ластной школе бокса в Одинцове. Представляя 
различные уголки России, они за Одинцово вы-
ступают совсем недавно. Мне кажется, ситуация 
несколько монополизирована.

— И вас это беспокоит?
— Конечно. Нет развития, нет молодых 

спортсменов, нет перспективы. Зачастую так 
получается, что вторые номера не знают пер-
вых, многие встречаются только на чемпиона-
тах России и даже в лицо друг друга не узнают. 
Особенно беспокоит уровень специалистов, 
которые готовят нашу команду. Мне кажет-
ся, он не очень высокий. Судя по тому, какой 
результат мы показали на чемпионате мира. 
Например, вы знаете, что Лисицын и Колтыгин 
доверили тренировать молодежную сборную, 
наш резерв, 15–18-летних девчонок, лицам, у 
которых ранее были серьезные проблемы с 
законом. Это же наше будущее! А тут уголов-
ное прошлое...

— Вы сами ушли в профи или просто не 
оставили вам выхода?

— Я ушла сама, но столько лет в коман-
де даром не проходят. Мне физически больно 
смотреть, что происходит в моем родном виде 
спорта. 

— Я смотрю, вы даже письмо в Мини-
стерство спорта написали?

— Есть совместное обращение, есть инди-
видуальное. Мы, конечно, понимаем, что ситуа-
ция в стране сейчас очень сложная, у Виталия Ле-
онтьевича много проблем, но мы надеемся, что 
письма будут рассмотрены и к нашим проблемам 
прислушаются, чтобы успешные спортсмены 
могли себя реализовать. И детей тренировали 
квалифицированные специалисты.

— До Лондона все было по-другому?
— Совершенно по-другому. На сборы вы-

зывались 1-й, 2-й, 3-й номера. Каждый мог 
приехать со своим личным тренером. Сейчас 
все более закрыто, а хочется, чтобы женский 
бокс развивался. 

— Как бы спрогнозировали выступление 
сборной?

— Я верю в наших девчонок, хотя ситуация 
сложная, но они талантливые спортсменки. Если 
они возьмут себя в руки и переборют свои стра-
хи, думаю, то медали будут. 

«В Ирландии, если ты  
что-то показал, остаешься 
уважаемым человеком  
на всю жизнь»
— Как вы себя чувствуете в профессио-

нальном боксе?
— Отлично! 6 августа будет второй поеди-

нок, подбираем соперниц. Не все согласятся за 
2–3 недели до боя начать готовиться.

— Олимпийская медаль ценится в про-
фессиональном боксе у женщин?

— Многие все-таки скептически относятся: 
ой, ладно, девчонки, что вы умеете... Но вот 
Мамедов захотел, чтобы 6 августа именно я 
боксировала в его шоу, потому что видел меня 
и мой уровень. И ему понравилось. Поэтому 
не принципиально, серебряная медаль, или 
золотая, или бронзовая, — важно, какой бокс 
ты показываешь.

— Если бы Кэти Тейлор позвонила и 
спросила совета относительно професси-
онального бокса, что бы в первую очередь 
ей сказала?

— Мне трудно представить такую ситуацию, 
потому что Кэти — такой весьма замкнутый 
человек. Хотя когда мы готовились к чемпио-
нату мира, а я к своему бою, она подошла и 
спросила: ты считаешь, в какой я форме? И то 
я неделю ждала, когда она задаст вопрос. У нее 
есть очень слаженная команда, которая долго 
вела ее в любителях, поэтому она себя очень 
аккуратно поведет в профессионалах и у нее 
проблем не будет.

— У нас есть такая команда в России?
— Именно в женском? К сожалению, боюсь, 

что нет. У нас к спортсменам сложилось такое 
потребительское отношение. Если ты травми-
ровался, то все, личные тренеры от тебя от-
казываются. И у меня были такие ситуации... В 
Ирландии у меня до сих пор берут автографы. 
Там, если ты что-то показал, ты остаешься ува-
жаемым человеком на всю жизнь. У нас ты нужен, 
пока нужен. 

Татьяна АРТЮХОВА.

УДАРНАЯ ЖЕНЩИНА
Софья ОЧИГАВА, серебряный 
призер Олимпиады-2012 по 
женскому боксу: «Если наши 
девчонки переборют страх, 
то привезут из Рио медали»

Что говорит Бах?
Поясняет в очередной раз, что 
процедура допуска спортсме-
нов из России состоит аж из трех 

этапов. Три заветных фильтра — и спортсмен 
у цели. «Первый фильтр — решения междуна-
родных федераций. Как известно, к Играм не 
могут быть допущены спортсмены, которые в 
прошлом были подвергнуты санкциям за при-
менение допинга. Следующий этап — решение 
Спортивного арбитражного суда (CAS). А МОК 
вынесет уже решение на основе заключения 
экспертов. Комиссия МОК уже приступила 
к работе, изучает рекомендации экспертов, 
назначенных CAS».

Подчеркивает, что МОК не несет ответ-
ственность за то, что случилось и что прихо-
дится разбираться в ситуации прямо накануне 
Игр. «МОК не отвечает за то, что разная ин-
формация, предоставленная ВАДА несколько 
лет назад, не была пущена в работу. МОК не 
отвечает за аккредитацию и наблюдение за 
антидопинговыми лабораториями. Поэтому 
МОК и не несет ответственность ни за сроки, 
ни за причины инцидентов, которыми мы те-
перь должны заниматься за несколько дней 
до старта Игр».

Не сомневается в справедливости от-
странения Юлии Степановой от Олимпийских 
игр, хотя и называет это тяжелым решением. 
«Мы приняли к сведению все рекомендации, 
в том числе от Комитета по этике, нам нужно 
соблюдать Олимпийскую хартию. Исполком 
дал понять, что мы благодарны Степановой и 
ее мужу за их замечательный вклад в борьбу с 
допингом. Им были предложены содействие и 
поддержка. Она может продолжать спортивную 
карьеру, зарабатывать спортом на жизнь».

И дает собственную оценку того, как ему 
видится скандал с Россией. «МОК не в состоя-
нии применять санкции к министрам или прези-
дентам, но что мы должны делать, так это давать 
красный свет нарушениям. И мы здесь, чтобы 
это сделать. Мы видели отчет Макларена, где 
речь идет о некой системе манипулирования 
допинговой системой России. Каждый может 
выражать свое мнение. Для МОК важно, что мы 
можем реагировать на все обвинения. И все, что 
мы могли, — найти решение по поводу участия 
россиян в Играх-2016. Приняли меры, чтобы ни 

одно официальное лицо от Минспорта, начиная 
с самого министра, не получило аккредитацию 
на Олимпиаду в Рио. Ожидаем доработки от-
чета Макларена. Он будет сопровождаться 
работой нашей собственной комиссии».

А тем временем к летним разбиратель-
ствам уже подтягиваются и зимние. Между-
народные федерации олимпийских зимних 
видов спорта собираются на общей встрече 
тоже обсудить доклад Ричарда Макларена. 
Исчезающие пробы взволновали всех. Из до-
клада следует, что в конькобежном спорте 
таких 24, в хоккее — 14, в лыжных гонках — 13, в 
биатлоне — 10, в бобслее — 8, в керлинге — 2, 
в сноуборде — 1.

«Доклад указал на серьезное число по-
тенциальных случаев применения допинга и, 
что вызывает особое беспокойство, нарушений 
и умышленных манипуляций в существующей 
антидопинговой системе», — заявил президент 
Международной федерации лыжных видов 
спорта Джанфранко Каспер, который явля-
ется еще и президентом Ассоциации между-
народных федераций зимних олимпийских 
видов спорта. 

Три фильтра для летних олимпийцев из 
России могут перебраться и к «зимникам». 
Много комиссий придется нам еще увидеть, 
перед многими отчитаться. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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«МОК не в 
состоянии 
применять санкции 
к министрам или 
президентам, но 
что мы должны 
делать, так это 
давать красный 
свет нарушениям».

Софья Очигава (слева) с Кэти Тейлор.

Фильтры для России 
уже заработали
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С особыми надеждами ждали начала пер-
венства спартаковские болельщики, ко-
торые на этот раз не просто по привычке 
заявляют о чемпионских амбициях своей 
команды, но и имеют на то определенные 
основания. Москвичи сыграли за последнюю 
неделю два матча — стартовый в РФПЛ и 
квалификационный в Лиге Европы. На Кипре 
небывалая жара не позволила соперникам 
играть в футбол, заставив скорее выживать 
в нечеловеческих условиях, а вот в матче 
с «Арсеналом» красно-белые порадовали 
свою торсиду обилием голов и фирменных 
спартаковских комбинаций. «Спартак» играл 
нелинейно, с фантазией, но при этом была 
четко видна рука главного тренера.

По итогам первого круга сердце спарта-
ковского болельщика бьется чуть более взвол-
нованно и учащенно. Команда на первом месте, 
Жано и Промес, оформив по дублю, возглавляют 
список бомбардиров, а качество игры, пусть и во 
встрече с не самым сильным соперником, для 
стартового тура оказалось довольно приличным. 
Но говорить о потенциале команды еще не вре-
мя. А вот оценить уровень укомплектованности 
команды можно вполне.

Вратарская позиция серьезных опасений не 
вызывает. Любимец публики Артем Ребров спо-
собен выручить в самой безнадежной ситуации, 
а если и у экс-капитана игра в раме не пойдет, 
в запасе есть Сергей Песьяков, блестяще про-
ведший концовку предыдущего чемпионата.

А вот количественное усиление обороне 
не помешает. В данном случае непринципиаль-
но, как будет строить игру в защите итальянец 
Массимо Каррера, приглашенный Дмитрием 
Аленичевым в «Спартак» из штаба итальянской 
сборной Антонио Конте, — в 3 или 2 центральных 
защитника. Для полного комплекта и относи-
тельного спокойствия необходим как минимум 
один опытный игрок, способный и разнообразия 
добавить, и подменить в случае необходимости 
кого-то из трио Кутепов—Таски—Боккетти. Да и 
на фланг по-хорошему здорово было бы полу-
чить атакующего защитника. Стартовый состав 
укомплектован, а вот на подмену никого, кроме 
универсального Макеева, по сути и нет.

С атакой все проще: есть Зе Луиш, которого 
при необходимости на острие копья могут за-
менить лучший (после отъезда Халка) легионер 

РФПЛ Промес или Мельгарехо. Но голландец все 
же полезней на своей более привычной позиции 
— на фланге атаки, как, собственно, и парагваец. 
Так что если говорить о турнире длиной в 30 
туров, то подстраховка в лице центрального 
форварда не помешает.

В полузащите — приятное разнообразие, 
но все еще не видно лидера. Промес, видимо, 
в силу возраста взваливать на себя эту роль не 
торопится, а ни один из остальных полузащитни-
ков не может похвастать стабильностью. Капитан 
Глушаков готов биться все 90 минут, как, впрочем, 
и Комбаров, и Ребров, но не через этих игроков 
строится игра. Жано выдал два отличных матча, 
но и в его футбольной колоде стабильность — 
не главный козырь. Грузинский полузащитник с 
юных лет получал за свой несомненный талант 
очень богатые авансы, но пока еще не отработал 
и половины из них. Попов и вовсе рискует плотно 
засесть на скамейку запасных, ведь при игре в 
3 центральных защитника да таком футболе, 
что демонстрирует Жано, вернуть себе место в 
стартовом составе будет непросто. А ведь еще 
есть Зобнин, Зуев, Ромуло. А еще — вышедший 
на замену в матче с «Арсеналом» Фернандо, 
оставивший своим игровым мышлением очень 
приятное послевкусие от матча.

По качеству исполнителей «Спартак» впер-
вые за долгие годы принципиально не уступает 
никому из соперников. Но и сказать, что пре-
восходит кого-то из первой пятерки записных 
фаворитов, тоже нельзя. По имеющимся вво-
дным выходит, что победа во всем чемпионате 
с большой долей вероятности будет именно 
тренерская. Так что дело не столько за Квинси 
Промесом, сколько за Дмитрием Аленичевым. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

НЕЛИНЕЙНЫЙ 
«СПАРТАК»
Чем запомнились красно-
белые в первом матче РФПЛ

Организатор торгов —  Конкурсный управляющий Серебрякова З.Б. (ИНН 730200237502, СНИЛС № 134-
309-559-48, адрес: 141103, МО, г. Щелково, ул. Чкаловская, д.3, кв. 117,  член Ассоциации СРО ОАУ «Лидер», 
адрес: 125167, г. Москва, ул. Планетная, д. 29, пом. 1, ком. 2,  ОГРН № 1147799010380, ИНН 7714402935), 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Кристалл-9» (адрес: г. Москва, ул. Гарибальди, д.29, корп.4, 
ИНН 7727080210, ОГРН 1027739702517), признанного несостоятельным  (банкротом) решением Арбитраж-
ного суда г. Москвы от 12.02.2015 г. по делу № А40-39242/14, назначенные к проведению на 22.07.2016 г. 
(сообщение в газете «Коммерсантъ» от 11.06.2016 № 103 на стр.40) признаны несостоявшимися в связи с 
недостаточным количеством участников:

- по лоту № 1: Право требования дебиторской задолженности ООО «Кристалл-9». Договор купли-продажи 
заключается с единственным участником – Общество с ограниченной ответственностью «СолоИнвест» 
(115304, город Москва, улица Каспийская, дом 22, корп. 1, стр. 5, помещение 9, ком. 17; ИНН:7724369701 
ОГРН:1167746577613)-  в соответствии с представленным им предложением о цене - 4 308 040 (Четыре 
миллиона триста восемь тысяч сорок) руб. 00 коп (НДС не облагается). Заинтересованность участника по 
отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управляющему отсутствует. Конкурсный управляющий, 
Ассоциации СРО ОАУ «Лидер» не участвуют в капитале участника торгов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


